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Дорогие читатели!

2015 год обещает быть не самым 
простым, поэтому не прекращает-
ся деятельность как по реализации 
антикризисного плана, так и по его 
доработке. В марте краевой стаби-
лизационный план пополнился не-
сколькими новыми пунктами. Они 
предусматривают, в частности, раз-
витие въездного и внутреннего ту-
ризма за счет таких новых видов, 
как яхтенный, винный, круизный, 
гастрономический, этнографический 
и агротуризм, и защиту прав граж-
дан, участвующих в долевом строи-
тельстве. Еще один новый пункт ка-
сается системы оказания бесплат-
ной юридической помощи благо-
даря созданию Государственного 
юридического бюро Краснодарско-
го края, которое будет безвозмезд-
но консультировать людей в устной 
и письменной формах. Коррективы 
внесены после обсуждения плана с 
органами исполнительной власти и 
общественностью. Также увеличено  
финансирование антикризисных ме-
роприятий с 6,6 миллиарда рублей 
до 6,9 миллиарда. Согласно реко-
мендациям Министерства эконо-
мического развития России краевой 
план доработан на 3-летний период 
с 2015-го по 2017 год.
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Контролировать исполнение ан-
тикризисного документа на местах 
будут специальные рабочие группы. 
Они проследят за ситуацией, связан-
ной с занятостью населения, уволь-
нением работников и соблюдением 
трудовых прав граждан. В ближайшее 
время будет утвержден график выез-
дов таких групп в муниципалитеты.

В последних, как известно, ра-
ботают свои антикризисные планы. 
Их основа – поддержка предприни-
мательства. И это правильно, ведь  
в районах, особенно сельскохозяй-
ственных, чуть ли не каждый третий 
сам себе бизнесмен, чей главный кор-
милец – земля. 

И хотя практически все руководи-
тели муниципальных образований го-
ворят о том, что экономические по-
казатели в конце прошлого года пош-
ли вниз, все ищут резервы и способы 
стабилизации и даже роста. О том, 
как живут территории, – читайте  
в материале «Открытая Кубань», в ко-
тором мы публикуем информацию об 
открытых итоговых сессиях несколь-
ких муниципалитетов. 

Факт, что кризис – это время за-
тянуть пояс. Но не только. Кризис – 
это время проявить все свои каче-
ства. По мнению аналитиков, не толь-

Словена Соколова 
Главный редактор

ко и не столько самые крепкие смо-
гут «продрейфовать» этот период.  
Но и те, кто готов слышать, принимать 
нестандартные решения и искать но-
вые формы работы. 

Для данного номера мы подгото-
вили немало интересных материалов. 
Знакомьтесь с содержанием! А в май-
ском выпуске мы обязательно расска-
жем о том, как в сложное время люди 
не боятся открывать свое дело. В пе-
речне примеров – бизнесмены из ку-
банской столицы и районов. Послед-
них – большинство!
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7 июля 2014 года, накануне Дня семьи, любви и верности, 
в екатерининском зале краснодара чествовали победителей 
национального конкурса «Российская династия». в номинации 
«семья в профессии» первое место заслуженно получили представители 
династии сердюк–алехиных–Бондаревых–кулыбиных

в середине марта на территории курганинского района прошло 
расширенное совещание об организованном проведении весенних 
полевых работ в 2015 году. в заседании приняли участие агрономы, 
главные инженеры, ученые, руководители кФХ, главы городов 
и районов края. провел совещание губернатор кубани александр ткачев
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Одна на всех 
Победа!
17 марта в Большом Кремлевском дворце состоялось 
заседание Российского организационного комитета 
«Победа». Его провел президент Владимир Путин

текст: Словена Соколова

День Победы
9 мая – это день славы, 
день гордости нашего народа, 
день наивысшего почитания 
поколения победителей
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а мероприятие были при-
глашены ветераны Вели-
кой Отечественной вой-
ны, руководители вете-

ранских и молодежных обществен-
ных организаций.

На заседании обсуждались го-
товность к проведению в Москве и 
субъектах Российской Федерации 
празднования 70-й годовщины Побе-
ды в Великой Отечественной войне,  
а также итоги работы по улучшению 
социально-экономического положе-
ния ветеранов.

– Уважаемые коллеги! 9 Мая – это 
день славы, день гордости нашего на-
рода, день наивысшего почитания по-
коления победителей. Но все мы зна-
ем, что наши ветераны нуждаются в 
постоянной и повседневной заботе. 
Поэтому для Российского оргкомитета  
«Победа» главным должен быть во-
прос: все ли сделано для всесторон-
ней, полноценной поддержки наших 
ветеранов? Вы знаете, что правитель-
ству указом Президента поручено при-
нять дополнительные меры по улучше-
нию социально-экономического поло-
жения ветеранов, и сегодня тоже об 
этом поговорим, – начал свое высту-
пление глава государства.

На сегодняшний день в России бо-
лее двух с половиной миллионов вете-
ранов, каждый из которых внес свой 
вклад в победу.

Однако сегодня, как отметил Вла-
димир Путин, предпринимаются по-
пытки переиначить, исказить собы-
тия той войны. Их цели – подточить 
силу и моральный авторитет совре-
менной России, лишить ее статуса 
страны-победительницы, разделить и 
рассорить народы, использовать исто-
рические спекуляции в геополитиче-
ских играх.

Попытка заложить в головы милли-
онов людей, прежде всего молодежи, 
извращенное представление об исто-
рии – довольно опасное явление. 

В ряде стран организована кам-
пания по пересмотру итогов Второй 
мировой и Великой Отечественной 
войн. Такие действия предпринима-
лись и прежде, но в последнее время 
поток фальсификаций приобрел бес-
прецедентный характер.

Как отмечалось на заседании, 
это не оставило равнодушными на-
ших людей, вызвало в них стрем-
ление внести свой вклад в защиту 
исторической правды и сохранение 
памяти о подвиге советского наро-
да. Оргкомитет, как рассказал ру-
ководитель администрации Прези-
дента России Сергей Иванов, бук-
вально захлестнули предложения 
и проекты от граждан, ветеранов,  

Н общественных организаций, реги-
онов, муниципалитетов, научных и 
творческих сообществ.

В нынешних условиях подготов-
ка к юбилейным торжествам – это не 
только организация большого празд-
ника, но и огромная просветитель-
ская и информационная работа как 
на национальном, так и на междуна-
родном уровнях. 

– Мы обязаны постоянно, аргумен-
тированно, твердо, настойчиво отста-
ивать правду о войне, о колоссальном 
вкладе советского народа в Победу,  
об объединяющей и решающей роли 
Советского Союза в разгроме нациз-
ма, – заявил Владимир Путин. – Когда 
я говорю об объединяющей роли, хочу 
сказать, что многие народы покорен-
ной тогда Европы с надеждой следи-
ли за тем, что происходит на фронтах 
Великой Отечественной войны. И, ко-
нечно, это вселяло силу и надежду на 
будущее избавление от нацизма для 
всей Европы.

Российское общество сегодня,  
к сожалению, продолжают испыты-
вать на зрелость и единство. Поэто-
му задача оргкомитетов в каждом ре-
гионе РФ, опираясь на активное уча-
стие и поддержку граждан, достойно 
ответить на эти вызовы.

– И конечно, важно использовать 
все возможности, чтобы рассказать об 
истории Отечества, о ратных и тру-
довых подвигах наших предков; от-
крывать двери всем, кто хочет про-
явить себя на этом поприще, реали-
зовать свое стремление быть причас- 
тным к общенациональному делу –  
к воспитанию патриотизма, отста-
иванию национальных интересов  
своей страны, – отметил глава госу- 
дарства. – Наши ветераны должны 
быть уверены, что мы никогда их не 
подведем; что мы смогли и сможем 
передать нашим детям чувство гордо-
сти за них, за их Победу, величие ко-
торой навсегда останется в истории; 
что неприятие нацизма – в наших ге-
нах и в нашей крови.

СОцИАЛьНыЕ  
ВОПРОСы

Сегодня в России проживает 217 515 
участников Великой Отечественной 
войны. Всего в категориях, которые 
приравнены к участникам ВОВ, вклю-
чая узников фашистских концлагерей, 
тех, кто пережил блокаду Ленинграда, 
тружеников тыла, в стране насчиты-
вается 2,7 миллиона человек.

Заместитель председателя Пра-
вительства РФ Ольга Голодец до-
ложила, что для каждого ветерана  

Общество
в нынешних условиях подготовка 
к юбилейным торжествам – 
это не только организация 
большого праздника, но и огромная 
просветительская 
и информационная работа
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и участника Великой Отечественной 
войны материально-техническая под-
держка сегодня составляет в среднем  
35 974 рубля. Выплаты инвалидам 
Великой Отечественной достигают  
47 тысяч рублей.

Ко Дню Победы приурочена едино- 
временная выплата: 7 тысяч для участ-
ников Великой Отечественной войны 
и 3 тысячи – для ветеранов ВОВ. Сегод-
ня для этого запланирована в бюдже-
те общая сумма в 12,6 миллиарда ру-
блей. Данная выплата будет произве-
дена до Дня Победы.

– Важнейшей формой поддержки 
является обеспечение ветеранов жи-
льем. С момента действия этой про-
граммы, с 2008 года, улучшили свои 
жилищные условия 280 946 ветера-
нов. Только за прошлый год новые 
квартиры получили 8311 человек, 
на реализацию данной программы 
в 2014 году было потрачено 9 мил-

лиардов рублей, – отметила Ольга 
Голодец.

На этот год выделена сумма в раз-
мере 12,5 миллиарда. Как подчеркнула 
вице-премьер, эти средства и те при- 
оритеты, которые расставлены, позво-
лят в течение года данную программу 
завершить. 

Сегодня очень высок спрос на со-
циальную и медицинскую помощь на 
дому. На данный момент социальной 
помощью охвачено 170 тысяч ветера-
нов. Поддерживаются лучшие прак-
тики регионов. Так, например, служ-
бы сиделок для ветеранов работают  
в Удмуртской Республике, Новгород-
ской, Томской и Московской областях, 
в ряде других регионов. Технология 
«тревожной кнопки» действует в ре-
спубликах Карелия и Саха (Якутия),  
в Ставропольском и Хабаровском кра-
ях. Очень важно для ветеранов функ-
ционирование социального такси, ко-

Сегодня в России проживает 
217 515 участников 
Великой Отечественной войны

на заседании обсуждались готовность 
к проведению в москве и субъектах 
Российской Федерации празднования 
70-й годовщины победы 
в великой отечественной войне, 
а также итоги работы по улучшению 
социально-экономического 
положения ветеранов
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Юбилей
подготовка к празднованию 
70-й годовщины победы в великой 
отечественной войне началась 
в апреле позапрошлого года, с момента 
выхода соответствующего указа
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основной подход оргкомитета к орга-
низации праздничных мероприятий по 
всей стране – поддержка новых твор-
ческих идей, без навязывания обяза-
тельной для всех программы. 
субъектам Федерации было предло-
жено провести лишь несколько общих 
мероприятий 8 и 9 мая. Это в первую 
очередь традиционные массовые ак-
ции – раздача георгиевских ленточек, 
вахта памяти у мемориалов и попу-
лярная в народе в последнее время 
акция «Бессмертный полк».
оргкомитетом разработан официаль-
ный логотип празднования, который 
уже получил широкое распростране-
ние. также были предложены стили-
стика художественного оформления 
городских пространств и транспор-
та, форма волонтеров.
еще одной отличительной особенно-
стью предстоящего юбилея, поддер-
жанной оргкомитетом, стало мас-
штабное привлечение молодежи к 
подготовке, организации и прове-
дению праздников. под эгидой Рос-
молодежи формируется всероссий-
ский волонтерский корпус 70-летия 
победы, который объединит до 80 ты-
сяч молодых людей. они примут уча-
стие в военно-мемориальной работе,  
благоустройстве воинских захороне-
ний и других памятных мест.
Это новое гражданско-патриотическое 
направление волонтерского движе- 
ния. также главам регионов было пред-
ложено поддержать и, по возможно-
сти, поощрить активных представите-
лей военно-патриотических движений, 
прежде всего – поискового и военно-
исторической реконструкции. 
оргкомитет сознательно стремится к 
тому, чтобы и дух, и форма проведе-
ния мероприятий были близки и по-
нятны молодым людям. 
примером современного творческо-
го подхода к реализации такой рабо-
ты стала открывшаяся в выставочном 
зале санкт-петербурга трехмерная 
панорама «Битва за Берлин. подвиг 
знаменосцев». она сделана энтузи-
астами поисковых движений вместе 
с живыми участниками штурма рейх-
стага. панорама представляет собой 
открытый интерактивный проект, где 
можно свободно ходить (нет никаких 
ограничений, ленточек, запретов), 
можно все трогать своими руками. 
За несколько дней эту выставку по-
сетили десятки тысяч человек. 

Нестандартный 
подход

торое организовано в большинстве  
регионов Российской Федерации.

По мнению президента Владими-
ра Путина, все вопросы, касающиеся 
бесплатного социального обслужива-
ния на дому, необходимо проработать 
в каждом субъекте. 

Важна с точки зрения предостав-
ления услуг ветеранам и медицин-
ская помощь на дому. Не так давно 
состоялась диспансеризация всех ве-
теранов. Как отметила Ольга Голодец,  
51 процент инвалидов Великой Оте-
чественной войны прошли диспансе-
ризацию дома. 

Кроме того, сегодня реализуется 
очень много проектов по поддержке 
активности ветеранов. Это проекты 
Российского союза ветеранов, Всерос-
сийской общественной организации 
ветеранов войны, труда, Вооружен-
ных Сил и правоохранительных орга-
нов, Всероссийской общественной ор-
ганизации героев, кавалеров государ-
ственных наград и лауреатов государ-
ственных премий «Трудовая доблесть 
России», а также большого числа дру-
гих ветеранских организаций.

ПОДГОТОВКА  
К ПРАЗДНИКУ

Подготовка к празднованию 70-й го-
довщины Победы в Великой Отече-
ственной войне началась в апреле 
позапрошлого года, с момента выхо-
да соответствующего указа. Ветера-
ны будут главными гостями на всех 
торжественных мероприятиях. В пе-
риод до 9 мая каждый из более чем 
двух с половиной миллионов ветера-
нов будет награжден медалью «70 лет  
Победы в Великой Отечественной во-
йне 1941–1945 гг.». Юбилейные меда-
ли будут вручены и ветеранам Вели-
кой Отечественной войны, которые 
проживают в других странах, – пре-
жде всего, конечно, в СНГ. 

Торжественные мероприятия с при-
влечением войск и сил флота пройдут 
в 70 городах Российской Федерации. 
Одними из наиболее ярких меропри-
ятий празднования 70-летия Победы 
станут военные парады. Они пройдут 
в 28 городах России, столицах Белорус-
сии и Киргизии, а также в Республике 
Армения. В 40 городах нашей страны 
запланированы торжественные мар-
ши с привлечением вооружения и во-
енной техники.

На пяти главных базах Военно-
Морского Флота России состоятся 
парады кораблей. Участие в пара-
дах авиации предусмотрено в пяти 
российских городах и двух городах  
СНГ – Минске и Бишкеке. 

Как подчеркнул Сергей Иванов, 
особое значение имеют праздничные 
мероприятия в Крыму. 

– Мы все помним, с каким вооду-
шевлением встречали 9 Мая крым-
чане и севастопольцы в прошлом го-
ду, сразу же после возвращения в 
родную гавань. В этом году состоит-
ся наше первое за два с лишним де-
сятилетия общее празднование Дня  
Победы. И мы должны сделать все не-
обходимое, чтобы оно прошло не толь-
ко торжественно, но и тепло, искрен-
не, – отметил он.

Военные парады будут организова-
ны в городах-героях Керчь и Севасто-
поль, при этом в последнем запланиро-
вана и военно-морская часть праздни-
ка. центральным событием торжеств 
станет военный парад на Красной пло-
щади в Москве.

Основной акцент в этом году будет 
сделан на исторической части празд-
ника. По Красной площади пройдут 
пешие и механизированные колонны 
в форме и с оружием времен войны.  
На различных площадках столицы впер-
вые будут организованы неформаль-
ные показы исторической техники, 
когда люди смогут не просто подой-
ти к экспонатам, но и сесть внутрь во-
енных машин. Также на параде проде-
монстрируют ряд новейших образцов 
вооружений и военной техники. 

Как доложил министр иностран-
ных дел РФ Сергей Лавров, пригла-
шения на торжества направлены 
главам 68 зарубежных государств,  
а также руководителям ООН, ЮНЕ-
СКО, Совета Европы и Европейского 
союза. По данным на 17 марта, свое 
участие подтвердили лидеры 26 стран,  
ЮНЕСКО и Совета Европы.

Особое внимание уделено укрепле-
нию координации действий с партне-
рами по Содружеству Независимых 
Государств. Готовится неформальная 
встреча лидеров тех стран СНГ, ко-
торые будут участвовать в меропри-
ятиях. Провести ее предлагается на-
кануне 9 Мая.

В заключение мероприятия Вла-
димир Путин обратился ко всем при-
сутствовавшим. 

– Мы понимаем, что 9 Мая, День 
Победы, – это консолидирующий, объ-
единяющий всю нашу страну день.  
Позвольте еще раз выразить благодар-
ность и уважение ветеранам Великой 
Отечественной войны, поблагодарить 
всех участников процесса подготов-
ки к 9 Мая и выразить надежду на то, 
что мы с вами доведем это до конца и 
проведем на самом высоком, достой-
ном уровне праздник 70-летия Побе-
ды советского народа в Великой Отече-
ственной войне, – сказал президент.
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28 февраля

подписан Федеральный за-
кон «о внесении измене-
ний в отдельные законода-
тельные акты Российской 
Федерации». Документом  
до 1 марта 2018 года продле-
вается срок государственной 
регистрации прав на объек-
ты индивидуального жилищ-
ного строительства в упро-
щенном порядке. Разреше-
ние на ввод такого объекта 
в эксплуатацию не запраши-
вается, а правоустанавлива-
ющий документ на земель-
ный участок является един-
ственным основанием для 
госрегистрации права на со-
ответствующий объект инди-
видуального жилищного стро-
ительства.

3 марта

владимир пу тин и а лек-
сандр лукашенко приняли 
участие в заседании выс-
шего государственного со-
вета союзного государства 
России и Белоруссии. в хо-
де встречи особое внима-
ние было уделено перспек-
тивам развития торгово-
экономического и межре- 
гионального взаимодей-
ствия, укреплению интегра-
ционных связей в области 
энергетики, транспорта и 
строительства, сотрудниче-
ству в социальной и высоко-
технологичной сферах. 

4 марта

Глава государства принял 
участие в расширенном за-
седании коллегии министер-
ства внутренних дел Россий-
ской Федерации. в ходе ме-
роприятия были подведены 
итоги деятельности ведом-
ства в 2014 году, определе-
ны приоритетные задачи на 
2015 год.

4 марта

владимир путин провел сове-
щание с членами правитель-
ства. обсуждались вопросы 
государственной политики в 
социально-экономической 
сфере, а также изменение 
параметров федерального 
бюджета.

заседании приняли участие  
агрономы, главные инженеры, 
ученые, руководители КФХ, гла-
вы городов и районов края. Про-

вел совещание губернатор Кубани Алек-
сандр Ткачев. 

Одна из задач,  поставленных на 
мероприятии, – закончить посевную  
до 20 апреля.

В Краснодарском крае посеяно 1,5 мил-
лиона гектаров озимых культур, в том чис-
ле 1,4 миллиона – пшеницы. На всей пло-
щади в оптимальные сроки проведена 

ранневесенняя подкормка. 85 процентов 
посевов – в хорошем состоянии. Вообще, 
открывая совещание, губернатор подчер-
кнул, что состояние полей хорошее, и се-
годня хозяйствам важно проводить рабо-
ты в оптимальные агротехнические сроки. 
Однако АПК края необходимо уходить от 
зернового перекоса.

– Делая акцент исключительно на вы-
ращивание и продажу зерна, вы сами за-
гоняете себя в угол, попадаете в зависи-
мость от рыночной конъюнктуры, – отме-
тил Александр Ткачев.

Посевная: 
старт дан
В середине марта на территории Курганинского района 
прошло расширенное совещание об организованном 
проведении весенних полевых работ в 2015 году

В

одной из актуальных задач для всей страны, и для кубани в частности, является 
развитие отечественного семеноводства. сегодня только 10 процентов овощных семян 
российского производства, остальные – импортные
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5 марта

в кремле состоялись пере-
говоры президента России с 
председателем совета мини-
стров италии маттео Ренци. 
обсуждались перспективы 
наращивания двусторонне-
го сотрудничества в торгово-
экономической, инвестицион-
ной и культурно-гуманитарной 
областях. 

13 марта

владимир путин поручил пра-
вительству РФ рассмотреть во-
прос и представить предложе-
ния о создании Федерально-
го агентства по делам нацио-
нальностей. агентство должно 
отвечать за реализацию госу-
дарственной политики в сфе-
ре межнациональных и этно-
конфессиональных отноше-
ний; за осуществление мер, 
направленных на укрепление 
единства многонационально-
го народа РФ, на этнокультур-
ное развитие народов страны.

16 марта

состоялась встреча влади-
мира путина с президен-
том киргизской Республики  
алмазбеком атамбаевым. об-
суждались актуальные вопро-
сы двустороннего сотрудниче-
ства и перспективы дальней-
шего взаимодействия, в том 
числе в рамках евразийского 
экономического союза.

19 марта

владимир путин принял уча-
стие в пленарном заседании 
съезда Российского союза 
промышленников и предпри-
нимателей. Участники обсуж-
дали и формировали предло-
жения по актуальным направ-
лениям взаимодействия госу-
дарства и бизнеса.

20 марта 

в астане состоялась трехсто-
ронняя встреча президентов 
России, Белоруссии и казах-
стана. Главы государств обсу-
дили торгово-экономическое 
взаимодействие, развитие 
евразийских интеграцион-
ных процессов и ситуацию 
на Украине.

Девальвация рубля дала кубанскому 
зерну конкурентные преимущества на 
внешних рынках. Отсюда рекордные тем-
пы экспорта, рост цен, рентабельности.  
Если в сентябре прошлого года тонна пше-
ницы третьего класса в портах края сто-
ила порядка 8 тысяч рублей, то сегодня –  
уже около 11 тысяч. И, по прогнозам спе-
циалистов, несмотря на ограничение экс-
порта, цены в ближайшей перспективе 
сильно не упадут.

Наряду с развитием отрасли растение- 
водства, необходимо вкладываться и в сфе-
ру животноводства. 

– Эти два направления идут рядом.  
И ставка только на производство зерна, на 
быструю прибыль, не имеет сегодня серьез-
ной перспективы, – уверен губернатор.

 Кстати, об этом глава региона гово-
рил с руководителем КФХ «Возрождение» 
Станиславом Юровым во время посеще-
ния его хозяйства. 

Данное КФХ ежегодно улучшает по-
казатели урожайности озимых, кукуру-
зы и подсолнечника. Здесь применяют-
ся современные технологии обработ-
ки почвы, используются перспективные  
сорта и гибриды сельхозкультур, постро-
ены склады для хранения зерна на 10 ты-
сяч тонн. В последние годы в хозяйстве 
активно обновляется сельхозтехника – 
сейчас в КФХ 5 комбайнов. При этом хо-
зяйство не берет кредиты, а активно ис-
пользует средства господдержки. Как от-
метил Станислав Юров, в перспективе 
оно рассматривает возможность разви-
тия животноводства.

– В сложившихся политических и эко-
номических условиях мы должны выхо-
дить на самообеспечение по всем видам 
сельхозпродукции. В том числе и живот-
новодческой. У нас уже есть успешные 
проекты по этому направлению в Кали-
нинском, Динском и Выселковском рай-
онах, – сказал Александр Ткачев.

Но таких предприятий должно быть на 
порядок больше в каждом муниципалите-
те, тем более что животноводство стано-
вится все более прибыльным бизнесом. 
Только за 2014 год его рентабельность вы-
росла на 17 процентов, по молочному на-
правлению – до 35.

ОТЕЧЕСТВЕННОЕ  
СЕМЕНОВОДСТВО

Одной из актуальных задач для всей стра-
ны, и для Кубани в частности, является раз-
витие отечественного семеноводства. 

По словам вице-губернатора края, ми-
нистра сельского хозяйства Сергея Гарку-
ши, регион полностью обеспечен семена-
ми зерновой группы, а также подсолнеч-
ника и сои. Однако цены на импортный и 
отечественный посевной материал силь-
но разнятся. К примеру, стоимость се-

мян импортного подсолнечника состав-
ляет 4500–5000 рублей на гектар, а рос-
сийского – 800–1000; зарубежные семе-
на кукурузы оцениваются в 7000–9000 
рублей, отечественные – в 1350–1550.

Сегодня только 10 процентов овощных 
семян российского производства, осталь-
ные – импортные. Как рассказал Сергей 
Гаркуша, сейчас планируется проведе-
ние совместного с Министерством сель-
ского хозяйства России совещания на те-
му организации на юге страны производ-
ства семян. 

– Все они должны производиться здесь, 
на Кубани, – подчеркнул министр сельско-
го хозяйства. – Мы ушли от своей, россий-
ской, селекции, которая была направлена 
не только на повышение урожаев, но еще и 
на выращивание качественной продукции. 
И вместе будем эту проблему решать.

Кстати, в Крымском районе уже нача-
то строительство базы для производства 
овощных семян. 

При наличии гарантированного зака-
за хозяйства и семенные заводы Кубани 
в 2016 году могут произвести на посев до 
10 тысяч тонн семян подсолнечника и бо-
лее 30 тысяч – семян гибридов кукурузы.

Как отметил директор ВНИИМК Вя-
чеслав Лукомец, региону совместно с уче-
ными необходимо разработать «дорож-
ную карту» импортозамещения посевно-
го материала.

– Только для России ученые уже созда-
ли более 150 сортов и гибридов подсол-
нечника, свыше ста сортов сои. Для Крас-
нодарского края также есть достаточное 
количество сортов и гибридов, – расска-
зал Вячеслав Лукомец. – К тому же наши  
сорта не уступают в возможностях. Ста-
тистика урожайности в 1990 году, когда 
были только сорта отечественной селек-
ции, и в 2014-м примерно одинаковая.  
Но по затратам за прошлый год порядка 
одного миллиарда рублей мы переплатили 
иностранным компаниям за семена под-
солнечника. По кукурузе примерно такие 
же показатели.

Ученый предложил создать на терри-
тории Кубани несколько специализиро-
ванных зон, где могли бы производить-
ся семена. Кроме того, организовать 
работу селекционно-семеноводческих 
предприятий, которые бы работали 
по принципу государственно-частного  
партнерства.

Губернатор Кубани поддерживает ори-
ентир на развитие данной отрасли в ре-
гионе.

– Наступило время, чтобы все обрати-
ли взор на отечественное семеноводство. 
У нас нет другого выбора – семена долж-
ны быть нашими, отечественными, ку-
банскими. Тогда будет другая экономи-
ка. Это эмбарго дает нам новые вызовы 
и новые возможности, – подытожил Алек-
сандр Ткачев.
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н е м  п р и н я л и  у ч а с т и е  в и ц е -
губернаторы, руководители крае-
вых министерств, ведомств и главы 
муниципальных образований. 

Открывая заседание, губернатор Куба-
ни Александр Ткачев отметил, что в 2014 го-
ду Краснодарский край занял третье место в 
России по количеству построенных детских 
садов. При плане в 19 тысяч мест было соз-
дано 23 тысячи. В нынешнем году в регионе 
планируется построить и ввести в эксплуа-
тацию 22 дошкольных учреждения почти на 
4,5 тысячи мест. На эти цели будет направ-
лено около 1,7 миллиарда рублей. Из них  
1 миллиард 589 миллионов – из краевого бюд-
жета и порядка 100 миллионов – из средств 
местных бюджетов.

Несмотря на то, что в регионе удалось соз-
дать крупнейшую сеть дошкольных учрежде-
ний в стране, устроить ребенка в сад без оче-
редей сейчас могут лишь 70 процентов жи-
телей края. По мнению губернатора, этого 
недостаточно. Необходимо ускорять темпы 
строительства новых детсадов и искать но-
вые варианты. 

– Ликвидация очереди в детские сады – 
это не только политическая задача, но и хо-
зяйственная и административная. Мы все 
понимаем, что у нас нет другого выхода.  
В крае повышается рождаемость. За про-
шлый год родилось почти 75 тысяч малышей –  
это почти на 5 тысяч больше, чем в 2013-м.  
Население края прирастает и за счет мигра-
ции из других регионов и соседних стран. 
Только из Украины в прошлом году к нам 
прибыло порядка 40 тысяч человек, третья 
часть из которых – дети. Используйте все фор-
мы, оптимизируйте количество мест в уже  
существующих детских садах, создавайте до-
полнительные пристройки, привлекайте не-
государственный сектор, – обратился к участ-
никам совещания Александр Ткачев.

Глава региона напомнил, что еще в 2013 
году край снизил долю участия муниципали-
тетов в госпрограммах софинансирования 
до 5 процентов. Сделали это для того, чтобы  
районам было проще получать средства 
на строительство детсадов и обеспечивать  
своевременный ввод объектов. Однако в от-
дельных муниципалитетах и эту возможность 

не используют на 100 процентов. Так, напри-
мер, в Темрюкском, Приморско-Ахтарском 
и Выселковском районах до сих пор не до-
строены детские сады. По-прежнему не со-
кращается очередь в Сочи, Анапе и в Север-
ском районе. 

ВАРИАНТы  
ЕСТь ВСЕГДА!

В последнее время на местах стали активнее 
использовать альтернативные строительству 
пути ликвидации очереди в детские сады.  
В частности, по итогам 2013–2014 годов  
27% мест были предоставлены за счет капи-
тального ремонта и реконструкции поме-
щений (235 детсадов). Еще 24% мест созда-
ны в рамках вариативных форм дошкольно-
го обучения – таких, как семейные группы и 
группы кратковременного пребывания. Од-
нако пока муниципалитеты используют этот 
опыт недостаточно продуктивно. 

По словам вице-губернатора Галины Зо-
линой, колоссальный резерв для решения во-
проса заключен в применении практики ис-
пользования школьных помещений, а также 
создания мест в негосударственных образо-
вательных учреждениях. 

Еще один эффективный путь – оптимиза-
ция пространства в уже существующих дет-
ских садах. В качестве иллюстрации вице-
губернатор привела пример Москвы.

– Традиционно в группах существует зо-
на игровой деятельности и спальная зона. 
В спальной зоне место стоит 350 тысяч ру-
блей на ребенка, но используется 1,5–2 ча-
са за сутки. Это хорошо и удобно, но очень 
дорого. И Москва пошла по другому пути. 
Там создали уплотнение. На группу из двух 
комнат берутся кровати трехъярусные или  
многофункциональные, которые собирают-
ся вдоль стены. Когда ребенок играет, спаль-
ное место убирается, потом игрушки убра-
ли – кроватки выкатили. И наоборот, – рас-
сказала Галина Золина.

Таким образом, по мнению заместите-
ля главы региона, Кубань может дополни-
тельно использовать восемь тысяч мест на 
тех площадях, которые уже есть. Подобная 

социУмВ детский сад – 
без очереди
10 марта в Краснодаре прошло совещание по обеспечению доступности 
дошкольного образования и ликвидации очереди в детские сады

В

В 2014 году 
Кубань 
заняла 

третье место 
в России по 
количеству 

построенных 
детских 

садов
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практика апробирована, поэтому службы  
Роспотребнадзора и Госпожнадзора никаких 
претензий не имеют.

В свою очередь, Александр Ткачев пору-
чил краевому министерству строительства 
разработать 2–3 типовых проекта под каждую 
категорию детских садов. Это должны быть 
функциональные, безопасные и быстровоз-
водимые здания, которые закроют дефицит 
детсадов в городах и районах края. Как под-
черкнул губернатор, сегодня, в условиях кри-
зиса, каждому муниципалитету следует отда-
вать предпочтение именно таким проектам.

КАЧЕСТВО –  
ГЛАВНОЕ УСЛОВИЕ

На совещании была также затронута тема 
недобросовестной работы подрядных орга-
низаций. Как отметили участники краевого 
заседания, муниципальные власти зачастую 
не в состоянии самостоятельно контролиро-
вать процесс своевременного возведения и 
ввода в эксплуатацию дошкольных учреж-
дений. По словам министра строительства 
края Валерия Жукова, в Горячем Ключе бы-
ли сорваны сроки при возведении детского 
сада на 230 мест. В районе Геленджика, в се-
ле Михайловский Перевал, строительство бы-
ло остановлено на стадии около 90%-ной го-
товности по вине подрядчика. И таких при-
меров немало.

– Первое, на что нужно обратить внима-
ние, – состоятельность подрядных организа-

ций, – уверен первый заместитель губерна-
тора Джамбулат Хатуов. – Около трети под-
рядчиков не выполняют в полной мере сво-
их обязательств.

 По мнению вице-губернатора, с такими 
организациями договоры необходимо рас-
торгать незамедлительно. 

– В свою очередь, в течение месяца гла-
вы муниципалитетов должны предоставить 
карты строительства детских садов на бли-
жайшие два года. Все заявленные графики 
должны быть выполнены в полном объеме. 
Этой работе будет даваться публичная оцен-
ка, – акцентировал внимание участников за-
седания Джамбулат Хатуов. 

Для контроля ситуации со стороны про-
фильного министерства предприняты до-
полнительные меры. Назначен новый заме-
ститель министра строительства, архитек-
туры и дорожного хозяйства края, который 
будет курировать вопросы строительства 
детских садов. Им стал Владимир Тимошен-
ко, в прошлом – руководитель управления 
ценообразования в строительстве Красно-
дарского края.

– Ситуация критичная, запредельная. 
Вы ставите под риск весь край, – обратился 
к главам муниципалитетов Александр Тка-
чев. – Время есть, но оно очень ограничен-
но. Олимпиаду строили год за два. Для каж-
дого из вас сейчас это маленькая Олимпиа-
да. Можно вводить штрафные санкции, как 
на период олимпийского строительства.  
Заключайте с подрядчиками соглашения, ис-
пользуйте экономические стимулы.

в нынешнем году 
в регионе планируется 
построить и ввести 
в эксплуатацию 
22 дошкольных 
учреждения почти 
на 4,5 тысячи мест. 
на эти цели будет 
направлено около 
1,7 миллиарда рублей
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В совещании приняли участие началь-
ники финансовых управлений всех ку-
банских муниципалитетов. 

На мероприятии подвели итоги ра-
боты за 2014 год и определили зада-
чи на 2015-й, а также обсудили меры 
по оптимизации расходов краевого и 
местных бюджетов.

Стоит отметить, что все основные 
показатели социально-экономического 
развития края в 2014 году, кроме объ-
ективного постолимпийского сниже-
ния объема строительных работ, бы-
ли выше среднероссийских.

В числе важнейших для Кубани 
итогов 2014 года – прирост в сфере 
туризма (10%) и транспорта (чуть 
более 25%), рекордный урожай зер-
новых и прирост валовой продукции 
сельского хозяйства (почти на 3%), 
а также промышленного производ-
ства (2,6%).

По объему последнего Кубань вто-
рой год удерживает первое место в 
ЮФО, опережая традиционно про-
мышленные регионы – Ростовскую и 
Волгоградскую области. По объемам 
ввода жилья край находится на втором 
месте в стране, уступая пальму пер-
венства только Московской области.

За 2014 год ВРП Кубани вырос 
почти на 1%, его объем превысил  
1,6 триллиона рублей. По этому пока-
зателю край сегодня находится на ше-
стом месте в России.

По общему объему доходов – 
232,9 миллиарда рублей – Кубань 
находится на пятом месте в РФ.  
Также на 5-е место регион поднял-
ся в общероссийском рейтинге по 
объему собственных доходов бюд-
жета. В консолидированный бюд-
жет края в прошлом году мобили-
зовано 200,6 миллиарда рублей.  

Тотальная оптимизация
В марте состоялось заседание коллегии краевого 
министерства финансов. Его провел вице-губернатор, 
министр финансов Иван Перонко

Прирост собственных доходов к уров-
ню 2013 года составил почти 8%,  
или 14,8 миллиарда рублей.

О д н а к о ,  к а к  о т м е т и л  в и ц е -
губернатор Иван Перонко, в сложив-
шейся к концу 2014 года непростой 
экономической ситуации регион не 
достиг той планки, к которой стремил-
ся. Бюджетное назначение по консоли-
дированному бюджету исполнено на 
97,2%; не хватило 5,8 миллиарда ру-
блей, чтобы выполнить план.

– В этом году нам предстоит вы-
полнить неисполненные обязатель-
ства 2014 года и добиться прироста 
доходов не менее чем на 5%, моби-
лизовать в консолидированный бюд-
жет края 210 миллиардов рублей.  
Будем находить точки роста экономи-
ки. Наращивать налогооблагаемую ба-
зу, налоговые и неналоговые посту-
пления необходимо в каждом муни-
ципальном районе, городском округе 
и сельском поселении, – подчеркнул 
Иван Перонко.

На совещании детально проанали-
зировали ситуацию в муниципалите-
тах края и поставили конкретные за-
дачи по мобилизации доходов. Среди 
них – реализация инвестиционных 
проектов, развитие малого бизнеса и 
ЛПХ и, безусловно, увеличение соби-
раемости налогов.

Наряду с работой по мобилиза-
ции доходов ключевой задачей вла-
стей всех уровней является оптими-
зация расходов бюджета.

Еще при формировании бюдже-
та края на 2015 год в результате мер 
оптимизации расходы были сокраще-
ны по сравнению с уровнем 2014-го 
на 13 миллиардов рублей. В том чис-
ле сокращена на 5% штатная числен-
ность работников исполнительных 
органов госвласти, на 15% – расходы 
на материальные затраты, на 20% – 
расходы на приобретение движимо-
го имущества и осуществление капи-
тального ремонта.

В ближайшее время в городах и 
районах также должно быть прове-
дено 5-процентное сокращение штат-
ной численности муниципальных слу-
жащих, сокращение затрат на обе-
спечение деятельности местных ор-
ганов власти.

Оптимизация расходов краево-
го и местных бюджетов, а также не-
допущение просроченной кредитор-
ской задолженности и стабилизация 
долговой нагрузки на бюджеты вош-
ли в число приоритетов утвержденно-
го губернатором Кубани Плана меро-
приятий по обеспечению устойчиво-
го развития экономики и социальной 
стабильности в Краснодарском крае в 
2015 году.
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цифры
За 12 месяцев 2014 года 

пассажиропоток в порту 
увеличился втрое – 

до 2 миллионов 700 тысяч человек

В мероприятии приняли участие 
первый вице-губернатор Джамбулат  
Хатуов, руководители профильных 
ведомств, представители прокурату-
ры, силовики и главы муниципали-
тетов. Основным вопросом в повест-
ке дня стало обеспечение транспорт-
ной безопасности на Кубани в связи 
с функционированием паромной пе-
реправы в порту Кавказ.

Всего за 12 месяцев 2014 года 
пассажиропоток в порту увеличился 
втрое – до 2 миллионов 700 тысяч че-
ловек; через Керченский пролив бы-
ло перевезено 660 тысяч автомоби-
лей – в 5 раз больше, чем в 2013 году.

– Главный вопрос, который меня 
беспокоит, – это безопасность. Мне 
докладывали, что в этом отноше-
нии много нареканий в самом порту 
Кавказ. Только что мы увидели, как 
проходят досмотровые мероприятия.  
И все объяснения, которые нам пре-
доставили, – совершенно неудовлет-
ворительные, – обратился к участни-
кам заседания Александр Ткачев.

Губернатор также отметил, что до 
сих пор не разработан план транспорт-
ной безопасности вокзала и прилега-
ющих территорий. Нет полного охва-
та громкоговорящей связью, не рабо-
тает часть оборудования для досмотра  
автомобилей и багажа. Отсутствует  
своевременное информирование  
людей о времени ожидания в очере-
ди, а также об изменениях режима ра-
боты паромов. Александр Ткачев под-
черкнул, что в идеале каждое табло 
должно обновляться в режиме онлайн. 

Он призвал в корне изменить под-
ход к функционированию и обеспече-
нию безопасности в порту, активнее 
использовать олимпийский опыт, вне-
дрять межведомственное взаимодей-
ствие. Если нужно, привлекать каза-
ков и народные дружины для охраны 
порядка и регулирования транспорт-
ных потоков.

По словам начальника Управления 
на транспорте МВД России по ЮФО 
Владимира Струкова, для обеспече-
ния безопасности перевозок через 
морской порт Кавказ в прошлом году 
были оборудованы ограждениями зо-
ны транспортной безопасности, раз-
делены потоки автотранспорта и пас-
сажиров, установлены два мобильных 
досмотровых комплекса.

Летом нынешнего года краевое 
МВД прогнозирует рост количества 
автотранспорта в 5 раз. В связи с этим 
принято решение увеличить числен-
ность личного состава. Также будет 
создан еще один отдел полиции, под-
чиненный управлению внутренних 
дел по Темрюкскому району. В обя-
занности этого подразделения будет 
входить обеспечение безопасности на 
подходах к переправе, при строитель-
стве моста и в самом Темрюке.

– Это особенно актуально, учиты-
вая, что совсем скоро начнется строи-
тельство моста через Керченский про-
лив. По сути, это еще одна точка ро-
ста для нашего региона, которая будет 
притягивать инвестиции в реальный 
сектор кубанской экономики. И нам 
нужно сделать все, чтобы процесс этот 
проходил безопасно и прозрачно, – рас-
сказал Александр Ткачев.

Кроме того, на совещании шла 
речь о перевозке, медицинском обе-
спечении и санитарно-гигиенических 
условиях для определенных категорий 
пассажиров.

В 2014 году через порт Кавказ в 
Крым и обратно было перевезено  
25 тысяч детей. По оценке экспер-
тов, в нынешнем – этот показатель 
увеличится.

– В прошлом году у нас были здесь 
определенные проблемы с беспрепят-
ственным перемещением детей, лю-
дей, которые имеют определенные не-
дуги, беременных женщин. Я предло-
жил дополнительно разработать чет-
кий список граждан, которые имеют 
право на беспрепятственное переме-
щение, – сообщил прокурор Кубани 
Леонид Коржинек.

Однако, как он подчеркнул, нужно 
следить за тем, чтобы на Керченской 
переправе не было условий для кор-
рупционной составляющей. Преиму-
ществом внеочередного проезда долж-
ны пользоваться только те граждане, 
которые нуждаются в этом по меди-
цинским показателям, и дети.

Безопасная переправа
17 марта в порту Кавказ губернатор Кубани 
Александр Ткачев провел заседание Совета безопасности

на повестке Дня
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По данным Министерства курор-
тов и туризма Краснодарского края,  
на 1 марта 2015 года всего в регионе 
насчитывалась 231 гостиница катего-
рии «1 звезда», 232 – 2 звезды, 277 – 
3 звезды, 79 – 4 звезды, 32 – 5 звезд и 
494 мини-отеля. 

Лидером по количеству «звезд-
ных» гостиниц традиционно остает-
ся Сочи, где процедура классифика-
ции обязательна. Здесь прошли клас-
сификацию 1012 средств размещения 
(1 звезда – 195, 2 звезды – 146, 3 звез-
ды – 169, 4 звезды – 49, 5 звезд – 23, 
мини-отель – 430).

На втором месте – город-курорт 
Анапа (106 гостиниц, из них: 1 звезда – 
13, 2 звезды – 32, 3 звезды – 40, 4 звез-
ды – 9, 5 звезд – 2, мини-отель – 10).

В Геленджике проклассифициро-
вали 79 средств размещения, в Туап-
синском районе – 23 и в краевой сто-
лице – 38.

Нововведением 2015 года стала 
категория «без звезд». Как поясни-
ли в краевом министерстве курор-
тов и туризма, данная категория 
придет на смену категории «мини-
отель» (в соответствии с приказом 
№ 1215 Министерства культуры 
РФ). При этом средства размеще-
ния, уже получившие категорию 
«мини-отель», сохранят существу-
ющий статус до истечения двухлет-
него срока (срок выдачи свидетель-
ства). Пока единственные 3 оте- 
ля этой категории на Кубани рас-

«Звездные» результаты
1349 средств размещения в Краснодарском крае прошли 
процедуру классификации и присвоения «звезд»

положены в Геленджике. Всего же 
в регионе классификацию прошли 
494 мини-отеля.

Основное отличие новой катего-
рии в том, что снимается ранее су-
ществовавшее ограничение на ко-
личество номеров. В мини-отелях,  
по старым правилам, оно должно бы-
ло быть не менее 5, но и не более 15.  
Теперь же в гостиницах «без звезд» но-
меров может быть сколько угодно при 
соответствующих для этой категории 
требованиях.

Последние отражены в указан-
ном приказе Министерства культу-
ры РФ. В частности, на вывеске фаса-
да гостиницы должна быть вывеска:  
«без звезд». Также в таком отеле в 
номер должна бесплатно предостав-
ляться бутилированная питьевая 
вода или стоять кулер в коридоре.  
Если гостиница выше пяти этажей, 
то в ней должен быть лифт. Кнопка 
вызова персонала должна быть во 
всех номерах такой гостиницы. Пло-
щадь одноместного номера не долж-
на быть менее 9 квадратных метров, 
двухместного – 12. Туалеты в оте-

лях «без звезд» – общие (из расчета 
один на 10 человек, проживающих 
в номерах без удобств, но не менее 
двух (мужской и женский) на этаж). 
Кроме того, должны быть общие и 
ванные комнаты (из расчета одна  
на 20 человек). Смена постельного бе-
лья производится раз в пять дней.

Для получения классификации 
«без звезд» отельеру придется запла-
тить специальной организации, ак-
кредитованной для проведения ат-
тестации. В регионе этим занимает-
ся ОАО «Курорт экспертиза». цена 
получения вышеназванной катего-
рии – от 21 тысячи рублей (если от-
ель имеет до 15 номеров) до 55 тысяч  
(свыше 500). Для сравнения, класси-
фикация на получение «5 звезд» сто-
ит от 73 тысяч рублей (до 15 номеров) 
до 165 тысяч (свыше 500).

По словам генерального директо-
ра проверяющей компании Ирины 
Пожидаевой, введение новой катего-
рии положительно скажется на рын-
ке туриндустрии. 

– Теперь ряд ограничений снят,  
в том числе по количеству номеров для 
всех видов отелей, и рынок станет бо-
лее гибким, – считает Ирина Пожида-
ева. – Сейчас отельеры, исходя из ры-
ночной конъюнктуры, могут строить 
гостиницы «без звезд» свыше 15 но-
меров, если им не нужно «пятизвезд-
ное» качество.

Как известно, в Краснодарском 
крае до проведения чемпионата ми-
ра по футболу в 2018 году все сред-
ства размещения должны пройти 
классификацию. Такое требование 
действует для всех регионов, где 
есть хотя бы один город, принима-
ющий ЧМ.

Нововведением 
2015 года стала 
категория 
«без звезд»
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Благодаря этому в 2015 году незаня-
тые жители края стали чаще рассма-
тривать возможность открытия соб-
ственного дела.

Об этом говорит тот факт, что го-
сударственную услугу по содействию 
самозанятости с начала года получи-
ли в 4 раза больше граждан, чем за  
тот же период 2014-го. Если за январь –  
февраль 2015 года численность офи-
циально зарегистрированных без-
работных, активно интересующихся 
возможностью открытия собственно-
го дела с помощью службы занятости, 
составила более 900 человек, то на  
ту же дату прошлого года – только 216. 

В целом в 2014 году услугу по со-
действию самозанятости получили 
4413 кубанцев, 610 из них в результате 
оформили предпринимательскую де-
ятельность, то есть зарегистрирова-
лись в качестве юридических лиц, ин-
дивидуальных предпринимателей или 
основали крестьянско-фермерское хо-
зяйство. В том числе 497 человек по-
лучили единовременную финансовую 
помощь из краевого бюджета на откры-
тие собственного бизнеса в размере 
117 600 рублей на одного участника.

Государственная услуга по содей-
ствию самозанятости предоставляет-
ся официально зарегистрированным 
безработным гражданам: как тем, кто 
только что признан безработным, так 
и тем, кто уже прошел профессиональ-

ное обучение по направлению служ-
бы занятости. 

Вначале специалисты с помощью 
тестов оценивают степень готовно-
сти безработного к осуществлению 
предпринимательской деятельности.  
Затем предоставляют ему информаци-
онные и справочные материалы по во-
просам открытия собственного дела. 
В случае необходимости организовы-
ваются встречи и стажировки у дей-
ствующих предпринимателей. Итогом 
является бизнес-план, который необ-
ходимо предоставить в центр занято-
сти населения. Также будущему пред-
принимателю помогают подготовить 
все необходимые документы для реги-
страции бизнеса.

После того, как безработный сме-
нил статус и официально стал предпри-
нимателем, ему по договору с центром 
занятости компенсируются затраты на 
оформление документов.

ЗАНЯТОСТь НАСЕЛЕНИЯ  
В цИФРАХ

По состоянию на 1 марта уровень ре-
гистрируемой безработицы в крае со-
ставил 0,8%. Этот показатель на 0,1% 
выше, чем в прошлом году, однако  
по-прежнему ниже среднего уровня 
по регионам ЮФО (0,9%) и по субъ-
ектам РФ в целом (1,2%).

Работа для всех
На Кубани создаются все условия для смены статуса 
«безработный» на статус «предприниматель»

УслУГи

За январь – февраль нынешнего го-
да центры занятости населения Куба-
ни трудоустроили более 11 тысяч че-
ловек. Было организовано 133 ярмар-
ки вакансий, которые посетили почти 
10 тысяч граждан.

На сегодняшний день банк ва-
кансий службы занятости региона 
предлагает 30 800 постоянных рабо-
чих мест и 2400 вакансий для вре-
менной работы. Кроме того, в крае 
создано почти 1400 рабочих мест 
для трудоустройства в рамках про-
грамм для организации оплачивае-
мых общественных работ, временного  
трудоустройства несовершеннолет-
них и граждан, испытывающих труд-
ности в поиске работы.

Специалисты департамента тру-
да и занятости населения Красно-
дарского края фиксируют рост ин-
тереса кубанцев к профессиональ-
ному обучению по направлению цен-
тров занятости. С начала года 1240 
человек направлено на курсы повы-
шения квалификации или обучения 
новой профессии. И это в 2,3 раза 
больше, чем за январь – февраль про-
шлого года.

По «горячей линии» краевой служ-
бы занятости обратились за консуль-
тациями почти 10 тысяч жителей ре-
гиона. Мобильные центры службы со-
вершили 480 поездок в различные по-
селения края, а услуги в них получили 
17 400 кубанцев.

В целом, по информации ведом-
ства, ситуация в сфере занятости и 
трудоустройства на Кубани стабиль-
ная, всплесков безработицы не ожи-
дается.
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Доступная медицина

Старое здание амбулатории было по-
строено еще в начале прошлого ве-
ка и находилось в аварийном состо-
янии. Жители поселка обратились с 
просьбой о возведении нового к кра-
евым властям. В результате уже в ав-
густе прошлого года из регионально-
го бюджета выделили деньги на стро-
ительство, а в феврале 2015-го было 
получено разрешение на ввод объек-
та в эксплуатацию. 

Мощность амбулатории рассчитана 
на 75 посещений в смену, в две смены 
продолжит свою работу дневной ста-
ционар. Данное учреждение полно-
стью укомплектовано аппаратурой, 
медицинским персоналом. 

На открытии присутствовали гла-
ва Ейского района Михаил Тимофеев,  
депутат ЗСК Виктор Дедешко, депутаты 
местного совета, руководители учреж-
дений и жители муниципалитета.

постановление о выделении суб-
сидий муниципалитетам подписал 
губернатор кубани александр тка-
чев. средства получат 345 горо-
дов и поселений региона. наи-
большая сумма – 361,2 милли-
она рублей – отведена красно-
дару. по 48,3 миллиона получат 
анапа, армавир и новороссийск. 
всего в нынешнем году планиру-
ют привести в порядок 390 кило-
метров дорог. 

Работы будут проходить по про-
грамме «капитальный ремонт 
и ремонт автомобильных дорог 
местного значения краснодар-
ского края». по ней еще 300 мил-
лионов рублей в рамках софи-
нансирования выделяют мест-
ные бюджеты. 

какие участки будут отремонти-
рованы в первую очередь, ре-
шают муниципалитеты. прежде 
всего в программу включат до-
роги, ведущие к школам, боль-
ницам, детским садам, а также 
объекты, на состояние которых 
чаще всего жаловались граж-
дане. как отмечал на одном 
из совещаний с дорожниками 
губернатор александр ткачев, 
край и дальше продолжит разви-
вать сеть автомагистралей, де-
лать привязки к существующим  
федеральным трассам. 

капитальный Ремонт

миллиарды 
на дороги

В Ейском районе открыли офис врача общей 
практики. Новое медицинское учреждение 
появилось в поселке Александровка

Работы будут проходить 
по программе «капитальный 
ремонт и ремонт автомобильных 
дорог местного значения 
краснодарского края»

в 2015 году край потратит 
2 миллиарда рублей на ремонт 
дорог местного значения

мощность амбулатории рассчитана на 75 посещений в смену, 
в две смены продолжит свою работу дневной стационар



Выбрать лучшую из бабушек бы-
ло не так-то просто. Каждая участни-
ца удостоилась звания «Самая-самая» 
в определенной номинации. Так,  
Татьяна Васильевна стала «Самой стиль-
ной бабушкой», Наталья Анатольевна –  
«Самой артистичной», Лидия Пе-
тровна – «Самой веселой», а Любовь 
Николаевна – «Самой энергичной».

Аналогичный конкурс накануне  
8 Марта провела и Гостелерадиокомпа-
ния «Кубань». Лучшей бабушкой края, 
по решению телезрителей, стала крас-
нодарка Нина Васильевна Баканова.
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в краснодарском крае 
реализовали первый этап 
строительства туристского 
кластера «абрау-Утриш» 

стоимость работ по созданию на-
чальной части проекта составила 
66 миллионов рублей. при этом 50 
миллионов перечислил федераль-
ный бюджет, а еще 15,5 – краевой. 
в итоге в поселке мысхако построили 
пляж протяженностью в 370 метров  
на 2 тысячи человек. 

по словам министра курортов и ту-
ризма кубани евгения кудели, соз-
дание пляжа стало наиболее важным 
этапом проекта. 

– в краснодарском крае из 1,2 ты-
сячи километров пляжной берего-
вой полосы только 10% обустрое-
ны. У нас острая нехватка пляжей, –  
отметил министр.

также в 2014 году началась реализа-
ция второго этапа. в его рамках пла-
нируется построить канализацион-
ный коллектор на пионерском про-
спекте анапы и водовод на площад-
ке резервуаров в поселке Джемете 
до автодороги анапа – керчь. на эти 
цели федеральный бюджет направил 
385 миллионов рублей.

напомним, что туристский кластер 
«абрау-Утриш» в краснодарском 
крае будет создан на Западном мо-
ле в цемесской бухте. его грани-
цы пройдут по побережью, захва-
тывая абрау-Дюрсо, до анапско-
го района.

Самые активные и позитивные да-
мы Дивноморского сельского окру-
га состязались за почетное звание  
«Бабушка моей мечты». Село Дивно-
морское «защищала» известная пред-
ставительница прекрасного пола и уже 
прабабушка, руководитель ТОС № 10, 
председатель Женского совета Любовь 
Николаевна Симон. Поселок Светлый 
представила бабушка 7 внуков – Татья-
на Васильевна Хавина, село Возрожде-
ние – трижды бабушка Наталья Ана-
тольевна Малявка. Адербиевка вы-
двинула Лидию Петровну Панаетову.

В мероприятии приняли участие пред-
ставители Ассоциации российских бан-
ков, регуляторов финансового рынка 
из стран Евразийского экономическо-
го союза, Экспертного совета по фи-
нансовой грамотности в сфере дея-
тельности некредитных финансовых 
организаций при Банке России, бан-
ковского сообщества и образователь-
ных учреждений. 

В ходе конгресса заместитель 
руководителя южного управления  
центробанка Регина Зике рассказала, 
что в 2016 году в Краснодаре плани-
руют открыть центр финансовой гра-

Финансовое просвещение
В начале марта в Анапе прошел II Всероссийский 
конгресс «Финансовое просвещение граждан»

мотности населения. По ее словам,  
Кубань будет одним из пилотных рос-
сийских регионов, где появятся подоб-
ные учреждения. 

По замыслу, целевой аудиторией  
центра станут студенты, учащиеся, 
преподаватели и пенсионеры Куба-
ни. В его рамках будет создан музей-
ный фонд, интерактивный и учеб-
ный классы.

Участники конгресса активно под-
держали проект создания центра и в 
целом предложенную центробанком 
стратегию по повышению финансо-
вой грамотности населения.

тУРиЗм

«абрау-утриш» 

Бабушка мечты
В Геленджике прошел ежегодный конкурс 
«Бабушка моей мечты»

туристский кластер 
«абрау-Утриш» будет создан 
на Западном моле 
в цемесской бухте
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мск кубанский парламент

ачалось заседание с при-
ятной церемонии. Осе-
нью прошлого года Законо- 
дательное Собрание учре-

дило медаль «За вклад в развитие  
законодательства Краснодарского 
края». Первым награжденным стал 
Александр Ткачев. Вручил медаль гу-
бернатору спикер кубанского парла-
мента Владимир Бекетов.

СПРОС  
БУДЕТ ЖЕСТКИМ

В начале заседания с расширенным до-
кладом выступил глава региона Алек-
сандр Ткачев. Основными акцентами 
в его выступлении стали антикризис-
ные мероприятия. Значительная их 
часть коснется поддержки бизнеса и 
предпринимательства.

Как сообщил губернатор Кубани,  
в ближайшее время край представит 
на рассмотрение парламентариям за-
конопроекты о введении целого ряда 
налоговых преференций. Один из этих 
документов будет ориентирован на 
создание оптимальных условий для 
развития промышленности.

В частности, по словам главы ре-
гиона, резиденты промышленных пар-
ков, которые сегодня организуются в 
крае, получат возможность платить 
налоги на имущество и прибыль по 
сниженным ставкам. 

– Эта мера простимулирует при-
ток частных инвестиций, – подчер-
кнул Александр Ткачев. – Прошу вас 
поддержать наши инициативы.

Вскоре будут сформулированы и 
другие предложения. В частности,в 
рамках законопроекта о введении ря-
да налоговых преференций планирует-
ся внедрение налоговых каникул для 
впервые зарегистрированных инди-
видуальных предпринимателей, пре-

ференции по единому налогу на вме-
ненный доход и упрощенной системе 
налогообложения.

Еще одной мерой станет активи-
зация работы муниципалитетов по 
увеличению налогооблагаемой базы 
и контроль за мобилизацией доходов. 
Спрос с глав территорий за эффектив-
ность этой деятельности будет жест-
ким. Также стоит задача по качеству 
управления собственностью, земель-
ными ресурсами. 

– Надо, чтобы каждый квадрат-
ный метр земли работал на экономи-
ку края, на ее доходы, – отметил Алек-
сандр Ткачев.

ВЛАСТь ГОТОВА  
К СОКРАщЕНИЯМ

Ключевым моментом антикризисной 
работы должна стать оптимизация 
бюджетных расходов.

– Еще в 2014 году при формиро-
вании краевого бюджета на период 
с 2015-го по 2017 год мы предприня-
ли ряд мер, – напомнил губернатор. –  
Так, на 15% сократили материальные 
затраты и на 20% – расходы на при-
обретение движимого имущества и 
капитальные ремонты. Во-вторых, 
провели сокращение на 5% штатной 
численности (и это еще не предел),  
а также предусмотрели финансиро-
вание строительных объектов толь-
ко с высокой степенью готовности.

Более широко бюджетные пер-
спективы представил министр фи-
нансов края Иван Перонко. Особое 
внимание в своем выступлении он 
уделил проблеме растущего госдол-
га Кубани.

Главный финансист региона сооб-
щил, что в текущем году власти Крас-
нодарского края рассчитывают заме-
нить коммерческие кредиты в раз-

сессия ЗскАнтикризисная 
поддержка
Центральными в повестке дня 32-ой сессии стали вопросы бюджетного 
характера,эффективности управления на муниципальном уровне, 
а также реализации антикризисных мероприятий

Н
текст: Александр Харламов

мере 14 миллиардов рублей на бюд-
жетные. Разница между ними более 
чем ощутима. Если первые выдаются 
по ставке в 15–20%, то вторые стоят 
лишь 0,1% годовых. Такая замена по-
зволит сократить расходы на обслу-
живание госдолга региона, которые 
только в прошлом году превысили  
6 миллиардов рублей.

Данная работа стартовала в 2014 
году, когда Кубань заменила часть 
коммерческих кредитов на сумму  
в 7 миллиардов. 

– Уже принято решение об анало-
гичном замещении кредитов, кото-
рые мы брали в коммерческих бан-
ках для реализации, в том числе, и 
олимпийских проектов, – подчер-
кнул Иван Перонко. – Они в этом 
году будут замещены бюджетны-
ми кредитами. Распределения сумм 
еще не было, но претендуем на пол-
ную сумму – это около 14 миллиар-
дов рублей.

НА ПАРИТЕТНыХ 
НАЧАЛАХ

Также депутаты продолжили рабо-
ту над повышением эффективности 
местной власти. Парламентарии рас-
смотрели и приняли в первом чтении 
законопроект о внесении изменений 
в региональный закон «О местном  
самоуправлении».

Доклад по этому вопросу сделал 
вице-губернатор Кубани Владимир 
Свеженец. Он напомнил, что в де-
кабре 2014 года Законодательным  
Собранием Краснодарского края бы-
ла поддержана инициатива главы ре-
гиона о внесении изменений в крае-
вой закон о местном самоуправлении. 
Они направлены на повышение уров-
ня профессионализма, эффективно-
сти управления в работе муниципа-
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литетов, оптимизацию избиратель-
ной системы и сокращение бюджет-
ных расходов.

В итоге закон был принят и всту-
пил в силу. Однако в начале февраля 
на федеральном уровне произошли но-
вые изменения, которые уточнили не-
которые положения в части порядка 
формирования органов местного само-
управления и их полномочий. Этим и 
были обусловлены очередные коррек-
тивы в региональный закон.

– Представленный проект преду-
сматривает, что главы городских окру-
гов муниципальных районов и поселе-
ний, являющихся административны-
ми центрами муниципальных районов, 
будут избираться представительным 
органом из числа кандидатов, пред-
ставленных конкурсной комиссией 
по результатам конкурса, – пояснил 
Владимир Свеженец. – Комиссия, как 
и было установлено ранее, будет фор-
мироваться на паритетных началах гу-
бернатором Кубани и муниципальны-
ми депутатами.

Избранный таким способом гла-
ва МО, обладая статусом высшего 
должностного лица, будет возглавлять 
местную администрацию, осущест-
влять весь комплекс исполнительно-
распорядительских полномочий.  
Заключение контракта с ним, как 
уточнил вице-губернатор, при этом 
не предусматривается.

ЖИВОТНОВОДСТВО  
ПОДДЕРЖАТ

Проблемам муниципалитетов бы-
ло посвящено еще несколько вопро-
сов повестки дня сессии. В частно-
сти, депутаты рассмотрели ситуацию  
в животноводстве. Положение дел в 
этой сфере складывается тревожное.

По данным краевого Минсельхоза, 
в последние несколько лет в полови-
не муниципальных образований Ку-
бани снизилось поголовье крупного 
рогатого скота. Только за последние 
три года, с 2011-го по 2014-й, чис-
ло КРС уменьшилось в Новопокров-
ском районе в 4 раза, Отрадненском –  
в 3,8 раза, Кавказском – более чем в 
2 раза, Крымском, Динском и Славян-
ском – в 2 раза, Гулькевичском и Тем-
рюкском – в 1,7 раза. Вообще нет ко-
ров на сельхозпредприятиях Апше-
ронского и Туапсинского районов, 
Геленджика, Новороссийска и Сочи.

По мнению депутатов, это приве-
ло к снижению объемов производства 
скота в убойном весе и нехватке про-
дукции в крае. Дефицит собственного 
производства мяса в регионе состав-
ляет 20%, молока – 40%.

щих решений на федеральном уров-
не. Прежде всего речь идет о том, что,  
несмотря на все усилия власти, цены 
на продукты не стабилизируются, а ра-
стут. Так, в декабре 2014 года отпуск-
ная цена на сахар-песок в среднем в 
Краснодарском крае составляла 24–26 
рублей за килограмм, а в середине ян-
варя 2015-го – уже 44–45 рублей. По-
хожая ситуация и с другими товара-
ми. При этом больше всего подорожа-
ли молочные и мясные продукты, рас-
тительное масло, хлеб и яйца.

Депутаты, обращаясь к правитель-
ству, предложили ряд мер, которые в 
конечном итоге помогут снизить це-
ны на социально значимые товары.  
В частности, обеспечить стабилиза-
цию способно исключение посред-
ников в цепочке от производителя до 
продавца. Для этого предлагается за-
конодательно обязать в магазинах по-
мимо розничной цены указывать еще 
и оптово-отпускную.

Кроме того, кубанские парламен-
тарии обратились к правительству с 
просьбой разработать государственную 
программу и в течение 3 лет восста-
новить в Российской Федерации про-
изводство семян недостающих куль-
тур (сахарной свеклы, овощей, карто-
феля, подсолнечника и т. д.). В эти же 
сроки предлагается обеспечить восста-
новление производства средств защи-
ты растений и химизации. Также в об-
ращении, отправленном на имя Дми-
трия Медведева, содержатся и другие 
инициативы.

Как заявил заместитель председате-
ля Законодательного Собрания, руково-
дитель комитета по вопросам аграрной 
политики и потребительского рынка 
Иван Петренко, чтобы край мог обе-
спечивать себя данной продукцией,  
необходимо разработать программу 
поддержки животноводства. Предпо-
лагается, что в ней будут предусмо-
трены меры по увеличению поголо-
вья скота и птицы, развитию племен-
ного молочного и мясного скотовод-
ства. Кроме того, депутаты намерены 
определить объемы господдержки, на-
правленной на стимулирование раз-
вития этих направлений.

ЧТОБы цЕНы  
НЕ РОСЛИ

В продолжение продовольственной 
темы, которая в последнее время все 
чаще выходит на первый план, депу-
таты приняли обращение к предсе-
дателю Правительства РФ Дмитрию 
Медведеву. Обеспокоенные ситуаци-
ей на потребительском рынке, пар-
ламентарии предложили установить 
наценку на отдельные виды продо-
вольствия в размере не более 20%. 
Также выдвинута инициатива, обя-
зывающая предприятия розничной 
торговли указывать на ценниках 
оптово-отпускные цены.

В обращении приводятся много-
численные аргументы, подтвержда-
ющие необходимость соответствую-

Депутаты, обращаясь к правительству, предложили ряд мер, которые в конечном 
итоге помогут снизить цены на социально значимые товары
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н вошел в состав делегации,  
которая инспектировала в столи-
це Кубани меры по повышению 
безопасности дорожного движе-

ния и усилению контроля над ситуацией на 
дорогах Краснодара. Стоит отметить, что  
Николай Николаев регулярно совершает вы-
езды в регионы, чтобы оценить работу вла-
стей на местах. В перечень интересующих 
его тем входят вопросы по снижению смерт-
ности в ДТП, переселению граждан из ветхо-
го и аварийного жилья, созданию доступной 
среды для граждан с ограниченными возмож-
ностями здоровья. 

КОМФОРТНАЯ  
СРЕДА

В первой половине дня Николай Николаев вме-
сте с вице-губернатором Кубани Владимиром 
Свеженцом и заместителем главы краевого 
центра Сергеем Васиным совершил объезд 
улично-дорожной сети Краснодара. Предста-
витель Народного Фронта оценил состояние 
улицы Длинной, которая на отдельных участ-
ках повреждена. На данный момент решается 
вопрос об организации на ней необходимых 
ремонтных работ. Также была проинспекти-
рована улица Буденного, ставшая после ре-
конструкции дублером одной из главных го-
родских магистралей – улицы Северной. Кро-
ме того, в план объезда вошла улица Ново-
российская, на которой в прошлом году на 
достаточно большом участке был проведен 
комплексный ремонт. На данной автомаги-
страли вместе с асфальтированием проез-
жей части выполнили озеленение, обустро-
или тротуары, настелили новую тротуарную 
плитку, причем сделали все с учетом доступ-
ности для маломобильных граждан. Заверше-
но проектирование реконструкции следую-
щих участков дороги.

Представители городских властей также  
продемонстрировали руководителю «Народ-
ной экспертизы» работу платных муници-

пальных парковок, которые начали созда-
вать в Краснодаре с 2013 года. Как отметил 
Сергей Васин, организация платного парко-
вочного пространства позволила эффектив-
нее бороться с нарушителями правил пар-
ковки, бросающими авто на проезжей части,  
и дисциплинировать водителей. Это в ко-
нечном итоге улучшило ситуацию на доро-
гах в центральной части города. Кроме того,  
Николай Николаев осмотрел участок бульва-
ра по улице Красной, благоустройство кото-
рого было завершено в прошлом году, и об-
новленный подземный пешеходный переход 
на пересечении улиц Мачуги и Трамвайной.  
В числе 14 таких переходов он был капиталь-
но отремонтирован в прошлом году силами 
ведущих строительных компаний Краснода-
ра. Реконструкция проводилась с учетом тре-
бований доступности для граждан с ограни-
ченными возможностями здоровья – в подзем-
ном сооружении не только обновили покры-
тие стен и пола, заменили электропроводку 
и коммуникации, установили видеонаблю-
дение, но и настелили тактильную плитку и 
поставили поручни на спусках.

– Во время поездок мы, в частности,  
изучаем вопросы создания доступной среды. 
Смотрим, где есть лучшие практики, какой 
полезный опыт можно почерпнуть, – сказал 
Николай Николаев.

В ходе своего визита руководитель цен-
тра независимого мониторинга отметил по-
зитивную в сравнении с другими городами 
России динамику на Кубани: благодаря дей-
ствию краевых программ «Краснодару – сто-
личный облик» и «Доступная среда» дороги 
стали безопасней, удобней для автомобили-
стов и, главное, для пешеходов, в том числе –  
с ограниченными возможностями.

БЕЗОПАСНый  
ГОРОД

Разговор на тему безопасности дорожного 
движения продолжился в администрации 

Под народным 
контролем

Делегат 
высоко 
оценил 
работу края 
в социальной 
сфере

выеЗД в РеГион

О
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Краснодара. Первый вице-губернатор Ку-
бани Джамбулат Хатуов и глава города Вла-
димир Евланов показали Николаю Нико-
лаеву ситуационный центр столицы регио-
на, который совмещен с городской единой 
дежурно-диспетчерской службой «112». В на-
стоящее время в центр выводится «картинка»  
с 699 камер видеонаблюдения, установлен-
ных по городу, в том числе на основных транс-
портных магистралях, на авто- и железнодо-
рожных вокзалах, вблизи учебных заведений 
и торговых центров. Из них 80 показывают  
ситуацию на перекрестках и остановках  
общественного транспорта, 78 – в 14 подзем-
ных пешеходных переходах. 

С целью обеспечения общественного по-
рядка и контроля за ситуацией на дорогах 
налажен обмен видеоматериалами между 
городским ситуационным центром и право-
охранительными органами, включая управ-
ление МВД РФ по Краснодару.

Владимир Евланов подчеркнул, что соз-
данная в краевом центре система видеона-
блюдения хорошо показала себя в плане фик-
сации и пресечения правонарушений – как 
на дорогах, так и в общественных местах. 
Поэтому ее развитие и приобретение новых  
видеокамер в рамках муниципальной про-
граммы «Безопасный Краснодар» будет про-
должено. И, по заверению городских властей, 
в течение года в кубанской столице на 130 ка-
мер видеонаблюдения станет больше. 

ИТОГИ  
И ПЛАНы

Во второй половине дня Николай Николаев 
принял участие в расширенной конферен-

ции регионального отделения ОНФ, где об-
щественники, представители бизнеса и вла-
сти, некоммерческих организаций, деятели 
культуры обсуждали результаты совместной 
работы по реализации инициатив, предложе-
ний и поручений Президента РФ.

На конференции представители краевых 
министерств и ведомств доложили обще-
ственности о выполнении «дорожных карт» 
майских указов. Делегат высоко оценил рабо-
ту региона в социальной сфере. Он отметил, 
что Краснодарский край по сравнению с дру-
гими регионами показывает высокую эффек-
тивность социальных программ, и не только 
достигает, но нередко и перевыполняет пока-
затели, поставленные в майских указах.

– И это видно не только по сухим циф-
рам статистики, – подчеркнул Николай Ни-
колаев. – Например, сегодня мы были прият-
но удивлены тем, как формируется в крае до-
ступная среда – начиная от рекреационных 
зон и заканчивая магазинами и пешеходны-
ми переходами.

Участники конференции ОНФ сошлись во 
мнении, что для достижения высоких резуль-
татов очень важен конструктивный, откры-
тый диалог общества и власти.

– Сегодня мы поднимали вопрос о сни-
жении смертности в дорожно-транспортных 
происшествиях, – сказал руководитель цен-
тра независимого мониторинга. – К сожале-
нию, во многих регионах прошлый год пока-
зал увеличение количества смертей. Вместе 
с краевыми властями мы обсуждали иници-
ативу ОНФ по формированию карт наиболее 
опасных зон на дорогах страны. Важно разра-
ботать систему информирования граждан об 
опасностях как самой дороги, так и отдель-
ных ее участков. Создание такой карты по-

Одна 
из главных 
задач ОНФ – 
находить 
лучшие 
в стране 
практики

на конференции 
представители 
краевых министерств 
и ведомств доложили 
общественности 
о выполнении 
«дорожных карт» 
майских указов
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кубанский опыт социального разви-
тия, возможно, будет внедрен в дру-
гих регионах. перед посещением ку-
бани руководитель центра независи-
мого мониторинга побывал с рабочим 
визитом в мурманске. там он посе-
тил подворье трифоно-печенгского 
монастыря и познакомился с его на-
стоятелем. 

«с отцом Геронтием связано одно 
примечательное мурманское яв-
ление: в городе нет бомжей. не то  
чтобы их вообще не было – просто 
все они живут на территории мона-
стыря, – написал в своем блоге деле-
гат. – сегодня отец Геронтий со свои-
ми 8 монахами проделывает работу, 
которую должны были бы выполнять 
региональное правительство и муници-
пальные власти. окормляя сто с лиш-
ним человек, он, конечно, исполняет 
свою миссию православного монаха. 
но мне почему-то кажется, что мест-
ные власти также могли бы вспомнить 
о своей миссии и принять участие  
в той огромной социальной работе…».

одним из вариантов решения дан-
ного вопроса и помощи мурманско-
му настоятелю для николая никола-
ева стало посещение храма Рожде-
ства Христова в краснодаре. Руково-
дитель «народной экспертизы» был 
впечатлен организацией жизни на 
территории храма и его социально-
направленной деятельностью. 

«Здесь выстроена православная шко-
ла. но не просто воскресная, а насто-
ящая школа со всеми необходимы-
ми лицензиями и аттестатами. Дети 
получают одновременно и светское, 
и духовное образование. напротив –  
большой корпус, в котором распо-
ложен дом, где живут и учатся дети, 
оставшиеся без попечения родите-
лей. инновационность происходя-
щего в том, что хотя детский дом вы-
строен церковью и принадлежит ей, 
он полностью вписан в систему со-
циального обеспечения краснода-
ра, а потому все расходы на содер-
жание детей несет администрация. 
«Это настоящая симфония», – делит-
ся настоятель. сейчас мы с коллега-
ми из регионального отделения онФ 
будем описывать юридическую сто-
рону этой симфонии. очень надеюсь, 
что опыт священника из краснода-
ра поможет монаху из мурманска со-
держать и возвращать к жизни сте-
кающихся к нему бомжей», – напи-
сал после визита на кубань в своем 
блоге николай николаев.

зволит заранее предупреждать води-
телей и пешеходов об опасных участ-
ках дорог, а для городских властей ста-
нет ориентиром в работе по снижению 
количества ДТП. Было очень приятно 
слышать, что Краснодарский край го-
тов участвовать, в том числе, и в пер-
вых шагах данного проекта. 

Подводя итоги встречи в админи-
страции кубанской столицы и знаком-
ства с городом, Николай Николаев от-
метил, что формирование комфортной 
городской среды, в том числе с учетом 
требований доступности для людей с 
ограниченными возможностями здо-
ровья, стало одной из главных обсуж-
даемых тем, и многое в этом плане в 
Краснодаре сделано качественно.

– Но впереди большой фронт со-
вместной работы и новые задачи, ко-
торые диктует время. В том числе –  
по импортозамещению и увеличению 
производительности труда, привлече-
нию инвестиций. Участники совещания 
отметили значимую роль в этих вопро-
сах Краснодарского края, – подчеркнул 
глава «Народной экспертизы».

После конференции Николай Ни-
колаев побывал в Краснодарском кра-
евом детском центре медицинской ре-
абилитации «Солнышко». Там он по-
общался с родителями и врачами. В 
центре 200 коек и дневной стацио-
нар на 70 мест. Начиная с 2005 года в 
нем ежегодно проходят реабилитацию 
более 1,5 тысячи детей с церебраль-
ным параличом, инвалиды по слуху. 
На всех этажах здания установлены 
подъемные платформы, применяют-
ся тактильные средства реабилита-

ции, постелено специальное антитрав-
матическое покрытие. Кроме того, в 
центре установлен уникальный, един-
ственный на весь Южный федераль-
ный округ, тренажерный аппарат, ко-
торый помогает детям встать на ноги, 
воспроизводя человеческую походку.

После реабилитационного центра 
делегат посвятил время храму Рож-
дества Христова, при котором уже не 
один год успешно реализуется целый 
ряд социальных проектов.

– В Краснодарском крае мы увиде-
ли много аспектов, которые, на наш 
взгляд, стоит перенять другим регио-
нам, – отметил Николай Николаев в 
конце встречи. – Удивительный реаби-
литационный центр, оснащенный са-
мым современным оборудованием, –  
хороший пример того, когда люди до-
бросовестно делают свое дело и полу-
чают замечательный результат. Мы 
посетили храм, при котором есть дет-
ский дом и православная школа. Это 
тоже замечательный пример сотруд-
ничества общества и власти, Русской 
Православной церкви и администра-
ции региона.

Руководитель центра независимо-
го мониторинга подчеркнул, что об-
щественный контроль – это не только 
критика. Одна из главных задач ОНФ –  
находить лучшие в стране практики 
взаимодействия власти и общества, 
чтобы тиражировать их в других ре-
гионах России. И Кубань, по мнению 
Николая Николаева, – край, который 
является достойным примером эффек-
тивной работы по самым разнообраз-
ным направлениям.

оБмен опытом

созданная система видеонаблюдения хорошо показала себя в плане фиксации 
и пресечения правонарушений – как на дорогах, так и в общественных местах
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Открытая Кубань
В марте на Кубани проходили уже ставшие традиционными отчетные 
сессии представительных органов МСУ городских округов и муниципальных 
районов. Руководители территорий отчитались о проделанной  работе 
органов местного самоуправления за минувший 2014 год. Участниками 
данных мероприятий стали депутаты ЗСК, 
сотрудники администрации Краснодарского 
края и представители общественности. 
Журналисты нашего издания побывали 
на некоторых из них
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На открытой сессии присутствовали 
представители депутатского корпу-
са, бизнеса и общественности. В меро-
приятии принял участие первый вице-
губернатор Кубани Джамбулат Хатуов. 

Подводя итоги работы в прошлом 
году, Андрей Харченко отметил, что 
большинство намеченных задач адми-
нистрация города выполнила. 

Доходы местного бюджета в 2014 
году составили 2 миллиарда 961 мил-
лион рублей. Годовые бюджетные на-
значения исполнены на 102,8%. 

Большая часть бюджетных средств 
была направлена на нужды социаль-
ной сферы – образования, здравоохра-
нения, культуры, физической культу-
ры и спорта. Значительную поддерж-
ку получила отрасль ЖКХ.

В 2014 году на условиях софинан-
сирования Армавир принял участие в 
14 федеральных и региональных про-
граммах. Общий объем вложений по 
ним составил более 1,5 миллиарда ру-
блей. Благодаря данной работе в горо-
де удается эффективно решать ряд со-
циально важных вопросов. 

За счет полной поддержки крае-
вых властей в Армавире продолжает-
ся строительство нового моста на Еф-
ремовском путепроводе. Минувшей 
осенью начался капитальный ремонт 
Урицкого путепровода. 90% финанси-
рования взял на себя краевой бюджет, и 
лишь 10% – средства муниципалитета.

В целом в прошлом году в Арма-
вире сохранялся рост основных эко-
номических показателей. Объем ба-
зовых отраслей городской экономи-
ки в абсолютной величине составил 
почти 80 миллиардов рублей. Это  
на 10 с лишним процентов больше по-
казателя 2013 года. Наиболее высокий 
рост обеспечили потребительская сфе-
ра и агропромышленный комплекс. 

ПРОМышЛЕННый  
ОРИЕНТИР

Промышленность в экономике Арма-
вира составляет почти 33%. Несмотря 
на кризисные явления динамика про-
изводства осталась положительной. 

Объем отгруженной армавирскими 
предприятиями промышленной про-
дукции в прошлом году оценивается в 
сумму свыше 26 миллиардов рублей. 
Это более чем на пять процентов вы-
ше показателя 2013 года. 

Определяющую роль в этом ро-
сте сыграли предприятия по произ-
водству пищевой продукции, товаров 
бытового назначения и упаковочной 
тары. Вместе с тем ощутимое сниже-
ние объемов произошло на предпри-
ятиях по выпуску технических средств 
и технологического оборудования. 

Наиболее уязвимыми в условиях 
кризиса оказались отрасли металло- 
обработки и машиностроения. Сниже-
ние темпов производства также прои-
зошло в деревообрабатывающей и по-
лиграфической промышленности.

Часть армавирских предприятий 
была тесно связана экономическими 
отношениями с зарубежными стра-
нами. Проблемы с поставщиками 
и потеря рынков сбыта на Украине  
и в Европейском союзе вызвали у них 
определенные трудности. 

Армавир: 

высокие результаты

по итоГам 2014 ГоДа

26 марта глава Армавира Андрей Харченко отчитался о результатах своей 
деятельности и работы городской администрации за 2014 год
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Доходы бюджета 
в 2014 году 
составили более 
2,9 млрд. рублей

В затруднительном положении ока-
зались предприятия научного приборо- 
строения, а также производители ис-
пытательных машин, станков и обо-
рудования. Однако благодаря много-
отраслевой экономике муниципали-
тета снижение показателей в одних 
отраслях было компенсировано поло-
жительным ростом в других.

Тем не менее стабилизировать си-
туацию необходимо. Правительство 
России и руководство Кубани опера-
тивно разработали ряд мер для под-
держки промышленности. Глава Ар-
мавира видит задачей администра-
ции помощь промышленному ком-
плексу в эффективном использовании 
этих мер. 

Сегодня у промышленной отрасли 
Армавира есть значительные возмож-
ности для активного участия в процес-
се импортозамещения. К примеру, на 
опытном машиностроительном заводе 
планируют изготавливать детали для 
нефтяной промышленности, которые 
ранее приобретались за рубежом. 

НОВыЕ  
ГОРИЗОНТы

Между тем потребительский рынок 
Армавира демонстрирует высокую 
динамику развития. В 2014 году обо-
рот розничной торговли составил поч-
ти 47 миллиардов рублей. Прирост по 
сравнению с уровнем 2013 года достиг 
более 19%. 

Реализация в предыдущие годы 
крупных инвестиционных проектов по 
строительству гипермаркетов «Крас-
ная площадь», «Лента» и «Магнит»,  
а также магазинов шаговой доступно-
сти стала существенным стимулом для 
динамичного развития потребитель-
ского рынка. 

Положительные тенденции в 2014 
году отмечены в сельскохозяйствен-
ной отрасли. Благодаря мерам госу-
дарственной поддержки высоких тем-
пов развития достигло круглогодичное 
растениеводство. 

В 2014-м в Армавире ввели более 
6 тысяч квадратных метров новых 
теплиц. Общая площадь тепличного 
хозяйства сегодня составляет свыше  
58 тыс. кв. м. В прошлом году урожай 
овощей в защищенном грунте увели-
чился почти в 3 раза.

В строительной и транспортной от-
раслях в 2014 году наблюдалось неко-
торое снижение показателей. Это было 
связано с окончанием олимпийского 
строительства. При этом Армавир пол-
ностью выполнил план по вводу жи-
лья. Одна из главных задач текущего 
года – активное участие муниципали-

тета в краевой программе строитель-
ства жилья эконом-класса.

ИНВЕСТИцИИ  
И БИЗНЕС

Нестабильность на финансовом рынке 
в 2014 году наложила свой отпечаток 
на инвестиционные процессы.

Объем привлеченных средств в 
основной капитал армавирских пред-
приятий в прошлом году уменьшился 
на 17,5% и оценивается в 3,9 милли-
арда рублей. 

Активное привлечение инвести-
ций остается одной из главных за-
дач на ближайшую, среднесрочную и  
долгосрочную перспективы. 

В 2014 году в городе заверши-
лась реализация ряда инвестицион-
ных проектов. В настоящее время  
инвестпроекты реализуют предприя-
тия «Аполинария», «Благо», «Армвес», 
Армавирский электромеханический 
завод (филиал ОАО «ЭЛТЕЗА») и ком-
пания «Прок». 

Одним из основных факторов, ко-
торый положительно влияет на демо-
графию, является улучшение качества 
медицинского обслуживания. В Арма-
вире этот процесс идет, но его пока 
еще тормозит нехватка квалифици-
рованных специалистов.

– Сегодня наш город по праву 
считается одним из крупных цен-
тров деловой активности, социально-
экономического и культурного раз-
вития Кубани, – отметил в своем 
выступлении Андрей Харченко. –  
В последние годы происходит интен-
сивное развитие нашего муниципаль-
ного образования. Это было бы не-
возможным без весомой поддерж-
ки губернатора Александра Никола-
евича Ткачева, администрации края, 
депутатов Законодательного Собра-
ния Кубани и без конструктивного  
взаимодействия с депутатами Арма-
вирской городской Думы. Активную 
роль в жизни города сегодня играют 
также общественные организации, на-
циональные общины и, конечно же, 
наши уважаемые ветераны. 

В заключение мероприятия слово 
взял первый вице-губернатор Джам-
булат Хатуов. Он отметил, что сегод-
няшний уровень развития Армавира –  
один из самых высоких на террито-
рии Краснодарского края. Известно, 
что однократно взять определенную 
высоту легче, нежели сохранять до-
стигнутый результат. Но Армавиру 
это удается. 

Джамбулат Хатуов пожелал и  
впредь работать с полной отдачей. 
Он поблагодарил простых горожан за 
активность, представителей рабочих 
коллективов – за достижения в их от-
раслях, а бизнес – за социальную ори-
ентированность. А также напомнил о 
предстоящей непростой работе.

– Все должны понимать, что кри-
зис – это проверка страны на проч-
ность. Сегодня необходимо сделать 
все, чтобы устранить зависимость Рос-
сии от импорта. Имея диверсифици-
рованную экономику, наш край по-
страдает в этот период меньше все-
го. Мы должны развивать многие сег-
менты экономики, необходимые для 
удовлетворения потребностей нашей 
страны, а также наших внутренних 
потребностей. Поэтому не надо оста-
навливаться на достигнутых результа- 
тах! – напутствовал присутствовав-
ших Джамбулат Хатуов. 

По окончании сессии первый за-
меститель губернатора и мэр Арма-
вира поздравили ветеранов с при-
ближающейся юбилейной датой, 
вручив им медали «70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.».

Армавир сегодня заинтересован в 
жилищном строительстве. Для реше-
ния этой задачи заключены инвести-
ционные соглашения о возведении 
комплекса жилой застройки в Север-
ном микрорайоне, ведется строитель-
ство микрорайона «Лесной». 

Развитие малого и среднего биз-
неса является приоритетным направ-
лением всех территорий края, и Ар-
мавир не исключение. Малые и сред-
ние предприятия города в настоящее 
время обеспечивают более 51% всего  
товарооборота. У данных предприя-
тий есть значительные резервы в раз-
витии небольших производств. 

ВЕКТОР  
РАЗВИТИЯ

В Армавире на протяжении уже не-
скольких лет наблюдается увеличение 
рождаемости. В 2014 году на свет поя-
вились 2348 малышей. По сравнению 
с уровнем 2013-го данный показатель 
увеличился более чем на 7%. 
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В расширенном заседании приняли 
участие директор департамента вну-
тренней политики Краснодарского 
края Владимир Свеженец, депутаты 
ЗСК, представители бизнеса и обще-
ственности. 

РЕЗУЛьТАТы  
В ДИНАМИКЕ

В начале доклада Владимир Синягов-
ский отметил, что в связи с введенны-
ми санкциями прошлый год стал се-
рьезным испытанием для региональ-
ной экономики, но, несмотря на это, 
Кубань смогла достичь высоких эко-
номических показателей. 

Бюджет Новороссийска в 2014 го-
ду по доходам составил 6,2 миллиар-
да рублей (102,7%), из них 2,9 мил-
лиарда – средства краевого бюджета 
в виде субвенций, субсидий и про-
чих межбюджетных трансфертов, 
дотаций. 

Глава муниципалитета рассказал, 
что благодаря эффективной работе 

оптимизация расходов бюджетных 
средств составила более 200 милли-
онов рублей. В частности, по адрес-
ной работе со списками должников 
в прошлом году вовлечен в бюджет  
161 миллион рублей.

Львиная доля в пополнении му-
ниципального бюджета принадле-
жит промышленным предприятиям 
Новороссийска. По словам Влади-
мира Ильича, данному сектору эко-
номики в минувшем году удалось не 
только удержать свои показатели,  
но и значительно улучшить их. Пред-
приятия и организации города обеспе-
чили объемы производства продук-
ции и работ на сумму в 267,1 милли-
арда рублей при темпе роста в 121,7% 
относительно уровня 2013 года. Сре-
ди них – комбинат «Новоросцемент», 
Верхнебаканский цементный завод, 
«Новоросметалл», ПИНО, «Брис-
Босфор», ЗАО «Абрау-Дюрсо» и другие. 

Улучшили свои показатели пред-
приятия агропромышленного ком-
плекса. В 2014 году валовая про-
дукция предприятий сос тавила  

672,7 миллиона рублей, или 107,1% к 
уровню 2013-го. 

 – Ежегодно мы оказываем по-
мощь сельхозтоваропроизводите-
лям. В прошлом году предоставлено 
субсидий на сумму в 38 миллионов 
рублей, в том числе из федерально-
го бюджета 24 миллиона, из краево-
го –14, – сказал руководитель терри-
тории. – Личным подсобным хозяй-
ствам оказали поддержку на приоб-
ретение молодняка гусей и индеек, 
на строительство теплиц для выра-
щивания овощей (построено 1100 
квадратных метров) в сумме 330 ты-
сяч рублей.

ВыРУЧАЕТ  
БИЗНЕС

Владимир Синяговский рассказал, 
что в экономическое развитие горо-
да вносит весомый вклад малый и 
средний бизнес. В нем сегодня занят 
каждый третий житель Новороссий-
ска. Оборот субъектов малого и сред-

Новороссийск: 

достижения в цифрах

по итоГам 2014 ГоДа

20 марта с комплексной оценкой работы городской администрации в 2014 году 
выступил мэр Новороссийска Владимир Синяговский
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Бюджет города
в 2014 году 
по доходам составил 
6,2 млрд. рублей

него предпринимательства в 2014 го-
ду составил 102,4 миллиарда рублей,  
или 108,4% к показателю 2013-го.

По муниципальной программе на 
поддержку субъектов малого и сред-
него бизнеса выделено 11,7 миллио-
на рублей. В 2014 году получателями 
субсидий стали 22 субъекта.

– Напряженно работал центр 
занятости, – отметил мэр города. –  
В прошлом году количество обратив-
шихся увеличилось на 30% и достиг-
ло около 9 тысяч человек. В свою оче-
редь, уровень регистрируемой безра-
ботицы составил 0,2%. В этом году 
экономическая ситуация становит-
ся нестабильной и у нас начал рабо-
тать антикризисный штаб. Сегодня 
мы мониторим предприятия и ма-
лый бизнес по выплате заработной 
платы, сокращенному рабочему дню 
и другим проблемам. 

СОцИАЛьНый  
СЕКТОР

Бюджет города сохраняет социаль-
ную направленность. Расходы на со-
циальные нужды составили 3,5 мил-
лиарда рублей. 

 – В 2014 году приняли участие в 
12 государственных программах Крас-
нодарского края с объемом финанси-
рования в 2,9 миллиарда рублей, –  
констатировал Владимир Синягов-
ский. – С переходом к «программ-
ному» бюджету в 2014 году приняты  
30 муниципальных программ с объе-
мом финансирования в 1,8 миллиар-
да рублей, или 125% к уровню 2013-
го. Их реализация позволила оказать 
социальную поддержку отдельным ка-
тегориям населения, приобрести жи-
лье гражданам, проживающим в вет-
хом и аварийном жилом фонде, прове-
сти мероприятия в сферах здравоохра-
нения, образования, культуры, спорта 
и молодежной политики.

В 2014 году особое внимание уделя-
лось реализации программ водоснаб-
жения. Продолжаются работы по ре-
конструкции Неберджаевского водо-
хранилища. 

В прошлом году администрация 
города активно решала проблемы 
развития городского общественно-
го транспорта. Парк транспортных 
средств обновлен собственниками на 
90% за счет автомашин импортного 
производства повышенной комфорт-
ности. Весь транспорт, осуществляю-
щий перевозку пассажиров, оснащен 
системой ГЛОНАСС/GPS. По феде-
ральной программе «Доступная сре-
да» город приобрел 1 низкопольный 
троллейбус. 

ГЛАВНОЕ –  
ЗДОРОВьЕ

Охрана здоровья и создание условий 
для здорового образа жизни граждан 
остаются приоритетными направле-
ниями деятельности отрасли здраво-
охранения.

В 2014 году около 60 тысяч чело-
век взрослого населения и более 40 ты-
сяч детей прошли диспансеризацию. 
Из них 73% трудоспособные гражда-
не и 27% – пенсионеры. 

– В 2014 году в Региональном 
сердечно-сосудистом центре пролече-
но более 2 тысяч человек. Для оказа-
ния экстренной помощи больным до-
полнительно открыто 20 коек. В 2015 
году планируем открыть еще 40, соз-
дать реабилитационный центр и от-
деление сестринского ухода для боль-
ных с патологиями и перенесших ин-
сульт. Благодаря спонсорам (КТК) мы 
имеем высокотехнологичное оборудо-
вание, позволяющее проводить опе-
рации на почках, – сказал Владимир 
Синяговский. 

На эти цели было направлено 2,8 мил-
лиона рублей. По программе развития 
сельского здравоохранения 6 врачей 
получили по 1 миллиону. 

Что касается санаторно-курортного 
комплекса Новороссийска, то в про-
шедшем летнем сезоне все пляжные 
территории были оснащены систе-
мами громкоговорящей связи и на-
ружного видеонаблюдения. Благо- 
устроен пляж «Нептун», оборудованы 
места для маломобильных граждан. 
В 2014 году улучшались санитарно-
бытовые условия автокемпингов.  
В летний период в туристических кем-
пингах отдохнули более 40 тысяч че-
ловек, за счет чего в консолидирован-
ный бюджет поступило 55 миллионов 
рублей, или 96,5%. 

Все достижения и успехи в разви-
тии Новороссийска мэр города связы-
вает с четким и сплоченным взаимо- 
действием всех структур – и государ-
ственных, и общественных. Сегодня 
на территории городского округа осу-
ществляют деятельность 123 объеди-
нения. Продолжают работать коор-
динационные советы и 475 предста-
вителей органов ТОС. 

ПОДВОДЯ  
ИТОГИ

Вице-губернатор Владимир Свеже-
нец в своем выступлении отметил, 
что согласно комплексной оценке 
социально-экономического развития 
в 2014 году Новороссийск находит-
ся на 3-м месте и относится к группе 
территорий со средним уровнем раз-
вития. Однако отрицательная дина-
мика показателей прослеживается в 
сельском хозяйстве и строительстве. 
Кроме того, по результатам опроса на-
селения города, проведенного в конце  
прошлого года, органам местного само-
управления Новороссийска необходи-
мо уделить дополнительное внимание 
проблемам ЖКХ, экологии, социально-
культурной сфере и муниципальному 
управлению.

– Видно, что многое в муниципа-
литете уже делается. Вместе с тем на 
ряд вопросов следует обратить при-
стальное внимание. Мы на краевом 
уровне готовы оказать городу содей-
ствие. Внимательно выслушав доклад 
главы муниципального образования, 
проанализировав развитие города 
Новороссийска в 2014 году, перспек-
тивы развития, считаю возможным  
в целом признать проделанную рабо-
ту органов исполнительной и пред-
ставительной власти муниципалите-
та удовлетворительной, – заключил 
вице-губернатор.

В прошлом году открыт филиал 
женской консультации в перинаталь-
ном центре. Родильные залы центра 
укомплектованы новым оборудова-
нием. Получено специальное реани-
мационное оборудование для ново-
рожденных. Проведена реконструкция 
родильных залов, установлена новая 
сантехника. В поликлинике № 5 от-
крыт кабинет паллиативной помощи 
для онкологических больных.

Автомобили скорой помощи радио-
фицированы, оснащены медицинским 
оборудованием, вакуумными матраса-
ми для взрослых и детей. 

– Ежегодно мы проводим медико-
социальные десанты для приближения 
социальных услуг к жителям трудно- 
доступной части города. За прошлый 
год 40 квалифицированных врачей 
осмотрели более 3 тысяч человек,  
из них 2 тысячи детей, – отметил гла-
ва территории. – Выполняя програм-
му «Повышение квалификации работ-
ников муниципальных учреждений 
здравоохранения», повысили квали-
фикацию 294 медицинских работника.  



34 МСК 03 | 2015

мск тема номера

В мероприятии также принял уча-
с т и е  в и ц е - г у б е р н а т о р  Ку б а н и ,  
директор департамента внутренней 
политики администрации региона 
Владимир Свеженец.

Свое выступление Владимир Ив-
ченко начал с того, что озвучил ряд 
важных для жизнедеятельности рай-
она цифр. В 2014 году доходы консо-
лидированной казны муниципально-
го образования достигли 2 миллиар-
дов 53 миллионов рублей, темп ро-
ста к 2013 году составил 114%. При 
этом доля собственных средств в об-
щем объеме поступлений – 610 мил-
лионов, по отношению к уровню 
2013-го это 104,1%. В прошедшем 
году район принял участие в реали-
зации 26 госпрограмм с общим объ-
емом финансирования в 1,2 милли-
арда рублей. 

На фоне стабильного экономиче-
ского роста района глава муниципа-
литета отметил и негативные тенден-
ции, в частности – по недопустимо 
низкому уровню среднемесячной за-
работной платы (19,9 тысячи рублей, 

что составляет 67,8% от среднекраево-
го показателя).

– Основной задачей для меня 
лично, моих заместителей, глав по-
селений остается проведение разъ-
яснительной работы с работодате-
лями по увеличению заработной 
платы наемным работникам, а в от-
дельных случаях – по ее легализа-
ции, – подчеркнул Владимир Алек-
сандрович.

СОЗДАВАЯ  
КОМФОРТ

Семимильными шагами в Курганин-
ском районе движется сфера стро-
ительства. В 2014 году на террито-
рии было введено в эксплуатацию 
53,4 тысячи квадратных метров жи-
лья, что составило 172% к планово-
му годовому заданию. Это 402 инди-
видуальных дома общей площадью 
в 51,7 тыс. кв. м и два трехэтажных 
24-квартирных жилых дома, предо-
ставленных детям-сиротам в рамках 

госпрограммы Краснодарского края 
«Дети Кубани».

В муниципалитете активно про-
должается благоустройство населен-
ных пунктов. Так, в минувшем году 3,5 
миллиона рублей направили на улич-
ное освещение, что позволило отремон-
тировать 21 километр линий электро-
передач. А благодаря средствам из до-
рожного фонда в размере 47,4 милли-
она удалось привести в порядок 47,5 
километра дорожной сети района.

Кроме того, в 2014 году в рамках 
реализации мероприятий по подго-
товке систем водоснабжения и водо-
отведения к осенне-зимнему перио-
ду произвели замену водопроводной 
сети на хуторе Кочергин и в станице 
Петропавловской.

– На благоустройство населен-
ных пунктов района израсходовали 
30 миллионов рублей. В Курганинске  
благоустроили центральную часть 
города, которая стала любимым ме-
стом отдыха горожан, – отметил ру-
ководитель администрации муници-
палитета.

Курганинский район: 

лидер производства

по итоГам 2014 ГоДа

13 марта глава Курганинского района Владимир Ивченко отчитался перед 
представителями депутатского корпуса о проделанной за 2014 год работе 
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В прошедшем году 
район участвовал 
в реализации 
26 госпрограмм

КАДРОВыЕ  
РЕшЕНИЯ

В ходе своего выступления Влади-
мир Ивченко рассказал, как решается 
один из актуальных вопросов район-
ной медицины – обеспечения кадра-
ми. На работу в Курганинскую боль-
ницу в 2014 году приняли 15 врачей, 
приехавших из других регионов Рос-
сии. Трое из них, в возрасте до 35 лет, 
получили компенсационные выплаты 
по 1 миллиону рублей. 

– Последовательно решается и во-
прос обеспечения жильем медицин-
ских работников, – подчеркнул Вла-
димир Ивченко. – С 2010 года семьям 
врачей по договору найма служебно-
го жилого помещения предоставили 
19 квартир, в том числе 4 – в 2014-м.  
Кроме того, многим привлеченным 
специалистам компенсировали рас-
ходы по оплате жилья, что позволи-
ло увеличить укомплектованность 
лечебных учреждений района кадра-
ми до 80%.

Медицинская помощь в муниципа-
литете становится более доступной и в 
самых отдаленных от районного цен-
тра поселках и хуторах. В конце 2014 
года по краевой целевой програм-
ме ввели в эксплуатацию офис вра-
ча общей практики в поселке Степ-
ном. Объем финансирования составил  
8,5 миллиона рублей. Строительство 
такого же офиса планируется и в ста-
нице Воздвиженской.

Не менее пристальное внимание 
в районе уделяют и сфере образова-
ния. В 2014 году провели капиталь-
ный ремонт спортивных залов в 2 шко-
лах, установили видеонаблюдение,  
а также ограждение и освещение тер-
риторий учреждений. Кроме того, ча-
стично отремонтировали 3 школы  
и 2 детских сада.

Владимир Ивченко отметил, что 
планомерно решается и проблема оче-
реди в детские дошкольные учрежде-
ния: в 2014 году завершили строи-
тельство детского сада на 100 мест в 
поселке Высоком Новоалексеевского 
сельского поселения. А в 2015-м пла-
нируется открытие детсада еще боль-
шей вместимостью (на 275 мест) в ста-
нице Родниковской.

ПОБЕДНОЕ  
шЕСТВИЕ

Глава муниципалитета рассказал участ-
никам мероприятия, что Курганинский 
район по праву может гордиться дости-
жениями в культурной и спортивной 
сферах. По итогам краевого конкурса 
«Лучший муниципальный кинотеатр 

Краснодарского края» в номинации 
«Кинотеатры, расположенные в го-
родских поселениях» кинотеатр «По-
беда» занял 1-е место. А Курганинский 
исторический музей стал победителем  
III регионального конкурса «Музейный 
Олимп Кубани» в номинации «Экспо-
зиция/выставка».

Победное шествие курганинских 
учреждений поддержал и подростково-
молодежный клуб «Луч» Петропавлов-
ского сельского поселения. Он занял 
1-е место в краевом конкурсе на луч-
ший клуб по месту жительства «Жить 
так здорово». А на денежные средства, 
выделенные в рамках регионального 
конкурса «От идеи – к делу», на базе 
спортивно-туристского центра «Исток» 
построили настоящий скалодром.

– Великим праздником спортивно-
го духа как для всей России, так и для 
нашего района стала сочинская Олим-
пиада, – обратился к участникам сес-
сии глава Курганинского района. –  
Сегодня перед нами стоит задача – 
активно поддерживать тот интерес  
к спорту, который она породила.

Глава муниципального образо-
вания также рассказал, что в райо-
не возрождается незаслуженно забы-
тый опыт по повышению плодородия 
земель – их мелиорация.  В 2014 го-
ду восстановили и запустили в рабо-
ту более 1,6 тысячи  гектаров ороша-
емых земель, эта работа будет прово-
диться и в 2015-м.  

В ходе открытой сессии к участни-
кам мероприятия обратился и вице-
губернатор Кубани Владимир Све-
женец. Он отметил, что прошедший 
год был ознаменован как грандиоз-
ными успехами, так и определенны-
ми трудностями, – стране пришлось 
столкнуться с экономическими и гео-
политическими вызовами. Владимир 
Павлович выразил уверенность в том, 
что этот непростой период можно пре-
одолеть достаточно ровно, если дей-
ствовать разумно и слаженно. Вице-
губернатор напомнил, что в ходе не-
давно прошедшего совещания под ру-
ководством Александра Ткачева была 
предложена антикризисная програм-
ма, финансирование всех мероприя-
тий которой составляет более 6 мил-
лиардов рублей. 

– Только на поддержку развития 
малого и среднего бизнеса в крае бу-
дет выделена беспрецедентная сум-
ма в 700 миллионов рублей. Эти сред-
ства поступят в муниципальные об-
разования уже в ближайшее время, –  
подчеркнул Владимир Свеженец. – 
Главы районов должны внимательно 
подойти к выделению данных субси-
дий: необходимо не только изучить 
перспективность всех проектов, но и в 
дальнейшем сопровождать их реализа-
цию, нести персональную ответствен-
ность за каждого предпринимателя.

По словам вице-губернатора,  
в условиях взятого Россией полити-
ческого курса на импортозамещение 
особую важность приобретает произ-
водство продуктов питания. По коли-
честву личных подсобных хозяйств, 
которые выпускают овощную продук-
цию, Курганинский район занимает 
лидирующее место в Краснодарском 
крае. В муниципалитете сегодня на-
считывается более 50 предпринима-
телей, площадь теплиц каждого из 
которых составляет не менее полу-
тора гектаров. 

– Их нужно активно поддержи-
вать, создавая все условия для все-
стороннего развития и появления но-
вых производств, – сказал Владимир 
Свеженец.

В завершение мероприятия состо-
ялось торжественное вручение памят-
ных медалей в честь 70-летия Победы 
в Великой Отечественной войне вете-
ранам Курганинского района.

В 2014 году в Курганинске про-
должилось строительство спортив-
ного центра с универсальным игро-
вым залом и плавательным бассей-
ном общей стоимостью в 290 милли-
онов рублей. 

КЛЮЧЕВАЯ  
ОТРАСЛь

В своем выступлении глава района 
особо отметил работу аграрного ком-
плекса как ключевой отрасли. В це-
лом АПК муниципалитета произвел 
продукции на 7,8 миллиарда рублей,  
или 108% к уровню 2013 года. 

– Земледельцы района в очеред-
ной раз подтвердили свои профессио-
нализм и умение добиваться высоких 
показателей в любых погодных услови-
ях, – подчеркнул Владимир Ивченко. –  
Получен достойный урожай зерновых 
и зернобобовых культур – 400 тысяч 
тонн, с каждого гектара – по 57,4 цент-
нера зерна. Увеличилось производство 
овощей и картофеля. 
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В открытой сессии приняли участие 
депутаты, представители бизнеса,  
общественных организаций и духо-
венства, а также первый заместитель 
директора департамента внутренней 
политики администрации Краснодар-
ского края Алексей Черненко. 

ЗНАКОВый  
ГОД

Начиная выступление, Сергей Голобо-
родько напомнил о том, сколько важ-
ных событий произошло в 2014 году. 
Среди знаковых – Олимпиада в Сочи, 
которая состоялась благодаря многим 
кубанцам, в том числе и кореновцам. 
Также в прошлом году старейшие ку-
рени Кубани – Кореновский, Дядь-
ковский, Платнировский и Сергиев-
ский – отпраздновали свое 220-летие.  
По мнению руководителя муниципа-
литета, из этих дат складывается вся 
история Кореновского района. 

Несмотря на все сложности миро-
вой политики и экономического кри-

зиса за 2014 год бюджет Кореновско-
го района превысил 1,5 миллиарда ру-
блей. Это на 312 миллионов больше в 
сравнении с уровнем 2013 года. Соб-
ственные доходы консолидированно-
го бюджета района достигли почти  
763 миллионов рублей, что более чем 
на 83 миллиона выше соответству-
ющего показателя 2013-го. Общий 
объем собственных доходов поселе-
ний муниципалитета составил почти  
372 миллиона рублей, при этом при-
рост достиг свыше 82 миллионов.

– Даже в этот сложный год мы не 
можем позволить себе понизить план-
ку. Мы должны обеспечить устойчи-
вое развитие экономики и социаль-
ную стабильность, – уверен глава тер-
ритории. 

Основную долю в структуре соб-
ственных доходов районного бюдже-
та составляет налог на доходы физиче-
ских лиц, однако Сергей Голобородько  
акцентировал внимание участников 
сессии на поисках дополнительных 
источников дохода, для того, чтобы 
решить актуальные вопросы. Реали-

зовать эту задачу можно, привлекая в 
бюджет задолженности по платежам. 
Только в прошлом году за счет взыска-
ния недоимок в консолидированный 
бюджет края было перечислено поч-
ти 47 миллионов рублей. 

АГРОПРОМышЛЕННыЕ  
ОСНОВы

Району есть чем гордиться в сфере 
развития промышленности. Пред-
приятия муниципалитета за послед-
ние несколько лет значительно уве-
личили объемы своего производства.  
Передовиками в данной отрасли яв-
ляются Кореновский МКК, ФГУП  
«Кореновское», птицефабрика «Русь», 
РПК «Кореновский». Пример успеш-
ного развития по приему, переработ-
ке и реализации сельхозпродукции – 
оптово-розничная база «Конитек-Юг», 
которая заранее заключает договоры 
с физическими лицами на выращива-
ние сельхозпродукции, определяет ее 
объемы и время сдачи. 

Кореновский район: 

в пятерке лучших

по итоГам 2014 ГоДа

11 марта глава Кореновского района Сергей Голобородько держал отчет 
о своей работе и деятельности администрации за 2014 год
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За 2014 год 
бюджет района 
превысил 
1,5 млрд. рублей

На полную мощность заработал  
Кореновский сахарный завод после 
проведенной реконструкции. Им в 
прошлом году произведено более 44 
тысяч тонн сахара, что на 25% выше 
уровня позапрошлого года. Укрепилось  
взаимодействие производителей све-
клы и переработчика, что дало повы-
шение общерайонных показателей.

– Один из острых вопросов в нашей 
работе – пришедший в упадок хлебо-
завод Кореновского РАйПО. Пробле-
мы копились на этом некогда успеш-
ном предприятии не один год. Мы 
вместе с коллективом РАйПО ищем 
пути выхода из кризисной ситуации, –  
отметил Сергей Анатольевич. 

МАЛый  
И СРЕДНИй БИЗНЕС

Сегодня в муниципалитете функцио-
нируют более 3 тысяч субъектов мало-
го и среднего предпринимательства,  
из которых 7 средних предприятий,  
312 – малых и 2755 ИП. В прошлом году 
открылись крупные сетевые магазины 
по продаже мебели, обуви, стройма-
териалов и хозтоваров. Три индивиду-
альных предпринимателя из Коренов-
ского городского поселения получили 
финансовую поддержку из районного 
и краевого бюджетов на общую сум-
му в 900 тысяч рублей. 

В районе зарегистрировано око-
ло 17 тысяч ЛПХ. Сегодня они играют 
важную роль в насыщении местного и 
краевого рынков овощной продукцией  
и обеспечении продовольственной без-
опасности. Для реализации продук-
ции, производимой в МФХ, в поселе-
ниях действуют еженедельные сельско- 
хозяйственные ярмарки. Кстати, в 2015 
году они будут работать не только по 
субботам, но и по воскресеньям.

СОцИАЛьНый  
ОРИЕНТИР

Ярким доказательством того, что  
благосостояние местных жителей улуч-
шается, стал рост уровня заработной 
платы. Средний заработок по району 
составляет 22,5 тысячи рублей. 3 года 
назад он был на 5 тысяч меньше.

Строительная отрасль успешно во-
шла в новый, 2015-й, год. В прошлом 
году темпы ввода жилья к уровню 2013 
года увеличились и составили 106%. 
На сегодняшний день в муниципали-
тете подготовлено, утверждено и вы-
дано 379 градостроительных планов 
земельных участков; из них 322 – под 
ИЖС, 57 – под объекты капитального 
строительства общественных зданий. 

Приняты в эксплуатацию 48 объектов 
общественного назначения.

Сейчас в Кореновске ведется стро-
ительство современного акушерско-
гинекологического комплекса на 60 
койко-мест. Общая площадь комплек-
са составляет почти 20 тысяч квадрат-
ных метров, по величине он будет 
совсем немного уступать краевому  
перинатальному центру. 

В Кореновской цРБ налажена си-
стема санавиации. 

В 2014 году врачебная амбулато-
рия поселка Комсомольского реорга-
низована в центр общей врачебной 
практики. За счет участия в краевых 
программах в станице Журавской по-
явился новый центр общей врачебной 
практики. 

Одной из главных проблем в дан-
ной отрасли Сергей Голобородько обо-
значил нехватку узких медицинских 
специалистов. Дефицит лекарств и  
расходных материалов тоже является 
насущным вопросом для властей. 

– Мы должны принять меры по 
устранению недостатков и обеспече-

ных комитетов. В районе 63 ТОСа, на 
них ложится главная организующая 
роль в общественной жизни. Благо-
даря квартальным жители активнее 
вовлекаются в общественную рабо-
ту, становятся непосредственными 
участниками перемен. Я рад сказать 
о наших победах. В конкурсе ЗСК на 
звание «Лучшее поселение края» Ко-
реновский район получил 5 наград. 
Мы заняли весь пьедестал почета. Та-
кой результат говорит о качественной 
работе команд местного самоуправле-
ния, – заключил Сергей Голобородько. 

ДЕРЖАТь  
ЗАДАННый КУРС!

В ходе сессии к участникам обратил-
ся первый заместитель директора де-
партамента внутренней политики ад-
министрации Краснодарского края 
Алексей Черненко. Все произошед-
шие в 2014 году события, по мнению 
Алексея Дмитриевича, показали, что 
Кубань может справиться с любыми 
трудностями и поставленными зада-
чами. При этом руководителям тер-
риторий необходимо постоянно стре-
миться к улучшению всех социально-
экономических показателей, основыва-
ясь на принципах стабилизационного 
плана, который был принят губернато-
ром в начале нынешнего года. 

– Уже два года наш край являет-
ся лидером промышленного произ-
водства в ЮФО, и эту планку мы сни-
жать не намерены. Задача властей на 
местах заключается в поиске решений 
для развития вверенной им террито-
рии и в грамотном расходовании бюд-
жетных средств. Кореновский район с 
поставленными задачами справляется 
довольно хорошо, что подтверждается 
конкретными действиями и цифрами. 
Напомню, что по итогам социально-
экономического развития за 2012 год 
он занял первое место, а по результа-
там 2013-го – вошел в пятерку лиде-
ров, – отметил Алексей Черненко. – 
Кроме того, итоги проведенных сре-
ди жителей Кореновского района соц- 
опросов показали, что в целом насе-
ление удовлетворено работой мест-
ных властей. 

Алексей Дмитриевич призвал вла-
сти Кореновского района не только 
держать заданный курс развития, но и, 
безусловно, улучшать все социально-
экономические показатели. 

В завершение своего выступле-
ния он поздравил пятерых ветеранов-
кореновцев с приближающейся юби-
лейной датой, вручив им медали «70-ле-
тия Победы в Великой Отечественной 
войне 1941–1945 гг.».

нию повышения качества и доступно-
сти медицинской помощи, оказывае-
мой жителям района, – сказал глава 
территории. 

Возможность полноценно отдыхать 
и вести здоровый образ жизни – это еще 
один критерий оценки качества рабо-
ты властей на местах. В прошлом го-
ду в Кореновском районе на развитие 
физической культуры и спорта было 
израсходовано 57 миллионов рублей.  
В скором времени будет открыт Ледо-
вый дворец. широкая арена (размером 
60 на 30 метров) позволит принимать 
соревнования различных уровней,  
и, по заверению Сергея Анатольевича, 
в районе обязательно появится своя 
хоккейная команда. 

К финишной прямой подходит стро-
ительство второго плавательного бас-
сейна на базе городской школы № 18. 
В планах – третий, в школе № 1. 

 – Местное самоуправление – это 
своеобразный свод правил, по ко-
торым мы живем уже десяток лет.  
Самая трудная работа – у сельских 
глав, председателей ТОСов, кварталь-
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В дружбе 
с соседями
Белоглинский район имеет стратегическое 
положение – на стыке трех регионов Южного 
федерального округа: Дона, Кубани и Ставрополья

текст: Словена Соколова
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днако если кому-то кажется,  
что район – глубинка, так 
как находится далеко от цен-
тра Кубани, то для самих  

белоглинцев совершенно ясно другое: 
именно с Белой Глины начинается Крас-
нодарский край. 

Белоглинский район – крепкий серед-
няк. В «турнирной» таблице социально-
экономической успеваемости муници-
пальных районов по итогам 2014 года он 
занимает 21-е место. Темпы роста зара-
ботной платы здесь выше, чем на других 
территориях, количество автомобилей – 
внушительное (почти у каждого второ-
го взрослого жителя он есть), а вот чис-
ло обращений людей с жалобами в орга-
ны власти значительно ниже среднекра-
евого уровня. 

Возглавляет район коренной житель 
Белой Глины Александр Коклин. Благо-
даря тому, что глава здесь «свой», он зна-
ет все нюансы территории. Мы встрети-
лись с ним, чтобы узнать, как развивает-
ся район и какие задачи стоят перед му-
ниципалитетом в 2015 году. 

– Александр Николаевич, расскажите о 
нестандартном местоположении района. 
Как вы заставляете «географию» играть на 
пользу вверенной вам территории? 
– Уникальность нашего местоположения 
в том, что мы граничим одновременно 
со Ставропольским краем и Ростовской 
областью. Через Белую Глину проходят  
железная дорога и автомобильная трасса  
Краснодар – Волгоград. Имеется железно-
дорожная станция «Белоглинская», на ко-
торой происходит прием и отправление 
пассажирских поездов, погрузка и вы-
грузка зерновых, наливных грузов, строй-
материалов и многого другого. Кстати, 
тут же расположен один из крупнейших 
элеваторов в стране. Другим преимуще-
ством расположения района является на-
личие трассы Тихорецк – Сальск, по ко-
торой из Поволжья, Урала и Сибири едут 
отдыхающие. 

Такое количество крупных транс-
портных артерий и соседство с другими 
субъектами РФ используем как в эконо-
мическом плане – налаживаем бизнес-
контакты с соседями, так и в культур-
ном – обмениваемся опытом в вопросах 
реализации различных реформ, совмест-
но отмечаем праздники. Помогаем друг 
другу и в сложных ситуациях. К приме-
ру, при вспышке АЧС совместно органи-
зовывали санитарные посты, перекрыва-
ли лесополосы. Нас связывают добросо-
седские отношения. Тем более что в 2008 
году поселения соседних Песчанокупского  
(Ростовская область), Красноармейского 
(Ставропольский край) и Белоглинского 
(Краснодарский край) районов подписали 
трехстороннее соглашение об объедине-
нии усилий в экономическом, культурном 

О
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и социальном развитии. В честь это-
го установили памятную стелу. Каж-
дый год в месте слияния трех границ 
мы проводим праздник с участием ак-
тивных общественников, ТОСовцев, 
молодежи, творческих коллективов 
и простых селян. 

Непосредственное соседство Бело-
глинского района с другими региона-
ми РФ усиливает инвестиционную при-
влекательность муниципалитета.

Есть, конечно, и недостаток – тер-
ритория района удалена от основных 
экономически развитых районов реги-
она, включая краевой центр, а также 
от всех портов Кубани. Но мы макси-
мально стараемся пользоваться поло-
жительными сторонами. 

– По мнению местных жителей, имен-
но с Белой Глины начинается Красно-
дарский край. Фактически так и есть. 
Как вы встречаете приезжающих? Чем 
может удивить ваш район гостей из 
других регионов? 
– В последние годы в муниципали-
тете на новый уровень предоставле-
ния услуг вышли гостиницы. Теперь в 
Белой Глине можно остановиться на 
ночь или даже на несколько дней в 
комфортных условиях. широко пред-
ставлены торговые сети, работают не-
сколько операторов сотовой связи, 
имеется Интернет. В принципе, есть 
все, что необходимо. Кроме того, цен-
тром притяжения, особенно в летнее 
время, стал аквапарк. Это необыч-
ный для сельской местности объект, 
но он у нас есть, и мы им гордимся.  

Работает уже почти 10 лет! Возвел его 
местный инвестор. Рискнул, вложил 
деньги в столь необычный объект и не 
прогадал: в жару аквапарк принима-
ет до 2000 человек в день. Сюда при-
езжают наши соседи ставропольцы и 
ростовчане. Есть и туристы, которые 
едут транзитом на море. Многие бла-
годаря наличию аквапарка останав-
ливаются на день-два, чтобы передо-
хнуть. Те, кто выезжает на море еже-
годно, включают остановку у нас в 
свой маршрут. 

ЭКОНОМИКА  
И СЕЛьСКОЕ ХОЗЯйСТВО

– Александр Николаевич, расскажите, 
как окончили минувший год: выпол-
нили ли бюджет, какие отрасли эко-
номики являются основными в по-
полнении казны? 
– В 2014 году бюджет мы выполни-
ли. Консолидированный бюджет со-
ставил 642 миллиона рублей. Специ-
фика такова, что мы начинаем год по 
наполняемости бюджета в конце ре-
гиональной таблицы. Но, когда в ак-

тивную фазу работы включаются пред-
приятия сельского хозяйства, идем 
вперед. По данным двух месяцев это-
го года исполнение бюджета состав-
ляет 116 процентов – это примерно  
10–12 -е место в крае. Думаю, что в ны-
нешнем году мы не только выполним 
бюджет, но и «прирастем». 

– Белоглинский район – территория 
сельскохозяйственная. Расскажите 
об успехах и сложностях в данной от-
расли. 
– Сегодня в районе работает 7 круп-
ных и средних сельхозпредприятий,  
22 – малых, 360 КФХ. Что касается успе-
ха в отрасли, то хотелось бы разделить 
направления животноводства и расте-
ниеводства. Достижения в последней 
оценил бы на «отлично». Как пример, 
мы в прошлом году получили 380 ты-
сяч тонн зерновых. Для нас это рекорд. 
Урожайность достигала 52 центнеров 
с гектара. Белоглинский район явля-
ется зоной рискованного земледелия. 
Министр сельского хозяйства Красно-
дарского края называет нас еще зо-
ной авантюрного земледелия. Всего в  
140 километрах от нас находится Кал-
мыкия, степи, а отсюда – суховеи. 
Аграрии понимают, что такое «захват» 
зерна, когда оно не успевает созреть, 
усыхает и теряет качество. К сожале-
нию, мы это знаем на себе. Но в ми-
нувшем сезоне нам удалось поставить 
собственный рекорд. 

Помимо зерновых мы выращива-
ем сахарную свеклу и подсолнечник.  
Сеем и другие культуры – озимый рапс, 

александр коклин, 
глава Белоглинского 
района: «соседство 
с другими регионами 
РФ усиливает 
инвестиционную 
привлекательность 
муниципалитета»

В районе около 
12 тысяч ЛПХ 
и 360 КФХ разной 
направленности
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кориандр, горох. На них есть заказчик, 
имеются семена. 

Наши аграрии постоянно взаимо- 
действуют с учеными (работают  
с КНИИСХ и ВНИИМК), используют 
современные технологии. 

– Расскажите, насколько актуальна 
проблема нехватки семян. В одном 
из своих выступлений об этом гово-
рил министр сельского хозяйства края 
Сергей Гаркуша.
– Актуальна, как и для других сельско- 
хозяйственных территорий. Мы не 
один год работаем с ВНИИМКом, он 
снабжает нас семенами подсолнечни-
ка. На территории района есть новое, 
пока что небольшое, предприятие, ко-
торое готовит семена. Этим занима-
ется наш местный бизнесмен. Пред-
приятие оснащено современным обо-
рудованием, но сегодня его оборотов 
недостаточно, чтобы обеспечить муни-
ципалитет. Есть надежда, что в этом 
году у нас появится завод по подготов-
ке семян в больших объемах. 

– Как развивается отрасль животно-
водства? 
– К счастью, падение поголовья дойно-
го стада завершено, сейчас оно толь-
ко увеличивается. Так, ОАО «Красная 
звезда» строит два животноводческих 
корпуса и современный дойный зал. 
Собирается приобретать КРС (нете-
лей). Также увеличивает поголовье 
«Успенский Агропромсоюз». 

Хотя на территории района АЧС не 
было, санкции и карантин, связанные 
с ней, сильно повлияли на развитие  

животноводства. Некоторые руководи-
тели покинули эту нишу и начали зани-
маться, к примеру, овцеводством.

А ЗАО им. Ленина, напротив, про-
вело реконструкцию трех корпусов, 
делает ремонт маточника, устанавли-
вает новое оборудование, и, думаю,  
к осени этого года начнет работать с 
поголовьем свиней.

Хорошие показатели демонстри-
рует ООО «Радиус» (инкубатор).  
Если раньше миллион цыплят был мак-
симальным показателем работы пред-
приятия, то сегодня они с легкостью 
его преодолевают. К ним за птицей, 
молодняком и подращенными особя-
ми приезжают люди из соседних ре-
гионов. Приобретают поголовье и на-
ши жители. 

СЕЛО  
НАКОРМИТ

– Какую роль в занятости населения 
играют ЛПХ и КФХ? 
– В районе около 12 тысяч ЛПХ и 360 
КФХ различной направленности. Есть 
достаточно неожиданные. К примеру, 
имеется хозяйство, в котором на пло-
щади в 20 гектаров высажены мали-
на и смородина. Работает предприя-
тие второй год. Прежде предприни-
матель занимался подсолнечником, 
но решил рискнуть и переориенти-
ровался. Закупил посадочный мате-
риал в Польше. Но сразу принялось 
не все. Тогда поставщики пошли ему 
навстречу: предоставили другой ма-
териал. В прошлом году в хозяйстве 

уже собирали урожай. Владелец при-
влекает на работу местных жителей, 
в частности – молодежь. Сейчас за-
ключает договоры о поставке своей 
продукции в крупные сети края и в 
Москву. Я очень рад появлению тако-
го необычного бизнеса в нашем рай-
оне. Думаю, он положительно повли-
яет на имидж территории. 

– Получается, что предпринимателям 
сегодня удается выходить в сети? 
– Сейчас это стало сделать гораздо  
проще. На руку сыграла непростая 
санкционная ситуация. 

– Скажите, как вы оцениваете свои 
силы во взятом курсе на импортоза-
мещение? 
– В сельскохозяйственном районе  
только ленивый может бояться не-
хватки продуктов питания. Рассуди-
те сами: у нас лишь 2 процента лю-
дей живут в многоквартирных домах.  
То есть практически все – на земле. 

Поэтому, когда люди сетуют, что 
яйца стоят дорого, я всегда говорю: 
возьмите десяток курей. Заниматься 
ими несложно, зато вся семья будет 
обеспечена свежим продуктом. Как 
можно жить на селе и не заниматься 
землей, не держать хозяйство? Уверен, 
сельская местность себя прокормит. 

– А города прокормите? 
– Конечно, Кубань никогда не будет 
голодать или ощущать нехватку про-
дуктов. К тому же в нынешних усло-
виях, как я уже говорил, проще про-
биться на городской рынок сбыта,  

помимо того, что у главы есть официальные часы приема, общение происходит в любое время и в любом месте: и на рынке, 
и на спортивных и культурных мероприятиях. все желающие могут задать свой вопрос, спросить о наболевшем
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в крупные сети. Мы к этому готовы. 
Единственная, но весомая сложность 
сегодня – мы пока не готовы фасовать 
производимую продукцию. Инициати-
ва губернатора Краснодарского края 
Александра Николаевича Ткачева по 
постройке логистических центров си-
туацию бы исправила. 

– Слышали, что у вас тоже есть соот-
ветствующий инвестпроект? 
– Да, среди предлагаемых нами инве-
стиционных площадок – строительство 
торгово-закупочного комплекса. Для 
реализации проекта потребуется по-
рядка 260 миллионов рублей. Есть для 
него и участок земли. Но пока что не 
нашлось инвестора. Думаю, что жела-
ющий вложить средства в данный про-
ект все-таки найдется. Географическое 
положение, оснащенность авто- и же-
лезной дорогами сыграют свою роль. 

СРЕДСТВА –  
В ПРОМышЛЕННОСТь

– Одной из стратегических задач рай-
она значится развитие промышленно-
сти. Как вы выполняете этот план?
– Для нас данная задача связана с 
привлечением в отрасль инвестиций.  
За последние годы в районе откры-
лись 2 предприятия: ООО «КДВ Крас-
нодар» (240 человек) и ИП Уракова 
(около 100). 

Оба занимаются закупкой и сорти-
ровкой кондитерского подсолнечника 

и отправкой продукции в разные ре-
гионы страны. 

Кроме того, 4 года назад в Белой 
Глине появился завод по розливу на-
питков ООО «Мартин Аква». Рань-
ше на этом месте был разрушенный  
пищекомбинат. Предприниматели 
выкупили его и приняли решение по-
строить завод с европейскими тех-
нологиями, который бы занимался 
приготовлением и розливом безал-
когольных напитков и пива. У пред-
приятия есть приезжающий технолог 
из Европы. Остальные работники – 
жители района. Хотя узких специа-
листов – таких, как технолог, инже-
нер, работники лаборатории, – бы-
ло найти непросто, предприятию 
повезло. Всего здесь работает око-
ло 70 человек. 

Продукция завода регулярно за-
нимает призовые места на зарубеж-
ных и московских выставках. Гео-
графия поставок – Россия и ближ-
нее зарубежье. Кстати, завод, один 
из немногих в России, снабжает се-
бя не только обычными бутылками,  
но и кегами для пива. 

К инвесторам у меня было одно 
требование – создавать в муниципа-
литете не филиал, а самостоятельное 
предприятие, зарегистрированное на 
территории района. Это предложение 
было воспринято позитивно. 

– Согласно вашему индикативному 
плану число ИП к 2016 году в райо-
не должно значительно повыситься. 
Как вы планируете реализовать дан-
ную задачу?
– Мы создаем условия для бизнеса. Это 
не громкие слова. Мы не причерно-
морский район, у нас нет очереди из 
инвесторов. Поэтому мы поддержива-
ем всех действующих предпринимате-
лей и готовы поддерживать новичков, 
начиная от вопросов законодательно-
го характера и заканчивая оформле-
нием документов. Мы готовы оказы-
вать максимальную помощь; главное, 
чтобы в результате человек открыл у 
нас свое дело. О комфортном бизнес-
климате, на мой взгляд, говорит то, 
что помимо местных у нас работают 
предприниматели из других районов, 
которые не оставляют, а развивают 
собственный бизнес. 

– Как вы оцениваете обороты крупно-
го и малого бизнеса по отношению к 
уровню прошлого года? Не «проседа-
ют» ли предприятия? Нет ли увольне-
ний сотрудников?
– Доходы предприятий ежегодно ра-
стут. Людей не увольняют. Мы дан-
ный вопрос держим на контроле.  

По росту 
зарплат район – 
в пятерке 
лучших в крае

4 года назад в Белой Глине появился завод по розливу напитков. продукция предприятия регулярно занимает призовые 
места на зарубежных и московских выставках. География поставок – Россия и ближнее зарубежье



03 | 2015 МСК 43

Более того, нет снижения уровня зара-
ботной платы. Я лично провожу встре-
чи с представителями бизнеса по не-
допущению сокращений и снижения 
зарплаты. Отмечу, что люди, наобо-
рот, стали получать больше. Предпри-
ниматели подняли зарплаты на 10–15 
процентов. 

ЖИЗНь  
НА УРОВНЕ

– Бизнесмены, судя по всему, чувствуют 
себя неплохо. А как простые жители? 
Каков уровень жизни в районе? 
– За последние годы качество жизни 
белоглинцев значительно повысилось. 
Чтобы не быть голословным, приведу 
цифры. В 2004 году среднемесячная 
зарплата в районе составляла 4,2 ты-
сячи рублей, тогда муниципалитет был 
на последнем месте в крае по данно-
му показателю. Сейчас среднемесяч-
ная заработная плата выросла до 20,8 
тысячи. Сегодня мы на 9–10-м месте 
снизу, но прогресс очевиден. Зато по 
темпам роста среднемесячной зарпла-
ты мы – в пятерке лучших. Стараемся 
наверстать некогда упущенное. 

О том, что местные жители жи-
вут неплохо, говорит и количество 
личного транспорта. На 20 тысяч че-
ловек взрослого населения в районе  
14 тысяч машин. 

– Каков уровень безработицы? 
– В минувшем году данный показатель 
достигал 0,9%. Сравните с 2006 годом. 
Тогда безработица составляла 3,9%,  
а по отдельным поселениям – 5,5%. 
Думаю, что в этом году ее уровень 
достигнет примерно 1–1,1%. У нас 
работает центр занятости. На нача-
ло нынешнего года в нем было заре-
гистрировано 150 человек. При этом 
имелось 120 вакансий. Также у безра-
ботных есть возможность пройти пе-
реобучение.

Для того чтобы люди не почув-
ствовали экономического спада, мы 
предпринимаем определенные меры. 
В частности, планируем активизиро-
вать придорожную торговлю – сде-
лать хороший рынок, куда могли бы 
приходить люди и продавать излиш-
ки продукции. 

– На краевом уровне приняли пакет  
антикризисных мер. Какие вы для  

Селяне знают толк в хлебе. 
И знают, как его печь 

Рецепт тут простой: качественное сы-
рье, никакой химии, тяжелый труд и… 
натуральная закваска!

основное предприятие-пекарня, ко-
торое снабжает хлебобулочными и 
кондитерскими изделиями не толь-
ко свой район, но и соседний ново-
покровский, а также тихорецк, ра-
ботает в Белой Глине уже 18 лет. Ру-
ководит им человек старой закалки  
Галина куракина. 

старая закалка проявляется в сле-
довании традициям в плане исполь-
зования натурального сырья и со-
блюдения жестких требований про-
изводства. тем не менее руководи-
тель, сама технолог по образованию, 
и ее помощники постоянно ищут но-
вые формы. так и рождаются в сель-
ской местности то фитнес-батон,  
то восточные сладости. 

предприятие является многоплано-
вым: здесь работают хлебобулоч-
ный и кондитерский цеха, а также 
мельница. в сутки производит 7 тонн 
продукции. 

в крае белоглинцев знают. все ярмар-
ки и выставки их караваи, хлеб, рулеты 
и печенье посещают регулярно. 

как признается руководитель, хо-
тя краснодар от них довольно дале-
ко, кубанскую столицу все-таки пла-
нируют покорить уникальной про-
дукцией. 

помимо задачи прокормить, у пред-
приятия есть и социальная функция. 
оно взаимодействует с простыми 
людьми, которые получают зерно на 
пай земли. именно они становятся 
первыми покупателями. 

пайщики несут зерно на мельницу 
предприятия, а за это получают в те-
чение всего года хлебобулочные изде-
лия. Да еще и с доставкой на дом! 

машина предприятия развозит по 
адресам свежую продукцию. лю-
дям удобно: не приходится идти за 
продуктом № 1 в магазин. Для пред-
приятия это несколько накладно,  
но пока оно держится. и за клиента 
в том числе. 

Покорить 
Краснодар

основное предприятие-пекарня работает в Белой Глине уже 18 лет и снабжает 
хлебобулочными и кондитерскими изделиями не только свой район, но и соседние
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себя поставили задачи? Чего достичь, 
ниже чего не упасть? 
– У нас есть антикризисный план. Для 
более точного его исполнения ведем 
аналитическую работу. В частности, 
всем главам поселений дана одна не-
деля на то, чтобы повстречаться с каж-
дым представителем бизнеса, который 
работает на их территории. Нас ин-
тересуют такие вопросы, как количе-
ство работников в прошлом году, их 
заработная плата, планы на этот год. 
После такого опроса мы будем иметь 
реальную картину. 

По-прежнему будем участвовать во 
всех форумах, в том числе в инвести-
ционном сочинском форуме. Стоит от-
метить, что 85% всех соглашений, ко-
торые мы подписываем в рамках дан-
ного мероприятия, реализуются. 

Также будем поддерживать пред-
принимателей, вместе достигать эко-
номического роста. 

ПРОГРАММы  
И НЕ ТОЛьКО

– Александр Николаевич, одним из по-
казателей успешной территории явля-
ется участие в программах софинан-
сирования. Расскажите о вашей рабо-
те в данном направлении.
– Наш район ежегодно участвует в про-
грамме софинансирования по ремон-

ту дорог. В один год мы получили на 
данные работы 40 миллионов рублей, 
в прошлом и в нынешнем – по 20 мил-
лионов. Такое участие позволяет улуч-
шать наш дорожный фонд. Безуслов-
но, самостоятельно район не сумел 
бы справиться с дорожной проблемой.

Благодаря участию в программах 
софинансирования были проведены 
ремонты в школах и детских садах,  
а также решена некогда актуальная 
проблема в сфере водоснабжения. 

Также в рамках программы софи-
нансирования многое удалось сде-
лать в сфере здравоохранения. На-
пример, в Белой Глине появилась но-
вая детская поликлиника. В цРБ про-
веден ремонт в отделениях хирургии 
и терапии, а также в родильном отде-
лении. В Успенском и центральном 
сельских поселениях построены офи-
сы врачей общей практики. Однако, 
что касается здравоохранения, то в 
последнее время это довольно острая 
тема для нашего района. По данным  

соцопроса, она волнует население боль-
ше всего. Причины, конечно, понятны. 
В Новопавловском сельском поселе-
нии работала стационарная больни-
ца, из которой из-за финансовых про-
блем (она имела большие долги, кото-
рые «прирастали») сделали учрежде-
ние дневного пребывания. 

Также есть крупный для нас про-
ект в рамках программы софинанси-
рования – строительство в централь-
ном сельском поселении спортивного 
комплекса для игровых видов спорта. 
На его возведение будет затрачено по-
рядка 65 миллионов рублей, 6 из ко-
торых – из бюджета поселения. Дан-
ную сумму, кстати, пожертвовал один 
из наших бизнесменов. Обсуждаем 
строительство бассейна. 

– Как в районе решается вопрос с лик-
видацией очереди в детские сады? 
– Данная проблема в муниципали-
тете практически исчерпана. На се-
годняшний день в очереди находится  
35 детей в возрасте от 3 до 7 лет, ко-
торые ждут определенные детские 
учреждения, то есть фактически ме-
ста для них есть, но по каким-то при-
чинам, возможно территориальным, 
они их не устраивают. 

За последний период мы открыли 
детские дошкольные учреждения в ста-
ницах Белая Глина и Успенской, в се-
ле Кулешовка. Также приняли на ба-

Детский сад «сказка» в Белой Гли-
не, рассчитанный на 100 человек, 
открылся в феврале этого года по-
сле капитального ремонта. сразу и 
не скажешь, что здание не новое,  
а модернизированное. До этого здесь 
был колхозный детский сад, а в по-
следние годы помещение пустовало. 
просторные и светлые группы, чисто-
та и новые игрушки говорят о глав-
ном: детям здесь уютно. и… вкусно! 
повара на кухне работают с полной 
отдачей. Завтраки, обеды и ужины 
детворе готовят из местных продук-
тов. особую атмосферу создают за-
ведующая елена савченко и воспи-
татели. все, кто работает с детьми, 
имеют соответствующее образова-
ние. они с большой нежностью от-
носятся к своим ребятам. пока что 
группы заполнены не полностью.  
но это и хорошо, особенно для малышей.  
в небольшом коллективе процесс 
адаптации проходит в более мягком 
режиме. когда начнется сельско- 
хозяйственный сезон, детей, безу-
словно, станет больше.

Все для детей!

Две школы 
Белоглинского
района – в числе 
лучших по стране
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ланс детский сад, который ранее был 
садом коррекционного типа. 

Кроме того, работаем над запу-
ском семейных детсадов. Ориенти-
ровочно 10 таких домашних учрежде-
ний начнут свою деятельность в бли-
жайшее время. 

В работе находится проектно-сметная 
документация на ДОУ в поселке цен-
тральном. Там будет реализовано стро-
ительство детского сада на 80 мест. 

– Расскажите о развитии сферы об-
разования.
– У нас сильный преподавательский 
и ученический составы. Две школы 
района – в числе лучших по стране,  
также две школы – в сотне лучших кра-
евых общеобразовательных учрежде-
ний. Благодаря успехам наших учени-
ков район находится в десятке лучших 
по сдаче ЕГЭ. 

Положительным фактом являет-
ся открытие в районе аграрного тех-
никума. Это, безусловно, большой 
задел для нас. Теперь люди могут 
не уезжать из родного села, а полу-
чить образование на месте. Учреж-
дение выдает диплом государствен-
ного образца. 

Помимо местных жителей, к нам 
за образованием приезжают ближай-
шие соседи из Ставропольского края 
и Ростовской области. 

– Многие, наверное, по-прежнему уез-
жают после школы в город? Возвра-
щаются ли? И каково соотношение 
молодых и пожилых жителей?

– Главная наша проблема – старею-
щее население. Порядка 60% местных 
жителей – люди пожилого возраста. 
Основной отток молодых людей про-
изошел несколько ранее, поэтому се-
годня выровнять ситуацию непросто. 
Надеемся, что в будущем это сделать 
получится, так как уровень рождае-
мости у нас хороший. 

Молодые люди уезжают за высшим 
образованием в Москву, Краснодар, 
Санкт-Петербург, Ростов. С возвратом 
кадров проблемы, конечно, есть. 

ЧЕГО ХОТЯТ  
БЕЛОГЛИНцы

– Александр Николаевич, что сегодня 
волнует жителей района? И насколько 
эти чаяния изменились по сравнению 
с началом вашей работы главой?
– Согласно соцопросам, людей боль-
ше всего волнует ситуация в сфере 
здравоохранения. Есть вопросы по 
качеству дорог. Совсем недавно се-
мьи тревожились по поводу нехват-
ки мест в детских садах, но сегодня, 
как упомянуто выше, данная пробле-
ма решена. 

Раньше вопросов было больше.  
Помимо актуальных сегодня, одним 
из самых острых вопросов являлось 
водоснабжение. На сегодняшний 
день  данная проблема исчерпана. 
Также волновали вопросы газифи-
кации, уличного освещения и транс-
портного сообщения между населен-
ными пунктами. 

просторные и светлые группы, чистота и новые игрушки говорят о главном: детям здесь уютно. и… вкусно! повара на кухне 
работают с полной отдачей. Завтраки, обеды и ужины детворе готовят из местных продуктов

– Скажите, вы доступный глава? 
Как часто к вам обращаются бело-
глинцы? 
– Помимо того, что у меня есть офи-
циальные часы приема (каждый по-
недельник с 8 до 12), общение про-
исходит в любое время и в любом  
месте: и на рынке, и на спортивных  
и культурных мероприятиях. Все жела-
ющие могут задать свой вопрос, спро-
сить о наболевшем. Поэтому на при-
ем приходит небольшое количество 
людей. Мне кажется, это говорит са-
мо за себя. Острых проблем в райо-
не нет. Кстати, по статистике, коли-
чество обращений граждан района – 
самое низкое в крае. 

Те, кто на «ты» с Интернетом, на-
ходят меня там. У меня есть акка-
унт в микроблоге Twitter и страница  
в «Одноклассниках». Веду я эту рабо-
ту самостоятельно, поэтому граждане 
могут быть уверены, что, задав мне 
вопрос, получат личный исчерпыва-
ющий ответ. 

– Александр Николаевич, вы руково-
дите районом 9 лет. Как изменились 
за это время, чему научились? 
– За эти годы многое изменилось. 
Изменились сами люди, их запро-
сы. Изменился и я. Стал менее ка-
тегоричным и резким в высказыва-
ниях. Учусь каждый день. Благодаря  
своей работе имею честь лично общать-
ся и с губернатором, и с его замести-
телями, и с депутатами ЗСК. Для ме-
ня это большой жизненный и управ-
ленческий опыт.
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о даже при этом всегда оста-
ются уголки, жители ко-
торых способны удивить 
особой широтой души и 

искренностью. Таким открытием для 
нас стало Новопавловское поселение.

Новопавловское сельское поселе-
ние Белоглинского района располо-
жено на самой границе Краснодар-
ского края. С одной стороны, можно 
сказать, что это классическая кубан-
ская глубинка, а с другой – ее жители 
по праву считают себя первыми в ре-
гионе. Они же встречают гостей из 
Ростовской области и Ставропольско-
го края, значит, первыми формируют 
впечатление о Кубани. К высокой от-
ветственности быть лицом родного 
края администрация поселения под-
ходит очень серьезно. Для этого не-
обходимо быть показательными во 
всем: в благоустройстве, в решении 
социальных, культурных и экономи-
ческих вопросов.

С 2003 года руководит поселени-
ем Лариса Склярова. Сложно предста-
вить себе человека, который больше, 
чем Лариса Арсентьевна, подходил бы 
на эту должность. Родившаяся в семье 
простых трудолюбивых колхозников, 
Лариса Склярова не просто работает 
на должности руководителя – она жи-
вет своим поселением. Жизнь вокруг 
нее всегда кипит – каждый день гла-
ва успевает быть сразу во многих ме-
стах. Только что Лариса Склярова при-
сутствовала на открытии детского са-
да – через минуту уже проводит сове-
щание с ТОСами, через две – она на 
встрече с жителями, а еще чуть спустя –  
в поле на уборке урожая. Лихо управ-
ляя автомобилем на дорогах родного 
поселения, Лариса Арсентьевна всегда 
оказывается там, где она больше все-
го в данный момент нужна.

Под стать главе и вся команда тру-
довых коллективов поселения. Прак-
тически все сотрудники госучрежде-
ний муниципалитета – активные лю-
ди с задором и фантазией. Так, в день 
нашего визита в Новопавловку состо-
ялся турнир по волейболу среди кол-
лективов школы, детского сада, Дома 
культуры, соцзащиты, поликлиники 
и, разумеется, самой администрации. 
Мероприятие приурочили к 8 Марта, 
поэтому среди участников были толь-
ко представительницы прекрасной по-

ловины человечества. И, конечно же,  
Лариса Арсентьевна выступила в ро-
ли капитана команды администра-
ции поселения. 

ЖЕЛАНИЯ  
И ВОЗМОЖНОСТИ

Каждый день руководитель террито-
рии решает множество местных во-
просов, однако жизнь на селе такова, 
что всегда остается еще больше не-
решенных. По словам главы, одной 
из главных забот на сегодняшний 
день является стремление успеть за 
изменяющимся законодательством.  
К примеру, последним новшеством 
с 1 марта 2015 года стала передача 
сельским поселениям полномочий по 
предоставлению земельных участков 
до разграничения с государственной 
собственностью в аренду. При этом 
100% доходов по арендным плате-
жам поступают на уровень районно-
го бюджета. 

– Получается, что сельская адми-
нистрация будет нести расходы на со-
держание специалиста, публикацию 
объявлений о передаче в аренду того 
или иного участка (а это до 300–400 
тысяч рублей в год), но доходов полу-
чать не будет, – отметила Лариса Скля-
рова. – Выпадающие доходы в запла-
нированном бюджете на 2015 год уже 
не закроешь. Быть может, 700 тысяч 
и не такая уж большая сумма, но для 
сельского поселения с тремя населен-
ными пунктами и пятью тысячами жи-
телей она вполне ощутима.

В целом бюджет Новопавловского 
поселения составляет более 22 мил-
лионов рублей, из них собственных – 
свыше 19. Важно, что в 2014 году соб-
ственные доходы к уровню 2013-го 
составили 117%. По признанию гла-
вы, год был финансово тяжелым, и 
одно время в администрации сомне-
вались, удастся ли «вытянуть» план  
хотя бы в 100%-ном объеме. Тем не 
менее все получилось, и даже с пере-
выполнением. Это позволило соста-
вить проектно-сметную документацию 
на газификацию части улицы в селе  
Новопавловка, отремонтировать до-
рогу по улице Красноармейской и ре-
шить многие другие вопросы местно-
го значения.

Н

Средства
Бюджет новопавловского 

поселения составляет 
более 22 миллионов рублей, 

из них собственных – свыше 19
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Поселение 
широкой души

Кубань на всю страну славится 
плодородными почвами и солнечными 
морскими курортами. Однако главным 

ее богатством во все времена считались 
люди – радушные, отзывчивые и всем 
сердцем любящие свою малую Родину

текст: Инна Ознобихина
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– Благодаря губернатору Кубани Алексан-
дру Ткачеву и Законодательному Собранию ре-
гиона оказывается неоценимая помощь сель-
ским поселениям возможностью участия в кра-
евых программах, – рассказала глава поселе-
ния. – Так, согласно региональной программе 
по подготовке систем водоснабжения и водо-
отведения к осенне-зимнему периоду на усло-
виях софинансирования в селе Новопавлов-
ка проложили километр водопроводных се-
тей, а на хуторе Меклета построили станцию 
второго подъема воды, благодаря чему ушли 
от использования двух водонапорных башен.  
Сразу же затраты на электроэнергию сократи-
лись вдвое и увеличилось давление подачи воды.

Кроме того, за счет средств, выделен-
ных по краевой целевой программе «Разви-
тие топливно-энергетического комплекса», 
удалось реконструировать узел учета рас-
хода газа в котельной СДК хутора Меклета 
и приобрести 8 газовых котлов для котель-
ных поселения.

– Сегодня стало проще решать вопросы 
местного значения, – считает Лариса Скля-
рова. – Я помню первый год моей работы на 
посту главы поселения, еще до вступления в 
силу закона о местном самоуправлении. Бюд-
жета как такового у нас не было совсем, все 
проблемы приходилось решать хозспособом –  
то есть кто чем поможет. А потом появил-
ся первый небольшой бюджет в пять милли-
онов рублей. Оказалось, что это огромные 
деньги, на которые так много всего можно 
сделать: и ямки подсыпать, и фонарь пове-
сить. За 2 года мы осветили все улицы в по-
селении, так что 100%-ное освещение у нас 
еще с 2007 года. Однако к хорошему бы-
стро привыкаешь, и теперь даже 22 милли-

онов не хватает на решение всех вопросов.  
Хочется и дороги сразу все построить, и До-
ма культуры отремонтировать, и еще много 
чего сделать. Главным подспорьем в реше-
нии проблем местного самоуправления яв-
ляются программы софинансирования, уча-
стие в которых значительно расширяет гра-
ницы наших возможностей.

В ОГОНь  
И В ВОДУ

Всем известно, что Новопавловское сель-
ское поселение ежегодно принимает на 
своей земле межрегиональный фестиваль  
ТОСов. В муниципалитете территориальные 
общественные самоуправления – не просто 
организации, помогающие главе решать во-
просы местного значения, это настоящая ко-
манда единомышленников. Должность квар-
тального престижна, ею очень гордятся и 
стремятся сделать как можно больше полез-
ного. Итоги такого стремления не заставля-
ют себя ждать – деятельность новопавловских 
ТОСов неоднократно отмечалась на краевом 
уровне самыми высокими наградами. Так, 
по результатам работы ТОСы поселения уже 
6-й год подряд занимают призовые места в 
региональном конкурсе и получают гранты 
на благоустройство. А в мае 2014-го поселе-
ние пригласили поделиться опытом работы 
ТОС и взаимодействия с властью на краевом 
семинаре-совещании в Сочи.

ТОСовцев в поселении любят и уважают. 
Ноу-хау муниципалитета – специальные та-
блички «Здесь живет квартальный» с указани-
ем имени-фамилии и контактного телефона.  

Основу 
эконо-
мической 
жизни 
составляет 
аграрная 
отрасль

к высокой 
ответственности быть 
лицом родного края 
администрация 
поселения подходит 
очень серьезно. 
Для этого необходимо 
быть показательными 
во всем
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Особенно это полезно для тех, кто только 
приехал в поселение и не знаком с органа-
ми самоуправления. Сегодня такие таблич-
ки установлены на всех домовладениях пред-
ставителей ТОС. Для результативной рабо-
ты ТОСовцев выпущена брошюра «В помощь 
квартальному», где размещены нормативно-
правовая база, касающаяся их работы, полез-
ная информация, номера телефонов служб 
района и поселения. 

– Сотрудничество с общественными ор-
ганизациями – это основа моей работы, – 
подчеркнула глава Новопавловского посе-
ления. – Только в тесном тандеме с ними 
деятельность по решению проблем стано-
вится действительно эффективной. ТОСы, 
советы ветеранов, инвалидов, женсовет – 
это первые помощники в работе органов 
местного самоуправления, которые еже-
дневно информируют администрацию по-
селения о проблемах и совместно с ней ре-
шают возникшие вопросы.

Когда в Краснодарский край устремился 
поток беженцев из Украины, представите-
ли ТОСов были первыми, кто помог Ларисе  
Арсентьевне решить все вопросы с их разме-
щением и адаптацией в поселении. 

– Мы еще только получили известие о 
том, что к нам направят беженцев, а во мно-
гих дворах уже мыли хаты и закупали про-
дукты, – рассказала Лариса Склярова. – Ког-
да гости прибыли, за каждой семьей мы за-
крепили одного сотрудника администрации 
и одного ТОСовца – они до сих пор каждый 
день посещают своих подопечных и следят за 
тем, чтобы у них были все условия для нор-
мального проживания.

ПРОСТыЕ  
ИСТИНы

Не только представители ТОС проявляют ак-
тивность и сознательность по отношению к 
жизни поселения. Практически каждый жи-
тель с трепетом относится к чистоте и поряд-
ку в селах и на хуторах. По словам Ларисы  
Арсентьевны, люди активно выходят на суб-
ботники по наведению санитарного поряд-
ка. Более того, все чаще и чаще стали прояв-
ляться народные инициативы. Так, например, 
новопавловец Василий Марьенко самостоя-
тельно отремонтировал пешеходный переход 
на улице Гагарина, четверо жителей села Ку-
лешовка привезли гравий для ямочного ре-
монта улицы Мира, квартальная хутора Ме-
клета Галина Бунькова предоставила 2 тру-
бы для ремонта водопровода.

– Таким же образом в свое время приве-
ли в порядок парк в селе Новопавловка, – 
отметила глава поселения. – Высадили де-
ревья, разбили клумбы и посадили цветы. 
Своими силами построили даже мостик 
влюбленных, а из природного камня выло-
жили фонтан. Позже в парк неоднократно 
вкладывались деньги от грантов за победу 
в конкурсах ТОС – благодаря этому удалось 

и рассаду новую купить, и плитку заново пе-
реложить на аллеях, и качели для детишек 
поставить. Парк стал излюбленным местом 
жителей и гостей села.

Молодежь в Новопавловском поселении 
тоже инициативная часть населения. В каче-
стве летней занятости практикуется привле-
чение школьников и студентов к работе по 
благоустройству муниципалитета: высажи-
вать цветы на клумбах и в парке, наводить 
порядок на мемориале, помогать ветеранам 
ухаживать за придворовыми территориями 
и огородами. Частично работу оплачивает 
бюджет поселения, частично – одно из мест-
ных коллективных хозяйств и центр занято-
сти населения. Здесь не только прямая польза 
от труда, но и момент культурного воспита-
ния, считает Лариса Арсентьевна: если под-
росток вложил частицу своего труда в благо-
устройство, то он будет бережно относиться 
к тому, что сделано его руками. 

Культурно-развлекательная жизнь молоде-
жи в поселении также кипит. Регулярно про-
водятся школьные турслеты на берегу реки 
Меклета. Причем команды формируются не 
только из учащихся, но и из их родителей. 
Пока дети проходят полосу препятствий и 
дистанцию на лодках по воде, родители на 
берегу разбивают лагерь, ставят палатки и 
варят обед.

Под стать 
главе и вся 
команда 
трудовых 
коллективов 
поселения

лариса склярова, 
глава новопавловского 
сельского поселения: 
«люблю свою работу, 
свое поселение; живу 
проблемами каждой 
семьи, каждого двора 
и каждого жителя»
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Для укрепления института семьи проводят 
в поселении и такие яркие мероприятия, как 
парад колясок. Участники не просто выходят 
на прогулку со своими детками, но превра-
щают ее в настоящее шоу-маскарад. Каждая 
коляска становится произведением искус-
ства – огромным цветком, ярким арбузом,  
воинственным танком... А в прошлом го-
ду, в июне, на хуторе Меклета организо-
вали показ настоящей кубанской свадьбы 
с участием всего молодого поколения ху-
тора. В ходе праздника провели все тради-
ционные обряды: и выкуп невесты, и на-
каз матери, и, как положено на свадьбе, 
щедрое угощение. 

Таким образом, молодым людям в по-
селении скучать некогда: то в велопоход  
«По окраинам малой Родины» отправляют-

все представители органов тос, а также  
весь актив поселения – председатели 
общественных советов (всего около пя-
тидесяти человек) отправляются на ав-
тобусную экскурсию, в ходе которой ги-
дом выступает сама глава территории. 
посещают социальные объекты, лпХ 
или успешных малых предпринимате-
лей. изучают опыт, потом делятся им 
с соседями. 
проезжая по улицам, каждый квар-
тальный рассказывает остальным о 
работе, проделанной на подшефной 

ему территории. получается свое- 
образный мини-отчет непосредствен-
но друг перед другом. по словам лари-
сы арсентьевны, в такой форме вза-
имодействия, кроме обмена опытом, 
есть частичка здорового соревнова-
тельного духа. 
после объезда для быстрого решения 
вопросов благоустройства в помощь 
квартальному направляются рабочие 
мкУ «новопавловское хозобъедине-
ние» и осужденные на обязательные 
исправительные работы (как правило,  

это нарушители общественного поряд-
ка). именно они косят траву, вычища-
ют придорожные посадки, белят де-
ревья, наводят порядок в бесхозяй-
ных дворах.
такие объезды строго раз в год органи-
зовываются уже на протяжении девяти 
лет. примечательно, что в каждом объ-
езде принимает участие и глава райо-
на александр коклин, который весьма 
положительно оценивает необычную, 
но очень полезную инициативу ново-
павловцев.

ся, то фестиваль воздушных шаров прово-
дят, то в соревновании юных роллеров уча-
ствуют. А 21 апреля, в День местного само-
управления, лидеры школьного парламента 
проводят «Один день с главой поселения»,  
в течение которого активные ребята помо-
гают Ларисе Арсентьевне решать вопросы 
местного значения.

БИЗНЕС  
В ПОМОщь

Как и в любой сельской местности, в Ново-
павловском поселении основу экономиче-
ской жизни составляет аграрная отрасль.  
Сегодня здесь расположены 4 крупных кол-
хоза, 102 КФХ и 1317 ЛПХ. 

В крае повсеместно говорится о преи-
муществах занятия альтернативными вида-
ми животноводства. Кто-то держит гусей и 
уток, кто-то – овец, а в Новопавловке есть 
предприниматель, который успешно разво-
дит голубей и попугаев. Такой не просто аль-
тернативный, а по-настоящему экзотичный 
вид деятельности пользуется спросом поку-
пателей и потому активно развивается. Сер-
гей Рыкалов неоднократно участвовал в ре-
гиональных выставках и обменивался опы-
том с начинающими любителями разведения 
голубей и попугаев.

Важно, что взаимодействие власти с биз-
несом в поселении выстроено самым пози-
тивным, дружеским образом. Как и все на-
селение, представители бизнес-сообщества 
проявляют высокую социальную актив-
ность, всячески помогая улучшить жизнь 
своих земляков. Так, например, спортивную 
площадку в Новопавловке помог построить 
руководитель группы компаний «Аметист» 
Петр Даньшин, выделив один миллион во-
семьсот тысяч рублей. Эти средства пошли 
на участие в программе софинансирования, 
с помощью которой еще столько же удалось 

«Домашняя экскурсия»
Есть в поселении еще одно мероприятие собственного изобретения – ежегодный объезд 
муниципалитета на предмет изучения его социально-экономического развития

Должность квартального 
престижна, ею очень 
гордятся и стремятся 
сделать как можно 
больше полезного. 
Деятельность тосов 
неоднократно 
отмечалась 
на краевом уровне
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получить из краевого бюджета. На эти сред-
ства выстроили современную спортивную 
площадку в центре села, которая практиче-
ски никогда не простаивает, – круглый год,  
и в дождь, и в жару, здесь проходят трени-
ровки и соревнования. Даже зимой, когда 
выпало большое количество снега, в поселе-
нии не растерялись – и провели на площад-
ке состязания по самому настоящему биат-
лону: школьники преодолевали дистанцию 
на лыжах и стреляли по целям на оборудо-
ванном огневом рубеже.

Руководитель коллективного хозяйства 
Евгений Тулинов внес большой вклад в раз-
витие села Кулешовка. По его инициативе 
на прилегающей к школе территории зало-
жена аллея со светильниками, вдоль кото-
рой высадили саженцы хвойных деревьев. 
В настоящее время ведутся укладка троту-
арной плитки и установка скамеек. 

В центре Кулешовки – строящийся храм 
Казанской иконы Божией Матери. Его воз-
ведение идет силами всего мира: нача-
ло было положено при помощи краевой 
программы (2 миллиона рублей) и спон-
сорской помощи от Евгения Тулинова,  
а также пожертвований местных жителей. 
По проекту здание рассчитано на сто че-
ловек. Пока храм строится, прийти помо-
литься верующие могут в молитвенный дом, 
стоящий напротив. Сегодня здесь проводят 
праздничные службы, крестины и другие 
церковные мероприятия. По планам Лари-
сы Скляровой, когда храм достроят, дом не 
останется без дела – здесь, скорее всего, 
обустроят помещение для проведения по-
минальных обедов. Конечно же, это будет 
не коммерческое предприятие, где берут 
арендную плату, а наоборот, средство мо-

ральной и материальной поддержки род-
ственников усопшего. 

С ЛЮБОВьЮ  
И ЗАБОТОй

Во всем, к чему прикасается Лариса Скляро-
ва, чувствуется большая, почти материнская 
любовь и забота. С каждым глава общается 
на его языке, к любому человеку может подо-
брать собственный ключик. Лариса Арсентьев-
на умеет и грамотно рассказать о собствен-
ном опыте коллегам и краевому руководству, 
и добросердечно «побалакать» с представите-
лями своих сельских ТОСов и жителями по-
селения. Всегда открытая, неравнодушная и 
инициативная, она ни одну проблему свое-
го поселения не обойдет стороной.

– Я люблю свою работу, свое поселение; 
живу проблемами каждой семьи, каждого 
двора и каждого жителя, – сказала Лариса 
Склярова. – И, вообще, когда проблем нет – 
поселение не живет. А если существуют на-
сущные вопросы, значит, жизнь идет своим 
чередом. Стараюсь быть всегда рядом с жи-
телями – и в радости и в горе.

А жители отвечают главе взаимностью. 
Любое ее начинание активно поддержива-
ют; когда надо – трудятся не покладая рук, 
когда надо – гуляют со всей широтой своей 
кубанской души. 

Наблюдая за жизнью этого небольшого, 
но очень радушного поселения, радует, что 
в мире экономических кризисов есть такие 
места, где всегда вкусные борщи и варени-
ки, веселые звонкие песни, а главное – друж-
ные, трудолюбивые и открытые люди, гото-
вые прийти на помощь друг другу.

Главным 
подспорьем 
в решении 
проблем 
являются 
краевые 
программы

сотрудничество 
с общественными 
организациями – 
это основа работы. 
только в тесном тандеме 
с ними деятельность 
по решению проблем 
становится 
действительно 
эффективной
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текст: Словена Соколова

Кстати
в некоторых сельских поселениях края 
активно используют практику 
привлечения местных жителей, 
в частности молодежи, к установке
детских площадок и ремонту 
зон отдыха, мемориалов. после этого 
ни акций вандализма, ни мусора 
на данных территориях нет! 

Пространство 
для всех
Как превратить город или его 
отдельную общественную территорию 
в место мечты, в котором бы 
комфортно себя чувствовали дети, 
старики, бизнес, власть и другие 
пользователи пространства? 
Задача, на первый взгляд, 
близка к фантастической
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менно такой «нереаль-
ной» работой занимаются  
урбанисты – люди, цель 
которых изучить город-

скую среду и понять, чего ей не хвата-
ет. Кстати, благодаря их специальным 
знаниям можно улаживать конфликты 
или непонимание между властью, биз-
несом и простыми людьми. Для этого 
нужно лишь услышать друг друга и со-
вместно создать правильное простран-
ство. Оно всех и «подружит». 

О том, как работать вместе и что 
для этого нужно, рассказал дирек-
тор московского центра прикладной  
урбанистики Святослав Мурунов. Его 
мастер-класс по проектированию со-
циальных пространств на примере 
Чистяковской рощи Краснодара про-
шел в ЭКСПО-центре краевой столи-
цы. В нем приняли участие предста-
вители администраций разных уров-
ней и общественности, архитекторы 
и студенты. 

МЕТОДы  
ИЗУЧЕНИЯ

Как же урбанистика изучает города? 
Любое пространство можно рассма-
тривать с разных точек зрения. Во-
первых, город – это физическое про-
странство, в которое входят памятни-
ки, дома, магазины и прочие объек-
ты. Во-вторых, это взаимоотношения 
социальных систем: власти, бизнеса, 
сообществ, медиа, вузов… В-третьих, 
культурные коды (легенды, мифы, 
истории). Их генераторами, как пра-
вило, являются творческие лично-
сти: местные музыканты, компози-
торы, художники... Нередко данные 
коды понятны лишь посвященным, 
знакомым с историей данной мест-
ности людям. 

К сожалению, как отметил Свято- 
слав Мурунов, зачастую города не 
умеют работать с культурными кода-
ми. Мало обращают на них внимания.  
Хотя именно они являются мощней-
шим источником эмоций для про-
стых жителей. Для того чтобы избе-
жать внутренних конфликтов с горо-
жанами, учитывать данную состав-
ляющую необходимо. К тому же это 
поможет создавать новое не ради га-
лочки, а для жизни и активного ис-
пользования (будь то детская площад-
ка, сквер или арт-объект). 

МАСТЕР-КЛАСС  
«В ПОЛЯХ»

Чтобы увидеть, как нужно работать 
с пространством (в нашем случае –  
с Чистяковской рощей), все участни-

Урбанистика (либо геоурбанистика) –  
раздел экономической географии,  
занимающийся комплексным анали-
зом и изучением проблем, связанных 
с функционированием и развитием го-
родских центров. 

первые тексты, которые можно отне-
сти к урбанистике, принадлежат гре-
ческим философам. так, платон опи-
сывал идеальную модель города, ис-
ходя из философских рассуждений о 
взаимодействии между людьми. ари-
стотель исследовал организацию не-
скольких десятков полисов и привел 
расчеты по оптимальной численности 
населения городов. Филарете (анто-
нио аверлино), живший в эпоху воз-
рождения, описывал в своих трудах 
систему улиц и каналов, нормы жи-
лых помещений, правила организа-
ции торговли.

к достижениям урбанистики в более 
позднее время можно отнести созда-
ние таких городов, как санкт-петербург 
и вашингтон, с самого начала стро-
ившихся в согласии с разработанны-
ми планами. 
Развитие санкт-петербурга, вначале 
происходившее стихийно вокруг тро-
ицкой площади, затем было подчине-
но плану петра I, в достаточной сте-
пени знакомого с текстами по урба-
нистике.
Реконструкция парижа, происходив-
шая после французской революции по 
инициативе наполеона III, свидетельст- 
вовала уже о более сложной схеме 
мышления, нежели просто эстетиче-
ской. ключевым моментом здесь яви-
лось создание крупномасштабной ин-
женерной инфраструктуры, включав-
шей тридцатикилометровый водовод, 
сотни километров подземной канали-
зации, газопровод, тысячи газовых фо-
нарей уличного освещения.
в 1909 году в лондоне возникла пер-
вая в мире кафедра городского пла-
нирования.

с начала XX века развитие урбанисти-
ки разветвляется на три направления. 
одна ветвь акцентирует внимание на 
внешней форме города и вариантах 
его композиционной структуры. Дру-
гая ветвь сосредоточивает внимание 
на проблемах городской инфраструк-
туры, включая транспортные сети, 
экономику, девелопмент. третья – на 
проблемах социальной жизни города,  
в частности на том, насколько горо-
жане вовлечены в процесс городско-
го планирования.

спРавкаИ
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ки семинара вышли «в поля». Основ-
ными качествами для анализа окру-
жающей среды были внимательность, 
а также некоторые прикладные знания, 
о которых рассказал Святослав Муру-
нов. Сразу стоит отметить, что одно-
го часа для полноценного изучения 
пространства и серьезной работы не 
хватит. Профессионалы рассматрива-
ют одну и ту же территорию в разное 
время суток (утром и вечером), в буд-
ни и выходные. Кроме того, анализи-
руют ситуацию в различные сезоны. 

Руководитель исследовательской группы 
предложил изучать парк по нескольким 
показателям – рамкам:

Рамка № 1 – «Городская мебель» (нали-
чие и состояние лавочек, урн, архитек-
турных форм и др.); 

Рамка № 2 – «Аномалии» (наличие  
на территории мусора, неформальных арт-
объектов, сломанных объектов и др.);

Рамка № 3 – «Визуальная культура»  
(наличие надписей, вывесок, граффити, 
объявлений и др.); 

Рамка № 4 – «Функциональные объ-
екты» (наличие и состояние функцио-
нальных объектов, а также реализация 
бизнес-функции). 

Важную роль в исследовательской 
работе играют конфликты, которые 
можно заметить в парке. Это могут 
быть конфликты как между людьми, 
так и с окружающей средой. Они яв-
но демонстрируют нужды людей по 
отношению к пространству. 

К примеру, в исследуемом парке 
Краснодара наши наблюдатели все-
го за час увидели несколько спор-
ных ситуаций. Вот один из них. Пен-
сионерка, отзанимавшись сканди-
навской ходьбой, присела отдохнуть 
на лавочку. При этом она «отверну-
лась от общества», «повернувшись к 
природе». Это конфликт со средой, 
который говорит о нехватке тихих, 
укромных уголков, где можно поси-
деть в тишине. 

Также конфликты с окружающей 
средой часто возникают у маломо-
бильных граждан – инвалидов. Это за-
частую связано с недостаточным ко-
личеством или качеством пешеходных 
переходов (наземных и подземных) 
к парковому пространству. К сожале-
нию, очень часто призванные быть об-
щественными пространства остаются 
полностью или частично не доступны 
для данной категории людей. 

Однако, как отмечалось выше, 
конфликты бывают и между архети-
пами: курящий мужчина и женщина 
с коляской, шумные подростки и со-
общество пенсионеров, желающих 
находиться в тишине, и пр. 

УСЛОВИЕ УСПЕХА –  
УМЕНИЕ СЛышАТь 

– Администрация (любого муниципа-
литета страны. – Ред.) не может в оди-
ночку «перезагрузить» парк, – уверен 
Святослав Мурунов.

Одним из условий успешной рабо-
ты является фотоматериал, который 
фиксирует все увиденное участни-
ками. Как правило, за час-полтора 
исследования местности появляет-
ся 100–150 фотографий. После необ-
ходимо провести обсуждение всего 
замеченного. При этом анализиро-
вать на данном этапе ничего не надо.  
Необходимо занять нейтральную (не 
положительную и не отрицательную) 
позицию по отношению к исследуемо-
му пространству и просто констатиро-
вать факты. Это является для новичка 
самым сложным.

Кроме того, участникам мастер-
класса было необходимо выявить и 
классифицировать пользователей про-
странства парка – «архетипы». Чем их 
больше, тем лучше для исследуемой 
местности. Тем больше шансов напол-
нить ее жизнью. 

Разными архетипами считаются: 
женщина с коляской, беременная жен-
щина, семья с маленькими 3-летними 
детьми, семья с детьми-подростками, 
тинейджеры, студенты, школьники, ве-
лосипедист, пенсионерка-спортсменка, 
пенсионер-шахматист, продавец, пред-
приниматель и т. д. У всех этих лю-
дей есть свои собственные интере-
сы и пожелания. Все они совершенно 
по-разному используют парковое про-
странство, и это тоже нужно отметить. 

как работать вместе и что для этого нужно, рассказал директор московского 
центра прикладной урбанистики святослав мурунов

культурный код – уникальные особенности 
культуры, доставшиеся от предшествен-
ников. он определяет набор образов, ко-
торые связаны с каким-либо комплексом 
стереотипов в сознании. Это культурное 
бессознательное – не то, что говорится 
или четко осознается, а то, что скрыто 
от понимания, но проявляется в поступ-
ках. культурный код нации помогает по-
нимать ее поведенческие реакции, опре-
деляет народную психологию.

одни из самых раскрученных культур-
ных кодов: «иваново – город невест», 
«верона – родина Ромео и Джульетты», 
«великий Устюг – родина Деда мороза», 
«париж – город любви». 

тайна места



03 | 2015 МСК 55

Город – это комбинация обще-
ственных пространств. Поэтому к 
работе над изменением, оживлени-
ем парковой среды необходим си-
стемный подход. Вместо того чтобы 
генерировать идеи всех пользовате-
лей пространства (архетипов), при-
глашают приезжих мастеров или са-
мостоятельно придумывают, что нуж-
но горожанам, основываясь на лич-
ном опыте, вкусе, на увиденном за 
рубежом. Сегодня основным пара-
метром развития парка становится 
стоимость затрат, реальное же мне-
ние горожан зачастую не спрашива-
ют. А это, как отметил специалист, 
в корне неверно. Ведь часто, чтобы 
удовлетворить запросы всех архе-
типов, можно или уложиться в бюд-
жет, или даже сэкономить. Но при-
гласить всех участников к диалогу 
просто необходимо. 

Что же приобретает заказчик пар-
ка, если он слушает пользователей  
общественного пространства? 

Прежде всего это позволяет избе-
жать новых конфликтов и возрожде-
ния старых. Люди должны знать, что 
происходит и почему рубят их лю-
бимый, но, как оказалось, аварий-
ный клен.

У участников диалога повышает-
ся лояльность друг к другу. К приме-
ру, бабушка не будет возмущаться по 
поводу строительства баскетбольной 
площадки, если ей создадут необхо-
димую тихую зону или танцплощад-
ку для ретро-вечеров. 

Пользователи парка будут чувство-
вать собственную причастность к соз-
даваемому объекту. А значит, ему не 
придется пустовать – люди будут им 
пользоваться, станут относиться к дан-
ному объекту с особой аккуратностью, 
так как он «их». 

Учет интересов всех категорий 
граждан повысит рейтинг власти, 
ведь пользователи пространства по-
лучат в той или иной степени то, че-
го они хотят. А парк в случае пра-
вильно выстроенной работы приоб-
ретет инвесторов в лице мелких и 
средних предпринимателей и посто-
янных клиентов. 

К цЕНТРУ  
ВНИМАНИЯ

Что касается парка «Чистяковская  
роща», то эксперт-урбанист Святослав 
Мурунов был приятно удивлен состо-
янием и наполнением данного обще-
ственного пространства. В прошлом 
году здесь даже появился кинотеатр 
на открытом воздухе. Кстати, в светлое 
время суток на его территории прово-
дят бесплатные занятия йогой и тан-
цами. Такое использование простран-
ства может взять на вооружение любой 
районный парк. Здесь же собираются и 
обмениваются своими знаниями сооб-
щества по интересам – к примеру, ар-
тисты театра огня (файерщики), тан-
цоры разных направлений. Столичный 
специалист даже заподозрил органи-
заторов мастер-класса в том, что ему 
предоставили лучший парк города.  
Хотя те, кто хорошо знаком с Красно-
даром, знают, что все его парки выгля-
дят на уровне. Тем не менее без пред-
ложений, пожеланий и конструктив-
ной критики не обошлось. 

– Приятно, что парк живой, на-
сыщен разнообразными функциями.  
В нем нет заброшенных участков.  
В этом плане он скорее исключение 
из правил по сравнению со среднерос-
сийскими парками. Чистяковской ро-
ще определенно есть куда развивать-

ся, но это развитие должно носить 
стратегический характер, – отметил  
Святослав Мурунов. 

Что касается минусов, то это нечи-
таемость культурных кодов – история 
парка и его названия не проявлена. 

Кроме этого, на территории от-
сутствуют уединенные места, велодо-
рожки, бесплатные детские площадки.  
Последнее более чем актуально, так 
как основными пользователями парка 
являются семьи с детьми. И это глав-
ноеарекание данной категории лю-
дей. В холодное время года аттракци-
оны и площадки закрыты, при этом 
нет никакой альтернативы – простой 
детской инфраструктуры. О наличии 
пеленальных столиков и памперсах, 
которые можно было бы тут же про-
давать, и речи не идет. 

Негативно влияет на развитие пар-
ка малое количество входных групп. 
Именно они позволяют парку зара-
батывать. Ведь здесь можно разме-
щать сувенирные лавки и пр. Кстати, 
что касается заработка, то специалист 
посоветовал изучать опыт москов-
ских коллег, которым удается практи-
чески на воздухе зарабатывать день-
ги. В частности, один из парков Мо-
сквы на корме для белочек получает  
до 1 миллиона рублей в год. Главное, 
чтобы бизнес-проекты не ломали пред-
назначение парка и отвечали запро-
сам людей. 

На территории каждого района 
есть свои парковые объекты, которые 
предназначены не только для отдыха 
местных жителей, но все они являют-
ся своеобразной площадкой для сооб-
ществ по интересам. Именно благода-
ря комфортной, совместно созданной 
среде порой можно объединить самые 
разные слои населения. Это нужно 
брать на вооружение!
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аспоряжение Правительства РФ от 02.02.2015 г. 
N 151-р «Об утверждении Стратегии устойчивого 
развития сельских территорий Российской Феде-
рации на период до 2030 года» к 2030 году пред-

полагает стабилизировать численность сельского населе-
ния на уровне в 35 миллионов человек, а среднюю продол-
жительность жизни – на уровне в 74,1 года.

Данный документ направлен на повышение качества 
жизни сельского населения на основе преимуществ сель-
ского образа жизни. Это позволит сохранить социальный 
и экономический потенциал сельских территорий и обе-
спечит выполнение ими общенациональных функций – 
производственной, демографической, трудоресурсной, 
пространственно-коммуникационной. Также немаловаж-
ными целями Стратегии являются сохранение историко-
культурных основ идентичности народов страны и под-
держание социального контроля и освоенности сельских 
территорий.

мероприятия, предусмотренные стратегией, направлены на:

• развитие сельской экономики, повышение роста  
занятости и доходов сельского населения;

• улучшение качества жизни на селе в целом;

• обеспечение сельской экономики квалифицированными  
кадрами и молодыми специалистами;

• поддержку и развитие сельской кооперации;

• развитие местного самоуправления.

Отдельное место в Стратегии посвящено вопросам со-
хранения и использования природных ресурсов и охраны 
окружающей среды. Отмечается необходимость осущест-
вления дифференцированного подхода к развитию сель-
ских территорий с учетом их многообразия.

Органам государственной власти субъектов Российской 
Федерации рекомендовано руководствоваться данным до-
кументом при разработке и корректировке госпрограмм 
регионов РФ и иных программных документов.

План мероприятий по реализации утвержденной Стра-
тегии должен быть разработан Минсельхозом России со-
вместно с заинтересованными федеральными органами 

исполнительной власти и представлен в Правительство РФ  
в 6-месячный срок.

Отчетные акценты

Министерством труда России подготовлены методиче-
ские рекомендации о порядке представления сведений о 
доходах, расходах, об имуществе и имущественных обя-
зательствах, а также о порядке заполнения соответству-
ющей справки.

в рекомендациях приводятся, в частности:

• перечень лиц, обязанных представлять сведения  
о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах  
имущественного характера;

• сроки представления таких сведений, отчетный период  
и отчетная дата их представления;

• круг лиц (членов семьи), в отношении которых необходимо  
представить сведения;

• рекомендуемые действия при невозможности представить  
сведения в отношении членов семьи (указывается, куда  
следует обратиться с соответствующим заявлением).

Также даны рекомендации по заполнению разделов справ-
ки о доходах, расходах, об имуществе и обязательствах 
имущественного характера.

Новые условия торгов

Постановление Правительства РФ от 07.02.2015 г. № 105 
«О внесении изменений в Постановление Правительства 
Российской Федерации от 10 сентября 2012 г. № 909» за-
фиксировало новые условия размещения информации на 
официальном сайте torgi.gov.ru. Определено, что там бу-
дут размещаться предложения о заключении концесси-
онного соглашения, перечень объектов, в отношении ко-
торых планируется заключение таких соглашений, и ин-
формация о проведении открытых конкурсов на право их 
заключения.

Р
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кроме того, уточнено, что на сайте подлежит размещению ин-
формация о предоставлении земельных участков, находящих-
ся в государственной или муниципальной собственности:

• гражданам для индивидуального жилищного  
строительства;

• гражданам для ведения личного подсобного хозяйства  
в границах населенного пункта, а также для садоводства  
и дачного хозяйства;

• гражданам и крестьянским (фермерским) хозяйствам  
для осуществления ими своей деятельности.

На сайте также должна размещаться информация о про-
ведении конкурсов и аукционов на право заключения до-
говора пользования рыбоводным участком.

Отдельные положения документа вступают в силу  
с 1 марта и с 1 мая 2015 года.

Правила алкогольной рекламы 

ФАС России разъяснила порядок размещения рекламы 
алкогольной продукции с 1 января 2015 года.

С указанной даты (за исключением отдельных положе-
ний) вступил в силу Федеральный закон от 31.12.2014 г. 
№ 490-ФЗ, которым изменены специальные требования к 
рекламе алкогольной продукции.

Он разъясняет, где не должна содержаться такая ре-
клама.

Размещение рекламы вина и шампанского, произве-
денных в России из выращенного на ее территории ви-
нограда, разрешается на выставках пищевой продукции  
(за исключением продуктов детского питания) и органи-
заций общественного питания.

Реклама алкогольной продукции с содержанием этило-
вого спирта в 5 и более процентов допускается только в ста-
ционарных торговых объектах, которыми осуществляется 
розничная продажа данной продукции, в том числе в дегу-
стационных залах этих объектов. В иных местах распро-
странение рекламы такой продукции не допускается.

Реклама алкогольной продукции в каждом случае долж-
на сопровождаться предупреждением о вреде ее чрезмер-
ного потребления, причем такому предупреждению долж-
но быть отведено не менее чем 10 процентов рекламной 
площади (пространства). Данное требование применя-
ется ко всем способам распространения рекламы любой  
алкогольной продукции.

На телевидении это требование может быть соблюдено 
указанным предупреждением размером не менее 10 про-
центов от площади экрана или путем демонстрации пред-
упреждения без информации об объекте рекламирования 
размером во весь экран в течение не менее 10 процентов 
времени трансляции рекламного ролика. На радио данное 
требование соблюдается предупреждением, которое длит-
ся не менее 10 процентов времени рекламного ролика.

Предупреждение должно быть выполнено таким об-
разом и длиться такое время, чтобы потребители мог-
ли его воспринять. В противном случае реклама при-
знается распространенной без соответствующего 
предупреждения.

Отдельное место в Стратегии посвящено 
сохранению и использованию природных ресурсов
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станице Приазовской При- 
морско-Ахтарского района 
живет с супругой Владимир 
Петрович Алехин – подпол-

ковник в отставке, ветеран Вооружен-
ных Сил СССР, военный летчик со ста-
жем в 25 лет и 9 тысячами часов на-
лета. 19 марта ему исполнилось 74 го-
да. По крепкой семейной традиции 
на праздник к Владимиру Петровичу 
съезжается вся родня. Приехали и мы, 
чтобы поздравить и познакомиться с 
его удивительной семьей.

– Вот это мои братья: Виктор,  
Николай и Евгений, – показывает нам 
старую черно-белую фотографию Вла-
димир Алехин. – 7 лет после Великой  
Отечественной войны Виктор отслу-
жил в Вене на военном аэродроме ави-
ационным механиком по вооруже-
нию. А Николай, окончив Балашов-
ское училище летчиков в 1950 году, 

долгое время работал в нем инструк-
тором, а затем был назначен коман-
диром авиационной эскадрильи при 
штабе ракетных войск в Оренбурге.

При таких старших братьях неуди-
вительно, что маленький Вова только 
и мечтал о том, чтобы стать летчиком.

– Еще в седьмом классе, когда я го-
стил у брата в Балашове, я «понюхал» 
этого воздуха, – вспоминает Владимир 
Петрович. – Меня даже посадили в са-
молет и слегка покатали вокруг аэро-
дрома. Это была любовь к небу с пер-
вого взгляда, вернее, взлета. 

Однако поступить в училище с 
первого раза не получилось. В 1959 
году заведение перепрофилировали 
в высшее и вступительные требова-
ния стали во много раз жестче. И на 
экзамене по физике наш герой «сре-
зался». Пришлось уехать. В Саратове 
окончил техническое училище, рабо-

тал два года (как старший брат Евге-
ний) дизелистом-мотористом буровых 
силовых установок. Но небо манило 
с прежней силой. И спустя два года 
Владимир Алехин все-таки поступил  
в Балашовское училище. На курсе он 
оказался на три года старше своих то-
варищей, и за это к нему крепко при-
стало прозвище «Батя».

С друзьями по училищу Владимир 
Петрович общается до сих пор.

– Помогают современные техно-
логии – по скайпу теперь хоть каж-
дый день можно разговаривать с то-
варищами, даже если они на другом 
конце света, – говорит Владимир Але-
хин. – Хотя, к сожалению, многих уже 
нет в живых. В этом году будет 50 лет, 
как я окончил училище. Мы с остав-
шимися однокурсниками планируем 
встретиться в Москве, отметить зна-
менательную дату.

В

Родом из авиации
На Кубани туго переплелись судьбы целой династии, в которой 
профессия летчика передается из поколения в поколение 
как главное достоинство и наследство семьи

текст: Инна Ознобихина
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конкуренция была солидной: на суд 
жюри представили истории более  
500 семей из 53 регионов страны. 
краснодарский край представляли 
30 династий, собравшихся из 13 рай-
онов кубани. 
в номинации «семья в профессии» пер-
вое место заслуженно получили пред-
ставители династии сердюк–алехиных–
Бондаревых–кулыбиных.
история победы началась с простого 
домашнего задания, которое получил 
ученик приазовской школы № 6 вла-
димир Федюкеевич, внук валентины  

ивановны стрельник (сердюк). Доклад 
по истории своей семьи вышел настоль-
ко потрясающим, что работу ребенка ру-
ководитель надежда лукаш отправила 
на всероссийский конкурс. в результа-
те семью кубанских авиаторов призна-
ли первой в России.
– мы чествуем те семьи, которые уже 
состоялись, и которые доказали и пока-
зали всей кубани, что семейные цен-
ности и, вообще, семейные традиции –  
это то, что делает человека счастливым. 
когда у тебя есть крепкая, дружная се-
мья, все остальное в этой жизни стано-

вится по плечу, в том числе и карьера, 
и профессиональное развитие, – отме-
тила начальник управления по взаимо-
действию с религиозными и социально-
ориентированными нко светлана Ру-
башкина.
представители общероссийского об-
щественного движения «Россия», ко-
торые выступали организаторами кон-
курса, торжественно вручили потом-
ственным летчикам медаль «За заслуги»  
и заверили, что история династии ави-
аторов войдет в «книгу российских ди-
настий».

Первая российская династия
7 июля 2014 года, накануне Дня семьи, любви и верности, в Екатерининском зале 
Краснодара чествовали победителей национального конкурса «Российская династия»
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ДВЕ  
СТИХИИ

Нет в живых и самого лучшего друга Влади-
мира Петровича – Анатолия Сердюка. Анато-
лий Иванович был одним из 8 детей в боль-
шой кубанской семье. Вместе с Владими-
ром Алехиным Анатолий закончил Балашов-
ское высшее военное авиационное училище,  
а также Военно-Воздушную академию им.  
Ю. А. Гагарина. Летал на огромном ИЛ-76, 
бывал во многих странах Азии и Европы, 
неоднократно выполнял задания правитель-
ства за рубежом. Служил в Узбекистане и За-
полярье, воевал в Афганистане. Награжден 
орденами «За службу Родине в Вооруженных  
Силах» III степени и Красной Звезды, медаля-
ми «За безупречную службу», «За воинскую 
доблесть», «50 лет Вооруженных Сил СССР»,  
«20 лет Победы» и «Герой Афганистана». 

– Еще во время учебы мы с Анатолием Ива-
новичем неоднократно навещали его родню 
на Кубани, – рассказывает Владимир Петро-
вич. – Там я и познакомился со своей буду-
щей женой Ольгой Ивановной.

В 1964 году Ольга только закончила мест-
ную, приазовскую, школу № 6 (которая и по 
сей день растит членов этой замечательной 
династии), как в станицу вместе с братом 
приехал его сослуживец – Владимир Алехин. 
Юная красавица сразу запала в душу моло-
дому летчику. 

В следующем году, по окончании учебы, 
друзья попали по распределению на воен-
ную базу в Кривой Рог. А Ольга уехала в Ту-
апсе. Там девушка закончила училище и ста-
ла работать помощником повара на теплохо-
де «Ашхабад». Ходило судно к берегам Сирии, 
Латвии, Исландии – в общем, застать Ольгу 
на берегу было сложно. Но настоящая лю-
бовь не знает преград. 

Владимир неоднократно навещал люби-
мую, приезжая вместе с ее братом в Туапсе  

во время отпусков. Однако потом наступа-
ло время разлуки, и летчик возвращался в 
свою холостяцкую берлогу в авиагородке 
Кривого Рога. 

Так и продолжалось некоторое время:  
Владимир – в небе, Ольга – на море. Но од-
нажды эти две стихии в лице молодых людей, 
наконец, встретились, чтобы уже не расста-
ваться, – Владимир не выдержал. Во время 
своего отпуска в 1967 году, узнав, что Ольга 
скоро прибудет в Прибалтику, в городок Вент-
спилс под Ригой, он поехал и забрал свою су-
женую прямо с теплохода. Свадьбу сыграли 
на родине Владимира в Саратове.

ГУЛЯТь  
ПО ОБЛАКАМ

С молодой женой Владимир Петрович вернул-
ся в Кривой Рог. Сначала пришлось поютить-
ся в комнате общежития, но некоторое время 
спустя семье дали квартиру. Владимир Але-
хин говорит, что ему повезло: он не мотал-
ся, как многие его однокурсники, по разным 
военным базам страны – от севера до юга,  
а сразу осел в военном городке Кривого Рога 
и служил там долгие 25 лет. На пенсию Вла-
димир Петрович, как и все военные в то вре-
мя, ушел рано – в возрасте 45 лет.

Как говорит сам Владимир Алехин, всю 
службу он «отутюжил» на военном самолете 
АН-12. Служил командиром корабля, затем –  
командиром отряда. 

В 1979 году летчика командировали в 
Эфиопию в качестве спецсоветника коман-
дира авиационного полка в должности под-
полковника. Советский Союз подарил прези-
денту этой африканской страны Хайли Мари-
аму десять самолетов АН-12 и направил сво-
их летчиков обучать военных ими управлять.

– Аэродромы у них, конечно, были просто 
жутко страшные – совершенно не оборудо-

Черно-белые фотографии хранят историю целой династии авиаторов. слева направо: владимир алехин со старшим братом 
николаем; анатолий сердюк; владимир алехин

Семейные 
традиции – 
это то, 
что делает 
человека 
счастливым
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ванные для полетов. Но делать было нечего, 
и мы летали, – вспоминает Владимир Петро-
вич. – У них тогда шла гражданская война пар-
тизанского толка: местные революционеры-
сепаратисты днем прятались, а ночью на-
чинали наступление. Поэтому все военные 
действия велись в основном по ночам. Нас 
попросили обучить нескольких командиров 
отряда летать в темное время суток. Эфиопы 
оказались хитрыми: хоть АН-12 – это самоле-
ты не боевые, а транспортные, в них можно 
было загрузить несколько бомб и сбросить 
на отряд противника. Мы это все понимали,  
но деваться некуда – учили. К счастью или 
нет, наши труды прошли даром: по разным 
причинам ни одного ночного авианалета эфи-
опы не сделали.

Все годы жизни на Украине Ольгу Ива-
новну постоянно тянуло на Кубань, к семье –  
здесь жили братья Анатолий и Александр, се-
стры Нина, Валентина, Наталья, Зинаида и 
Лидия. Поэтому в 2007 году, продав все, что 
было из имущества в Кривом Роге, Алехины 
переехали на Кубань, чтобы окончательно 
обрести душевный покой и гармонию в кру-
гу многочисленной семьи.

29 лет прошло с тех пор, как Владимир 
Петрович расстался с небом. О годах, прове-
денных на земле, он не жалеет – вокруг ведь 
родные и близкие люди. Но когда его спра-
шивают, смог ли бы он сейчас сесть за штур-
вал родного АН-12 и поднять его в воздух, от-
вечает не раздумывая: «Легко, хоть с закры-
тыми глазами». 

– Самый захватывающий момент в поле-
те – взлет над кромкой облаков в ненастную 
погоду. Внизу – дождь и слякоть; самолет с 
видимым трудом пробирается через слой 
грозовых туч: крылья трясутся, двигатель 

ревет… и вдруг – синее-синее небо и яркое 
солнце. А под ногами – горы белых облаков. 
Кажется, они такие мягкие и пушистые, что 
хочется в них провалиться как в пуховую 
перину, – рассказывает именинник. – И вот 
тогда неописуемое удовольствие – «гулять  
по облакам», то есть вести самолет прямо 
по самым верхушкам, немного набирая вы-
соту, как бы запрыгивая на белую горку, и 
затем плавно спускаясь. Правда, говорят, 
что есть нечто еще более фантастическое.  
Те, кто служил на севере и во время полета 
попадал в полосу северного сияния. цвет-
ные всполохи во все небо завораживают; от 
такой красоты легко потерять ориентацию,  
но помогают приборы. Ради таких момен-
тов и становятся летчиками.

ОБъЕДИНЯЮщАЯ  
ЗЕМЛЯ

В Кривом Роге у Владимира и Ольги роди-
лись и выросли две дочери. Старшая, Ната-
лья, впитавшая с детства любовь к авиации, 
не могла не выбрать себе в мужья именно лет-
чика. Александр Бондарев – тоже выпускник 
Балашовского высшего военного авиационно-
го училища. Потомственный авиатор (отец –  
Иван Константинович – майор запаса, лет-
чик 1-го класса); послужной список Алексан-
дра вызывает уважение. С 1984-го по 1997 
год служил в частях военно-транспортной 
авиации командиром эскадрильи в звании 
майора, участвовал в ликвидации аварии 
на Чернобыльской АЭС и боевых действи-
ях в Афганистане. После увольнения в запас 
переехал с женой из Украины к родителям 
в Ростов-на-Дону, где и живет по сей день. 

кубань – это удивительная 
земля. Здесь все ветви 
нашей династии 
собираются воедино. 
Где бы мы ни были, 
что бы ни делали, 
при любой возможности 
стараемся собраться 
вместе именно здесь, 
в станице приазовской

Количество 
летчиков 
значительно 
превышает 
число
«земных» 
людей в доме
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слева на фото – 
владимир алехин, 
подполковник 
в отставке, ветеран 
вооруженных сил сссР, 
справа – его внук 
владимир Бондарев, 
капитан ввс мо России, 
летчик 2-го класса

Сын Александра и Натальи Владимир,  
конечно же, тоже летчик.

– Как рождаются династии? Человек стре-
мится к тому, что ему близко и знакомо, к тому,  
чей пример он видит перед собой с детства. 
Если у мальчика отец и оба дедушки – летчи-
ки, вряд ли он захочет стать менеджером, –  
с улыбкой говорит Александр Бондарев.

Владимир закончил Краснодарское выс-
шее военное училище летчиков. Сейчас он –  
капитан ВВС России, летчик 2-го класса. Слу-
жит в военной части Пскова, летает на огром-
ном военно-транспортном самолете ИЛ-76. 
День рождения дедушки по счастливой слу-
чайности совпал с отпуском, поэтому в При-
азовскую семья Бондаревых приехала в пол-
ном составе.

– Кубань – это удивительная земля, – счи-
тает Александр Бондарев. – Здесь все ветви на-
шей династии собираются воедино: из Укра-
ины, Ростова, Пскова и так далее. Где бы мы 
ни были, что бы ни делали, при любой воз-
можности стараемся собраться вместе имен-
но здесь, в станице Приазовской.

В ПОЛЕТЕ  
НАД ПОЛЯМИ

Самая многочисленная по количеству людей 
в династии летчиков ветвь – кубанская. Кро-
ме старшего брата Ольги Ивановны Анато-
лия авиатором в семье Сердюк стал и млад-
ший – Александр.

Сегодня Александр Иванович вспомина-
ет, как однажды в его детстве на поле возле 
элеватора в станице Приазовской призем-
лился маленький самолет – для сельской ре-
бятни это стало настоящим событием. Дети 
сбежались к нему, окружили и рассматрива-
ли чудо, пока он не улетел обратно. 

– До сих пор помню свой восторг, ког-
да самолет поднялся высоко-высоко в небо. 
Тогда меня охватило сильное желание под-
няться вместе с ним, – рассказывает Алек-
сандр Сердюк. 

Потом в станицу неоднократно прилетал 
для полевых работ «кукурузник», и Александр 
умолял пилотов хотя бы раз взять его с собой, 
покатать на самолете. Но те отвечали кате-
горичным отказом – нельзя и все.

Страстное желание взглянуть на землю 
с высоты подвигло мальчишку на поступок, 
который чуть не стоил ему жизни. В станице 
тогда располагался кирпичный завод, труба 
которого возвышалась над всеми домами и 
деревьями в округе. Александр пробрался на 
завод через подвал и по внутренней части тру-
бы поднялся на самый верх. Вылез, оглянул-
ся и – ах! С высоты вид родной деревни про-
сто завораживал. Именно в тот момент буду-
щий авиатор окончательно принял решение 
пойти в летное училище. Долго не мог он за-
ставить себя спуститься. Но когда, наконец, 
ступил на землю и отошел на несколько ша-
гов от завода, увидел, что из трубы повалил 
густой дым, – затопили печь.

Стать военным летчиком, как брат, Алек-
сандру не довелось: Анатолий строго при-
грозил, чтобы тот и не думал о военной ка-
рьере, – слишком тяжела доля офицера, для 
младшего брата он ее не желал. Тогда Алек-
сандр Сердюк в 1967 году, сразу по оконча-
нии школы, поступил в Кременчугское лет-
ное училище гражданской авиации. Отучил-
ся три года и в 1970 году пришел на работу 
во 2-й Краснодарский объединенный авиао-
тряд на базе аэродрома в поселке Энем. Алек-
сандр кропотливым трудом прошел путь от 
второго пилота самолета АН-2 (того самого 
«кукурузника», на котором его не хотели по-
катать в детстве) до командира предприятия 
в 1992-м. Позже, в 2001 году, после долгих пе-
рипетий с развалом предприятия, Александр 
был пилотом вертолета МИ-2 на авиационно-
химических работах – обрабатывал поля Крас-
нодарского края. В 2009 году прервал лет-
ную карьеру по состоянию здоровья: 12 ты-
сяч летных часов сказались профессиональ-
ным заболеванием – частичной потерей слуха.

В годы работы на Энемском аэродро-
ме обзавелся семьей. С будущей супругой  
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история победы началась с простого домашнего задания, которое получил ученик 
приазовской школы № 6 владимир Федюкеевич. Доклад вышел настолько 
потрясающим, что работу ребенка руководитель отправила на всероссийский конкурс

владимир был в небе, ольга – на море. 
но однажды эти две стихии, наконец, 
встретились, чтобы уже не расставаться

Раисой познакомился также благодаря про-
фессии: она работала в краснодарском аэро-
порту бортпроводницей. Но в качестве стю-
ардессы Раиса пробыла недолго. После свадь-
бы Александр потребовал «спуститься с не-
бес» и перейти на более безопасную работу, 
не связанную с полетами напрямую, – слиш-
ком уж переживал за любимую жену. Раиса, 
как мудрая женщина, не стала перечить му-
жу и перешла в Энемский аэродром к Алек-
сандру диктором радиобюро.

Вместе супруги вырастили сына – Евге-
ния. Жили в Энеме, оба работали. Вся род-
ня осталась в Приазовской – с ребенком си-
деть дома было некому. Вот и вырос Евге-
ний Сердюк «сыном полка», точнее, коман-
ды аэродрома. 

С самых малых лет слышал малыш гул дви-
гателей, видел взлетающие самолеты и вер-
толеты. И, конечно же, неоднократно летал –  
при любой возможности пилоты старались 
покатать мальчонку. Однажды, в возрасте се-
ми лет, взял и полетел с одним из работни-
ков аэродрома на вертолете в Ростов-на-Дону.  
А родителям сказать, что «улетел, но скоро 
вернется», то ли забыл, то ли не успел. Вер-
нувшись поздним вечером обратно в Энем, 
горе-летун обнаружил, что мама с папой и 
все работники аэродрома уже собираются по 
тревоге поднимать поисковые самолеты, ис-
кать ребенка по окрестностям.

При таком детстве Евгений даже и не за-
думывался о том, кем стать в будущем, – ино-
го пути он просто не видел. Вырос, закончил 
ДОСААФ – краснодарский аэроклуб, после 

которого поступил в Краснокутское летное 
училище в Саратовской области, а затем за-
кончил и Ленинградскую академию граждан-
ской авиации по специальности «инженер-
пилот». Некоторое время летал на АН-2,  
как и отец, потом выучился на пилота вер-
толетов МИ-8 и КА-32. Работал в краснодар-
ском НИИ «ПАНХ», выполнял различные за-
дачи – например, на МИ-8 доставить ремонт-
ную бригаду в Карачаево-Черкесию на высоту 
в 2700 метров восстанавливать линии элек-
тропередач после снежной лавины. На КА-32 
Евгений летал в Грецию работать на пожа-
рах. В этой стране, как известно, много олив-
ковых деревьев, которые из-за высокой мас-
лянистости легко возгораются при жаре и за-
сухе. К вертолету цепляли огромное «ведро» с 
водой и с его помощью тушили горящие леса.

В 2006 году Евгений попал в миссию ООН 
в Либерию. Дело в том, что кроме допуска к 
управлению вертолетом МИ-8 Евгений име-
ет допуск и к его особой и довольно редкой 
модификации – МИ-8АМТ. Именно поэто-
му его нашли и предложили работу по кон-
тракту – перевозить войска ООН и гумани-
тарные грузы. 

– Им очень нужен был тогда пилот. Я еще 
«да» не успел сказать, а в представительстве 
лежали билеты на мое имя и все документы, –  
смеется Евгений Сердюк.

После Африки пилот приехал и прошел 
переподготовку в Москве на пилота ЯК-42.  
Попал на работу в «Авиалинии Кубани», но по-
сле распада компании перешел на «Боинг-737» 
в компанию «Якутские авиалинии». 
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– Быть пилотом – очень сложно: дома 
практически не бываешь, – признается Ев-
гений. – И в то же время это не профессия, 
это – жизнь. Многие люди только мечтают о 
том, чтобы побывать в разных местах нашей 
планеты, или вкладывают в это огромные 
средства, а тут тебе же за это еще и платят. 

Дома Евгений повесил во всю стену кар-
ту мира и цветными флажками-кнопками 
отмечает те места, в которых уже успел по-
бывать. Теперь опасается, что на карте ско-
ро места не хватит. 

– Сейчас в большинстве стран даже пере-
стали ставить отметки о прилете в паспорте 
пилотам, потому что иначе документы нам 
придется менять чаще, чем перчатки, – рас-
сказывает авиатор. – Сейчас обычно печати 
ставят раз в полгода. 

Сын Евгения и внук Александра Сердюк 
остался верным традициям семьи и стал еще 
одним представителем авиационной дина-
стии. Самолеты были страстью потомствен-
ного авиатора с самого раннего детства. 
Вместе с отцом маленький Саша занимался  
авиамоделированием, и даже в 2008 году 
занял второе место по ЮФО в конкурсе по 
моделям-полукопиям. Окончил Неклинов-
скую школу-интернат первоначальной лет-
ной подготовки в Таганроге. Сейчас обуча-
ется на втором курсе Краснокутского летно-
го училища гражданской авиации. 

ДРУЖНАЯ  
СЕМьЯ

По мере нашей беседы с именинником и его 
родней в дом прибывают все новые и новые 
члены династии авиаторов. 

– Знакомьтесь – Александр Васильевич, –  
представляет мне вновь вошедшего гостя  
Владимир Петрович.

Тут же хором объясняют, что не толь-
ко Ольга из семьи Сердюк вышла замуж за 
летчика. Наталья также пополнила стра-
ницы летной истории династии, связав 
свою судьбу с Александром Кулыбиным. 
Еще один выпускник Балашовского учи-
лища, он, хоть и не был сам летчиком, но 
проходил службу в военно-транспортном 
авиационном полку Кривого Рога в долж-
ности инструктора, служил в Афганистане  
и в Заполярном округе. 

Не все, конечно же, члены этой огром-
ной династии смогли собраться на торже-
ство. Не приехал сын Александра Кулыбина –  
Виктор. Майор запаса, сейчас он является 
пилотом гражданской авиации на самоле-
тах «Aэрбас» и на момент праздника оказал-
ся в далекой командировке. Не было и Сер-
гея Сердюка – сына Анатолия Ивановича. 
Подполковника военно-транспортной авиа-
ции в городе Мелитополе на Украине также 
удержала служба. 

Но все равно в доме именинника – шум 
и веселая суета. При этом количество лет-
чиков значительно превышает число обыч-
ных, «земных», людей. Удивительно, что 
все они – одна семья. Пытаясь разобраться 
в сложных родственных связях удивитель-
ной династии авиаторов, спрашиваю глав-
ное: «Так все-таки, откуда родом считать 
вашу династию – из Краснодарского края 
или из Саратовской области? Или это все-
таки Украина?». «Мы родом из авиации» –  
с улыбкой отвечают все члены большой 
семьи Сердюк–Алехиных–Бондаревых–
Кулыбиных.

Самая 
большая 
в династии 
летчиков 
ветвь – 
кубанская

евгений даже 
и не задумывался, 
кем стать в будущем, – 
иного пути он просто 
не видел. некоторое 
время летал на ан-2, 
потом выучился 
на пилота вертолетов 
ми-8 и ка-32. 
в настоящий момент – 
командир самолета 
«Боинг-737»



ГеРАльДиКА КУБАни 
МУнициПАльнОе ОБРАзОвАние ейСКий РАйОн

В гербе отражено название ейского района – река ея, ейский 
лиман, вдоль берегов которого расположен муниципалитет. 

Стерлядь, плывущая в синей воде, – основной элемент 
герба города ейска, центра района, имя которого пере-
шло в район. 

кроме того, стерлядь сама по себе отражает рыбные  
богатства азовского моря, омывающего район. 

Лазурь – символ чести, славы, преданности, истины, кра-
соты, добродетели и чистого неба.

ГеРАльДичеСКОе ОПиСАние 
ГеРБА ейСКОГО РАйОнА

ГеРАльДичеСКОе ОПиСАние 
ФлАГА ейСКОГО РАйОнА

«в зеленом поле справа внизу – тонко окаймленная сере-
бром волнистая лазоревая (синяя, голубая) перевязь, обре-
мененная серебряной стерлядью с червлеными (красными) 
глазами и плавниками; слева вверху – вырастающий золо-
той подсолнечник».

«Зеленое прямоугольное полотнище с соотношением ширины 
к длине 2:3, несущее со смещением к древку синюю с белыми 
границами волнистую диагональную полосу (габаритная ши-
рина полосы равна 4/9 ширины полотнища) и вплотную к ней 
желтую волнистую полосу, габаритная ширина которой состав-
ляет 3/5 ширины полотнища; на голубой полосе изображена 
белая с красным глазом и плавниками фигура стерляди».

ОБОСнОвАние СиМвОлОв 
ГеРБА ейСКОГО РАйОнА

Серебро – символ простоты, совершенства, мудрости, 
благородства, мира и сотрудничества. 

Подсолнечник символизирует богатую солнцем и дара-
ми кубанскую землю, что дополняется зеленым и золотым 
цветами – цветами сельского хозяйства. 

Зеленый – является символом плодородия, спокойствия, 
здоровья и вечного обновления. 

Золото – символ урожая, богатства, прочности, величия, 
интеллекта и прозрения.

Герб ейского района Флаг ейского района

1

2

4

5

6

73
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4
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3

6

1



Уважаемые читатели!

«местное самоуправление кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «совет муниципальных 
образований краснодарского края».

материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в краснодарском крае. 

вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «политика», «тема номера», 
«актуальное интервью», «мы – это кубань», «Главам о главном», «кубанский парламент», 
«опыт поселений» – но и стать их главными героями.
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перечисляемая сумма:

получатель: 
ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

адрес: 
350000, г. краснодар, 
ул. ленина, 65, офис 306. 
тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

платежное поручение

на

от                                                2015 г.

РеДАКциОннАя 
ПОДПиСКА нА жУРнАл МСК

подписка на журнал 
«местное самоуправление кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края через объединенный 
каталог российской прессы 
«почта России», 
раздел «краевые журналы».

подписной индекс – 31888.

стоимость подписки 
на 1 полугодие составляет:
1 номер – 333 руб. 30 коп.
6 номеров (на полугодие) – 
1999 руб. 80 коп.

также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
стоимость подписки та же.

оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
ассоциации «совет муниципальных 
образований краснодарского края»

наши реквизиты:

ассоциация «совет муниципальных 
образований краснодарского края»
инн/кпп 2309099246/230901001
оГРн 1062300008022 
от 30.06.2006 г.
р/с 40703810100000001384
в оао «крайинвестбанк» 
г. краснодар
к/с 30101810500000000516
Бик 040349516

в платежном поручении 
в графе «назначение платежа» 
необходимо указать количество 
и номера журналов, 
почтовый адрес подписчика: 
индекс, страна, область, город, 
улица, дом, организация, Фио, 
код города, телефон, факс.

копию платежного документа 
и заполненную доставочную 
карточку необходимо отправить 
по факсу 8(861)275-12-70 
или по адресу: 350000, 
г. краснодар, ул. ленина, 65, оф. 306, 
редакция журнала 
«местное самоуправление кубани».


